
Гомеоапатия
Продажи препаратов 
падают третий год подряд

Критика Российской акаде-
мии наук гомеопатии негатив-
но  сказалась на рынке лекарств. 
Продажи таких препаратов 
снижаются третий год под-
ряд, но по итогам пяти месяцев 
2019 года провал оказался са-
мым существенным: объем ре-
ализации сократился на 14,4%. 
Покупателей отпугивает не толь-
ко мнение ученых, но и высокая 
цена продукции, представленной 
в основном импортными марка-
ми. Но полного запрета продажи 
и рекламы ждать не приходится: 
по закону гомеопатические пре-
параты по-прежнему относятся 
к лекарственным средствам.

Продажи гомеопатических пре-
паратов (лекарства с многократно 
уменьшенной долей активного ве-
щества) падают третий год подряд, 
говорится в предоставленном „Ъ“ 
исследовании DSM Group. С янва-
ря по май 2019 года продажи снизи-
лись на 14,4% по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого года, 
говорится в исследовании. В янва-
ре—мае 2017 года падение состави-
ло 9,3%, за тот же период 2018 года — 
5%. Снижаются объемы рынка и в де-
нежном выражении: выручка аптек 
от продаж за январь—май этого года 
упала на 4,6%, до 3,35 млрд руб.

Спрос на гомеопатию со стороны 
потребителей сократился из-за вли-
яния врачей и ученых, которые регу-
лярно приводят доказательства того, 
что лечение сверхмалыми дозами 
не имеет научных обоснований эф-
фективности, считают в DSM Group. 
Так, в 2017 году комиссия по борь-
бе с лженаукой Российской акаде-
мии наук (РАН) раскритиковала го-
меопатию, назвав ее принципы про-
тиворечащими научно обоснован-
ной медицине. Гендиректор DSM 
Group Сергей Шуляк говорит, что 
под влиянием мнения врачей и уче-
ных потребители выбирают тера-
певтические препараты. По его дан-
ным, за первые пять месяцев 2019 
года доля гомеопатических препа-
ратов в аптеках снизилась до 0,81%, 
в структуре выручки — до 0,34%. При 
этом рынок лекарств за этот же пери-
од вырос на 1,2%, до 415,8 млрд руб.
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Теперь нам кванты́!
В каком мире Россия может вскоре наконец зажить
10 июля в Кремле прошло мероприя-
тие, которое не было похоже ни на од-
но из тех, которые специальный корре-
спондент „Ъ“ Андрей Колесников видел 
прежде. Главы крупнейших компаний 
с  госучастием подписали соглашения 
с  правительством о развитии технологич-
ных отраслей, а на самом деле — о цифро-
визации российской действительности. 
Про то, как это делалось вручную,— спе-
циальный корреспондент „Ъ“ из Кремля.

На втором этаже Первого корпуса Крем-
ля, в помещении, соседнем с приемной рабо-
чего кабинета Владимира Путина, где обыч-
но ждут своей некороткой очереди пригла-
шенные, стоял стол, за которым расположил-
ся вице-премьер правительства Максим Аки-
мов. Вице-премьер был обложен большим ко-
личеством громоздких коричневых папок. 
Максим Акимов трудился над ними уже не-
сколько минут. В каждой надо было поста-
вить по несколько подписей в разных доку-
ментах на разных экземплярах.

Это само по себе выглядело странно. 
Скорее всего, это можно или даже нужно 
(ну уж точно стоило) сделать в Белом доме, 
например, или где-нибудь еще, а не там, где 
если что-то и подписывается, то одна из двух 
подписей — президента страны.

А тут принесли стол, сидит вице-премьер 
и в одиночестве безостановочно подписывает.

— А,— поднял он голову,— присаживай-
тесь, коллеги! Тут много работы! Я уже тут дей-
ствую явочным порядком…

Коллеги чувствовали себя неуверенно. Гла-
ва РЖД Олег Белозеров, президент «Ростеле-
кома» Михаил Осеевский… Сразу несколько 
человек столпились в дверях, отчего-то не ре-
шаясь переступить порог. Видимо, и они тоже 
не до конца понимали, почему тут все проис-
ходит именно так.

На самом деле все было не так уж сложно. 
Мероприятие, суть которого состояла в под-
писании документов, призванных обозна-

чить начало суперрывка в истории цифрови-
зации и технологизации российской эконо-
мики, решено было освятить проведением 
его в корпусе Кремля и в присутствии прези-
дента. Оно должно было стать очень сильно 
нерядовым. Но поскольку до сих пор ничего 
такого в таком виде не делали, вот теперь его 
участники во всем, а прежде всего в самих се-
бе, и не были уверены.

— Кто стесняется, тот останется на задвор-
ках технологического прогресса,— предупре-
ждал господин Акимов.— Вот вы!

— Да-да! — откликался человек в дверях.
— Вы откуда?
— «Ростех»…
Нет-нет, это все-таки был не Сергей Чеме-

зов.
— Точно? — переспрашивал Максим Аки-

мов.— Проходите.
Он чувствовал себя хорошо в этом ка-

бинете на втором этаже Первого корпуса. 
Он не стеснялся.

Соглашения между собой подписыва-
ли еще несколько минут. Это делали, чтобы 
в присутствии президента только обменять-
ся папками в Представительском кабинете.

Но вдруг именно это и стало, похоже, про-
блемой. То есть, например, некоторые со-
глашения оказались трехсторонними. Как 
встать? Кому сначала отдать? Кому потом? 
Вопросы выглядели мучительными, ответов 
не было.

Кому-то пришла в голову светлая мысль: 
надо порепетировать! Протокол президен-
та России сочувственно отнесся ко всем этим 
людям, и через несколько минут в Предста-
вительском кабинете Максим Акимов, Ми-
хаил Осеевский, Александр Назаров (заме-
ститель генерального директора госкорпо-
рации «Ростех».— „Ъ“) репетировали церемо-
нию обмена папками. Да, получалось не сра-
зу, да, через не могу, да, идти, падать, вставать 
и опять идти…

Я уж не стану говорить, кто в этом кабинете 
играл роль президента России и как она ему 
далась у стойки с микрофоном, эта молчали-
вая характерная роль. Нет, не скажу, ведь у че-
ловека до сих пор была биография.
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Терминал  
не закачался в бюджет
Правительство не может найти 100 млрд руб. 
для проекта НОВАТЭКа

В правительстве возникли разногла-
сия относительно источника почти 
100  млрд руб. на строительство терми-
нала «Утренний» в Обской губе для про-
екта НОВАТЭКа по сжижению природно-
го  газа «Арктик СПГ-2». По данным „Ъ“, 
курирующий транспорт вице-премьер 
Максим Акимов считает, что речь долж-
на идти о дополнительном выделении 
средств в бюджете на 2020–2022 годы, 
тогда как Минфин выступает за перера-
спределение денег в рамках нацпроекта 
по инфраструктуре.

Как стало известно „Ъ“, чиновник так 
и не нашли почти 100 млрд руб. на строитель-
ство терминала «Утренний» в Обской губе. Это 
следует из протокола заседания проектного 
комитета транспортной части комплексного 
плана развития инфраструктуры от 1 июля 
под председательством вице-премьера Мак-
сима Акимова (копия есть у „Ъ“). На базе тер-
минала должен быть построен второй СПГ-
завод НОВАТЭКа мощностью 19,8 млн тонн 
в год и стоимостью около $21 млрд. Завод по-

явится в рамках нового проекта «Арктик СПГ-
2» на базе Утреннего месторождения с запаса-
ми 1,3 трлн кубометров газа. Его запуск запла-
нирован на 2023-2025 годы.

Поскольку портовая инфраструктура 
по закону принадлежит государству, фи-
нансировать ее создание должен бюджет. 
Общий объем финансирования составит 
103,6 млрд руб., из которых 4 млрд руб. нуж-
но на дноуглубление в Обской губе, а осталь-
ное — на сам терминал. Деньги на дноу-
глубление удалось получить, перебросив 
их со строительства атомных ледоколов (см. 
„Ъ“ от 16 мая), однако вопрос с основной 
суммой не решен. Первое поручение найти 
деньги премьер Дмитрий Медведев дал еще 
в декабре 2018 года.

Как следует из документа, Минфин 
и Минэкономики до 12 июля должны согла-
совать проект постановления правительст-
ва о выделении бюджетных средств на стро-
ительство терминала.
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Быстрым платежам 
накручивают процент
Крупные банки настаивают на увеличении 
своей комиссии 

Ряд крупных банков добивается увеличе-
ния минимальной комиссии в системе бы-
стрых платежей (СБП) при расчетах с юри-
дическими лицами с предложенных ЦБ 
0,4% до 1%. Более того, кредитные орга-
низации намерены вводить дополнитель-
ные комиссии для юрлиц, которые сде-
лают стоимость платежей сопоставимой 
с тарифами при оплате картами — в сред-
нем 1,85%. Прийти к консенсусу регулято-
ру, банкам и ритейлерам пока не удалось. 
Впрочем, в некоторых банках готовы ра-
ботать за минимальную комиссию ради 
увеличения клиентской базы и расшире-
ния кросс-продаж.

О том, что в рабочей группе по СБП идут 
острые споры о размере тарифов по плате-
жам в пользу юрлиц, рассказали „Ъ“ ее участ-
ники. ЦБ выступил с предложением ограни-
чить размер комиссий 0,4% от суммы транс-
акции для конечного получателя платежа 
(см. „Ъ“ от 4 июня). Однако с таким подходом 
не согласны в Сбербанке, ВТБ, Альфа-бан-
ке и Райффайзенбанке, говорят собеседни-

ки „Ъ“. По словам одного из участников ра-
бочей группы, «представители банков на-
стаивают на том, чтобы комиссия составля-
ла 1%, а из нее банк в дальнейшем заплатит 
комиссию системе». По его словам, «ЦБ вы-
нужден учитывать их мнение», так как это 
крупные игроки и важно, чтобы они «обес-
печивали проведение платежей в рамках 
СБП, а не подходили к вопросу формально».

В Сбербанке и Райффайзенбанке воздер-
жались от комментариев. В Альфа-банке зая-
вили, что формируют позицию «по данному 
вопросу с точки зрения защиты интересов 
своих розничных клиентов». «Банк не счи-
тает, что стимулировать развитие нового 
платежного сценария необходимо исклю-
чительно ценовыми методами,— указали 
там.— Мы активно поддерживаем концеп-
цию универсального QR-кода, чтобы потре-
битель имел право самостоятельно решить, 
с использованием какого платежного ин-
струмента совершать тот или иной платеж».
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В очередном «Обзоре рисков фи-
нансовых рынков» Банк России 
описал ситуацию с российским 
госдолгом в июне — она оказа-
лась довольно необычной. Ис-
ходя из данных ЦБ, размещение 
Минфином еврооблигаций сня-
ло с рынка ОФЗ в России часть 
спроса иностранных инвесторов, 
однако даже это не остановило 
давление на внутренний россий-
ский долг — доходность по нему 
в июне снижалась быстрее, чем 
в мае, когда приток нерезиден-
тов в ОФЗ был рекордным.

Как констатирует ЦБ, тенденция 
к снижению доходности ОФЗ в ию-
не продолжилась, в случае с наибо-
лее ликвидными выпусками бумаг 
за июнь она снизилась на 35,5 ба-
зисных пункта (б. п.), тогда как в мае 
снижение составляло 22,3 б. п. Пред-
ложение Минфина ОФЗ в июне бы-
ло почти втрое меньше, чем меся-
цем назад: если в средний аукцион-

ный день в мае ведомство размеща-
ло госдолг на 91,9 млрд руб., то в ию-
не — на 36,2 млрд руб. Нерезиденты 
забирали около 39% размещения но-
вых бумаг.

Сокращение предложения Мин-
фина было обеспечено в первую оче-
редь за счет доразмещения евроо-
блигаций РФ в июне двумя выпуска-
ми — на $1,5 млрд и на $1 млрд. К то-
му же финансовое ведомство объя-
вило о снижении общей планки за-
имствований на 2019 год в поправ-
ках к бюджету на 127 млрд руб.— 
из-за внепланового высокого сбора 
налогов (в первую очередь, очевид-
но, налога на прибыль). ЦБ отмеча-
ет, что сокращение Минфином пред-
ложения внутреннего госдолга при-
вело к существенному увеличению 
покупок нерезидентами и «дочка-
ми» иностранных банков внутрен-
него долга на вторичном биржевом 
рынке — там июньские приобрете-
ния этой группы инвесторов состав-

ляли 53 млрд руб. В мае, напомним, 
их спрос на ОФЗ со вторичного рын-
ка был существенно ниже — 20 мл-
рд руб. Впрочем, нерезиденты на 
внебиржевом рынке в июне ОФЗ все 
же продавали — на сравнительно не-
большую сумму в 6 млрд руб.

Таким образом, фактически мож-
но говорить о том, что даже «пере-
брос» Минфином размещений гос-
долга из внутреннего рынка на 
внешний (разделенных довольно 
условно) не снял с рынка избыток 
спроса полностью. При этом Банк 
России довольно уверенно говорит о 
снижении объемов сделок в рамках 
стратегий carry trade, что, впрочем, 
вполне вероятно в условиях сниже-
ния доходности российского госдол-
га и при достаточно стабильном ру-
бле. Несколько изменились страте-
гии нерезидентов: приобретались 
бумаги со средним сроком погаше-
ния в 9 лет, вложения, из которых 
нерезиденты выходили,— 6,2 года.

Несмотря на снижение привлека-
тельности carry trade, которого тради-
ционно опасаются финансовые влас-
ти, говорить о том, что России это яв-
ление больше не грозит, невозмож-
но — по крайней мере, пока сущест-
вует дискуссия ЦБ и правительства о 
возможности расходования избыточ-
ных средств ФНБ с 2020 года (это по-
чти автоматически укрепит рубль), 
а также пока у инвесторов есть над-
ежды на содержательное изменение 
санкционной политики к РФ. При 
этом данные ЦБ в обзоре о сравнении 
информации НРД и ассоциации EPFR 
дают возможность предположить, 
что события на российском рынке 
госдолга, по крайней мере в 2018 го-
ду (крупный отток фондов), были 
обеспечены инвесторами с «актив-
ной» стратегией — то есть фондами, 
чьи инвестиции в российские ОФЗ не 
привязаны к динамике индексов или 
других бенчмарков. Базы НРД и EPFR 
оказались сопоставимы лишь частич-

но, тем не менее предположение Бан-
ка России выглядит так: отток с рын-
ка госдолга в 2018 году обеспечивал-
ся преимущественно игроками с «ак-
тивной» стратегией, приток средств в 
2019 году примерно пополам обеспе-
чен как «активными», так и «пассив-
ными» игроками, чьи действия при-
вязаны к изменениям индексов. ЦБ, 
впрочем, уточняет, что инвестиции 
фондов с разными стратегиями силь-
но коррелируют с притоками и отто-
ками средств на все развивающиеся 
рынки. То есть динамика операций 
инвесторов в российские ОФЗ вооб-
ще мало зависит от внутрироссий-
ских временных факторов: логика 
«активных» действий вычисляется в 
основном новостями ФРС США и ЕЦБ 
— в отличие от ситуации 10–15-лет-
ней давности, «специализирован-
ных на России» инвесторов в россий-
ский госдолг среди нерезидентов ма-
ло или вообще нет.

Дмитрий Бутрин

Российский госдолг набирает популярность
Размещение еврооблигаций не снизило готовность нерезидентов покупать ОФЗ

Госдума приняла в первом чте-
нии законопроект с точечной 
правкой фискального законода-
тельства, затрагивающей почти 
все главы Налогового кодекса. 
Среди позитивных новостей: со-
кращение с пяти до трех лет сро-
ка владения недвижимостью, 
по истечении которого ее мож-
но продать без налога, появле-
ние у физлиц возможности вза-
имодействовать с налоговиками 
через МФЦ, предоставление ну-
левой ставки налога на прибыль 
для региональных учреждений 
культуры и бессрочное закре-
пление такой льготы для меди-
цинских и образовательных ор-
ганизаций. Из менее приятных 
новаций — ограничения на при-
менение налоговых спецрежи-
мов малым бизнесом.

Правительственный законопро-
ект собрал воедино поправки, реа-
лизующие налоговые предложения 
Владимира Путина из его февраль-
ского послания Федеральному со-
бранию, отдельные пункты «Основ-
ных направлений налоговой по-

литики на 2019–2021 годы» и нова-
ции, закрывающие наиболее замет-
ные из мелких лазеек фискального 
законодательства.

К категории «из послания» отно-
сится введение нулевой ставки на-
лога на прибыль для региональных 
или муниципальных музеев, теа-
тров или библиотек. Меру можно 
назвать скорее символической, по-
скольку даже если у таких органи-
заций и обнаруживается прибыль, 
налог с нее достается тем же, кто их 
содержит,— региональным и мест-
ным бюджетам. Отметим, что к кон-
струкции этой льготы претензии 
возникли у Счетной палаты. В сво-
ем заключении на проект она ука-
зала, что согласно ст. 3 Налогового 
кодекса устанавливать льготы в за-
висимости от формы собственно-
сти нельзя. В отношении такой же 
льготы для образовательных и ме-
дицинских организаций этой про-
блемы нет, поскольку она фиксиру-
ется для любых, в том числе и ком-
мерческих компаний. Эти органи-
зации освободили от налога на при-
быль еще в 2010 году, однако льго-

та с 1 января 2020 года должна утра-
тить силу. Теперь с подачи прези-
дента она станет бессрочной.

Еще одно поправка «из послания» 
— сокращение с пяти до трех лет ми-
нимального срока владения недви-
жимостью, по истечении которого 
доход физлица от ее продажи не об-
лагается НДФЛ. Владельцев инвести-
ционных квартир эта норма затро-
нет лишь отчасти, поскольку будет 
действовать лишь в случае, если жи-
лое помещение является у собствен-
ника единственным.

По части налогового админист-
рирования граждан ждут несколько 
мелких, но приятных послаблений. 
Они смогут подавать налоговые де-
кларации и иные бумажные доку-
менты для налоговых органов через 
многофункциональные центры го-
суслуг. Отменяется обязанность физ-
лиц декларировать доходы от про-
дажи ценных бумаг — с их платежа-
ми в бюджет разберутся налоговые 
агенты. Кроме того, если сейчас пе-
реплатой по одному налогу нельзя 
закрыть долг по другому, то с 2022 го-
да появится возможность зачета из-

лишне уплаченного вне зависимо-
сти от вида налога (федеральный, 
региональный или местный). Нако-
нец, в единую налоговую «платеж-
ку» для физлиц (налоги за транспорт, 
землю и жилье) теперь будет вклю-
чен и НДФЛ (для тех, кто платит его 
самостоятельно). К последней ини-
циативе Счетная палата отнеслась 
скептически, отметив, что в этом го-
ду возможностью совершить еди-
ный платеж воспользовалась лишь 
0,1% лиц из числа тех, кому был на-
числен земельный налог, для нало-
га на жилье эта доля равна 0,06%, для 
транспортного — 0,09%.

У депутатов из всего многообра-
зия этих и иных поправок сомне-
ния вызвала лишь одна — о запре-
те магазинам, использующим режи-
мы патента и единого налога на вме-
ненный доход (ЕНВД), торговать то-
варами, подлежащими маркиров-
ке. Речь идет о меховых изделиях, 
лекарствах и обуви. Таким спосо-
бом власти прикрывают налоговую 
лазейку, возникшую, прежде всего, 
при реализации шуб. После введе-
ния маркировки меховых изделий 

их легальные объемы производст-
ва и импорта выросли в разы, но на-
логов от этого не прибавилось, по-
скольку шубы стали продавать мага-
зины на «вмененке», которые платят 
налог исходя из площади торгового 
зала, а не финансовых показателей. 
Сейчас продавцов всех маркиро-
ванных товаров обязывают приме-
нять онлайн-кассы — соответствен-
но, их выручка ставится под контр-
оль. Это несовместимо с режимом 
ЕНВД — продавцам маркированных 
товаров придется перейти на «упро-
щенку» или общий режим налогоо-
бложения. Счетная палата и часть де-
путатов выразили опасение, что это 
увеличит нагрузку на малых пред-
принимателей. Отметим, впрочем, 
что режим ЕНВД и без таких попра-
вок обречен, поскольку заканчива-
ет свое действие в 2020 году. Первый 
вице-премьер — министр финан-
сов Антон Силуанов вчера подтвер-
дил, что Минфин не рассматривает 
продление действия ЕНВД, посколь-
ку этот режим часто применяют для 
уклонения от уплаты налогов.

Вадим Вислогузов

Госдума причесала Налоговый кодекс
Приняты поправки о совершенствовании фискальных режимов
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процента составил профицит федерального бюджета в июне этого года, сообщил вчера Минфин. 
Полугодие в целом завершено с профицитом в размере 3,1% ВВП (1,561 трлн руб.) Год назад, в январе—июне 
2018-го, фиксировался профицит в размере 1,9%. Недавними поправками к закону о бюджете-2019 показа-
тель по итогам года утвержден на уровне 1,7% ВВП. Доходы федерального бюджета за шесть месяцев соста-
вили 9,548 трлн руб. (48% от прогнозируемых на год), расходы — 7,987 трлн руб. (44%). Федеральная налоговая 
служба привлекла 6,263 трлн руб. (51% к прогнозным показателям на 2019 год), Федеральная таможенная 
служба — 2,729 трлн руб. (46% от годового плана), другие федеральные органы — 555,5 млрд руб. (33%).

СТРОИТЕЛЬСТВО

Аварийному жилью  
продлят соглашения  
о поддержке

Фонд содействия реформированию 
ЖКХ (Фонд ЖКХ) планирует до 
1 августа подготовить соглашения 
с регионами, по которым они смогут 
получить финансирование на реа-
лизацию федерального проекта по 
расселению аварийного жилья (вхо-
дит в нацпроект «Жилье и городская 
среда») сразу на 2020–2021 годы — 
об этом сообщил вчера гендиректор 
госкорпорации Константин Цицин. 
Отметим, ранее на совещании 
у премьер-министра Дмитрия 
Медведева губернаторы жаловались, 
что специфика работы фонда, полу-
чающего субсидию из федерального 
бюджета каждый год, не позволяет 
заключать соглашения сразу на два 
года вперед — сами же регионы 
крайне заинтересованы в том, чтобы 
заранее иметь возможность для 
закупки жилья под переселение 
из «аварийки» в 2020–2021 годах. 

Пока же Фонд ЖКХ отчитывается 
о завершении в установленные 
сроки заявочной кампании на 
2019 год — по данным на 28 июня, 
госкорпорация приняла решение о 
выделении средств 82 регионам на 
общую сумму 35,4 млрд руб. Соглас-
но плану, в 2019 году планируется 
расселить 140 тыс. кв. м аварийного 
жилья, в котором проживают 8,2 тыс. 
человек. По данным фонда, к 1 июля 
расселено 43,6 тыс. кв. м и 2,58 тыс. 
человек, что составляет 31% и 31,4% 
от планового показателя соответст-
венно. Есть и регионы, которые уже 
отчитались о выполнении плана 2019 
года — это Алтайский край, Ненецкий 
автономный округ, Республика Баш-
кортостан, Воронежская, Тюменская, 
Московская и Челябинская области.

Общий объем финансирования 
проекта в 2019–2024 годах оцени-
вается в 507,2 млрд руб., из которых 
431,9 млрд руб. приходится на феде-
ральный бюджет, а 75,23 млрд руб.— 
на региональные. В паспорте проекта 
предусматривается расселение 
9,55 млн кв. м (в программу включа-
ется жилье, признанное аварийным 
до 1 января 2017 года). Однако 
фактические результаты должны 
оказаться выше — объемы финанси-
рования предполагают продолжение 
расселения «аварийки» вплоть до 
1 сентября 2025 года — в общей 
сложности 11,98 млн кв. м. В первые 
годы в проект закладываются невы-
сокие темпы расселения — они даже 
отстают от прогнозных значений 
признания жилья аварийным (см. 
график). Наращивать же объемы пла-
нируется с 2023 года — предпола-
гается, что тогда они вырастут втрое 
и тогда опередят прогнозные темпы 
появления аварийного жилья.

Евгения Крючкова

ПРОГРАММА РАССЕЛЕНИЯ АВАРИЙНОГО 
ЖИЛЬЯ В РОССИИ (МЛН КВ. М)
ИСТОЧНИК: ФОНД ЖКХ.
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Высокий уровень политической неопределенности 
и  слабость мировой торговли являются ключевыми 
 рисками для роста экономик стран зоны евро, следует 
из обновленного прогноза Еврокомиссии. Эти факторы 
уже привели к снижению экспорта и ухудшению деловой 
активности в промышленности, прежде всего немецкой. 
В итоге в этом году ВВП валютного блока увеличится все-
го на 1,2%, а в следующем — на 1,4%.

Конфронтация между США и Китаем вместе с повышенной 
неопределенностью экономической ситуации ведет к ухудше-
нию деловой активности и уже сказалась на рекордном за по-
следние годы снижении опережающих индексов, говорится 
в обновленном экономическом прогнозе Еврокомиссии (ЕК). 
Хорошая ситуация на рынках труда развитых стран, очередное 
ослабление монетарной политики и стимулирующие меры в 
Китае поддержат рост, однако и этих факторов недостаточно 
для ограничения негативных эффектов торговых разногласий 
и политической неопределенности в более широком смысле. 
В итоге рост глобального ВВП замедлится в этом году до 3,4% 
(с 3,8% в 2018 году), а в 2020 году вырастет на 3,6%, ожидают те-
перь в ЕК. Прогноз по росту в зоне евро на 2019 год оставлен без 
изменений — 1,2%, а на 2020 год снижен с 1,5% до 1,4%, для ЕС 
в целом оценки составляют 1,4% на 2019 год и 1,6% на 2020 год. 
Инфляция также прогнозируется на низком уровне — в июне 
показатель составил 1,2%, и ожидания продолжают снижаться, 
на горизонте пяти лет они сейчас также составляют 1,2%, мини-
мум с середины 2016 года.

Восстановление темпов роста в первом квартале (0,4% квартал 
к кварталу против 0,2% в октябре—декабре), вызванное в том чи-
сле ускорением роста в Германии после двух кварталов стагнации 

и выходом Италии из технической рецессии, в комиссии счита-
ют лишь временным. Среди факторов ускорения — восстановле-
ние продаж автомобилей по мере адаптации к новому регулиро-
ванию, а также увеличение объемов закупок товаров в ожидании 
выхода Великобритании из ЕС (в прогнозе по техническим при-
чинам заложено сохранение статус-кво). В то же время кварталь-
ный рост экспорта сократился вдвое — с 1,2% до 0,6% (торговля 
внутри союза, напротив, росла быстрее). Во втором квартале ин-
дикаторы уже показывают ослабление промышленности, осо-
бенно немецкой, где отмечается нехватка заказов, и стабилиза-
цию в секторе услуг. Согласно прогнозу, ВВП Германии в 2019 го-
ду вырастет всего на 0,5% (1,4% в 2018 году), в 2020 году — на 1,4%, 
ВВП Франции — на 1,3% и 1,4% соответственно (против 1,7% в 2018 
году), ВВП Италии — на 0,1% и 0,7% (против 0,9% в 2018 году).

Обострение спора между США и Китаем может вызвать рез-
кое бегство из рискованных активов, однако пока инвесторы 
рассчитывают на смягчение монетарной политики и ЕЦБ, и ФРС. 
Из-за вернувшегося аппетита инвесторов к риску требуемая до-
ходность по немецким евробондам с начала мая находится «глу-
боко в негативной зоне», спред к облигациям других стран зо-
ны евро сокращается. В ЕЦБ ранее сообщили о готовящемся до-
полнительном смягчении политики, ФРС же в заявлении по ито-
гам последнего заседания отказалась от обещания «проявить тер-
пение» в вопросе корректировки ставок. Вчера глава регулятора 
Джером Пауэлл также отметил, что сильный отчет по американ-
скому рынку труда за июнь не изменил планы ФРС. «Наиболее 
важным для меня является то, что неопределенность в отноше-
нии глобального роста и торговых отношений продолжает ска-
зываться на перспективах экономики США»,— заявил он.

Татьяна Едовина

Экспортеры ЕС заметили нехватку спроса
Еврокомиссия вновь ухудшила прогнозы роста в зоне евро
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Будущему руководителю ЕЦБ Кристин Лагард, 
по мнению Еврокомиссии, придется в 2020  году 
иметь дело с экономикой ЕС с еще меньшим, 
чем предполагалось, ростом ВВП  
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Промпроизводство добра
Понятие «социальных предприятий» закрепляется в законе и базах данных ФНС

Сегодня Госдумой должен быть рассмотрен в тре-
тьем, окончательном чтении проект поправок 
к закону о развитии малого и среднего предпри-
нимательства (МСП) — они вводят в правовое по-
ле понятие «социального предпринимательства» 
и обязывают ФНС учитывать в реестре МСП «со-
циальные предприятия». Акцент проекта Минэко-
номики сделан на массовую занятость социально 
уязвимых групп в «социальных предприятиях»: фе-
деральные власти могут оказывать поддержку та-
ким субъектам МСП и, очевидно, должны иметь 
в виду именно поддержку социального предприни-
мательства. Регионы могут дополнительно расши-
рить списки социально незащищенных граждан, 
и без этого сильно расширенные разработчика-
ми,— в их числе освободившиеся из тюрем, пенси-
онеры, малоимущие и выпускники детдомов.

Документ, разработанный Минэкономики, обсужда-
ется с 2016 года, в результате законопроект был внесен 
в ГД в ноябре 2018 года, рассмотрен в первом чтении 5 
мая 2019 года и во втором — 26 июня, третье чтение на-
значено на 11 июня.

В процессе работы над законопроектом в Госдуме 
он существенно расширил область применения. Изна-
чально предполагалось, что «социальным» в РФ будет 
считаться бизнес, удовлетворяющий одному из четы-
рех основных критериев: не менее половины занятых 
в нем — социально незащищенные граждане, торгует 
произведенными ими товарами или наоборот, товара-
ми, произведенными для таких граждан, или занима-
ется деятельностью, «направленной на достижение об-
щественно полезных целей, способствующих решению 
социальных проблем граждан и общества в целом» (пе-
речень определяет правительство). Однако после обсу-
ждения с участием экспертного совета по развитию соц-
предпринимательства, экспертного управления прези-

дента и ФНС авторы уточнили и в значительной мере 
расширили описание социально незащищенных.

К этой категории законопроект теперь относит инва-
лидов и лиц с ограниченными возможностями здоро-
вья, одиноких и многодетных родителей, пенсионеров 
и граждан предпенсионного возраста, выпускников дет-
ских домов, лиц, освобожденных из мест лишения сво-
боды (три последние перечисленные категории — это 
в целом новация в российском подходе к этой пробле-
ме), беженцев и вынужденных переселенцев, малоиму-
щих граждан и лиц без определенного места жительст-
ва, а также любых граждан, признанных нуждающими-
ся в соцобслуживании. Регламентированы и области де-
ятельности, при работе в которых бизнес сможет счи-
таться социальным. Это оказание социально-бытовых, 
социально-медицинских, социально-психологических, 
социально-педагогических и социально-трудовых услуг 
таким гражданам, производство и реализация медтех-
ники, протезно-ортопедических изделий, программно-
го обеспечения, а также технических средств, которые 
могут быть использованы исключительно для профи-
лактики инвалидности или реабилитации инвалидов, 
организация отдыха и оздоровления инвалидов и пен-
сионеров, создание условий для безбарьерной среды.

Еще одно существенное расширение круга социаль-
ного бизнеса должно быть обеспечено поправками ко 
второму чтению законопроекта — они предоставляют 
субъектам РФ возможность расширять перечни катего-
рий граждан и направлений деятельности таких пред-
приятий, в этом случае поддержка им будет предостав-
ляться из региональных средств. Расширен и перечень 
видов такой поддержки. Она может оказываться органа-
ми власти и местного самоуправления в виде обеспече-
ния их инфраструктурой, финансовой помощи, имуще-
ственной (включая льготное предоставление государст-
венного и муниципального имущества) поддержки, а 

также информационного, консультативного и методи-
ческого обеспечения и помощи в развитии межрегио-
нального сотрудничества и поиске деловых партнеров, 
в том числе путем организации мероприятий в регио-
нах и муниципалитетах.

Для самого МСП, не специализирующегося в соци-
альной сфере в понимании закона, видимо, главная от-
крывающаяся возможность — трудоустройство социаль-
но незащищенных: среди работников их должно быть не 
менее 50% (но не менее двух), минимальная доля оплаты 
их труда в фонде оплаты труда компании — не менее 25%. 
Для учета и контроля также решено ввести фиксацию «со-
циальности» такого бизнеса в реестре субъектов МСП (его 
ведет ФНС) — первые предприятия категории «социаль-
ное» появятся в нем после 10 апреля 2020 года.

Очевидно, что ФНС будет довольно пристально рас-
сматривать отчетность таких предприятий, по крайней 
мере на первых порах,— в 1990-х существовали доволь-
но примитивные схемы оптимизации налогов по таким 
льготам. Вероятны и попытки использования нового ре-
жима поддержки «социальных предприятий» в этой сфе-
ре, в первую очередь в сфере субсидий. Законопроект не 
требует, чтобы «социальное предприятие» было занято 
«социальным предпринимательством» в прямом смысле, 
им не может быть лишь «деятельность по производству и 
(или) реализации подакцизных товаров, а также по добы-
че и или) реализации полезных ископаемых, за исклю-
чением общераспространенных». То есть таковым может 
быть в том числе и гравийный карьер, в штате которого 

формально заняты в основном дети-сироты,— попытки 
отмывания региональных субсидий через них вероятны.

Впрочем, Минэкономики явно видит главной под-
держкой социального бизнеса не субсидии, а инфра-
структуру — так, в документах ведомства указывается 
проект субсидирования центров инноваций социаль-
ной сферы (создан 31 ЦИСС), в последние три года на их 
базе поддержку получили 4,4 тыс. субъектов МСП и реа-
лизовано 750 социальных проектов.

Законопроект реализует достаточно консервативный 
подход к «социальному предпринимательству», акцен-
тируясь на массовом трудоустройстве социально неза-
щищенных групп. Это лишь частично снимает пробле-
мы дискриминации в РФ высокофункциональных ин-
валидов и части социально незащищенных людей, чьи 
проблемы не связаны с уровнем дохода и образования. 
Проблемы их деприваций, впрочем, вряд ли возможно 
снять механизмом «социальных предприятий». Успех 
же обсуждаемого проекта, видимо, может быть обеспе-
чен лишь реальной массовостью движения «социаль-
ных предприятий», обеспеченной смежными проекта-
ми власти в этой сфере. В России довольно немного ав-
тономных от государства факторов для быстрого роста 
«третьего сектора» (религиозная активность, благотво-
рительность, первичный политический активизм, зем-
ляческие и этнические движения, институты професси-
ональной солидарности), которые могли бы поддержи-
вать развитие соцпредпринимательства сами.

Олег Сапожков, Дмитрий Бутрин

Теперь нам кванты́!
Наконец все вроде было готово 

к чистовой церемонии. И в Пред-
ставительский кабинет первым во-
шел Герман Греф, который приехал в 
Кремль, конечно, последним; впро-
чем, из Германии, где только вче-
ра вместе с Максимом Орешкиным 
встречался с немецкими бизнесме-
нами, в который раз пытаясь им хоть 
что-то, видимо, объяснить.

Вообще-то все это подписание 
должно было случиться накануне в 
Екатеринбурге, на «Иннопроме», и 
тоже в присутствии Владимира Пу-
тина, но, во-первых, господа Ореш-
кин и Греф не успевали туда, а во-вто-
рых, это было к лучшему: в Кремле 
все должно было выглядеть еще убе-
дительней.

В Представительском кабинете 
были расставлены в несколько ря-
дов стулья, это тоже выглядело как-
то необыкновенно: здесь обычно на-
чинались двусторонние перегово-
ры, быстро перетекающие в дело-
вые завтраки, обеды, а еще лучше 
ужины, или Владимир Путин при-
нимает за столом четыре-пять чело-
век, чаще всего тоже не российского 
происхождения.

Да всем уже ясно было, что такое 
может быть только один раз. А все-та-
ки удивлялись.

Видимо, дело еще было в том, что 
и сам Владимир Путин хотел произ-
вести впечатление на участников це-
ремонии. И прежде всего — неотвра-
тимостью происходящего во всем 
его кремлевском величии.

Президент произнес недлинную 
речь, при этом он демонстрировал 
хорошее настроение, и торжествен-
ная улыбка, схожая даже с сиянием, 
не сходила с его лица, даже когда он 
начал говорить. С такой улыбкой лю-
ди входят в храм на Пасху.

— Хочу вас поблагодарить,— ска-
зал российский президент,— за то, 
что было сегодня сделано, за подпи-
санные соглашения между прави-
тельством и нашими крупнейшими 
компаниями по развитию ключе-
вых высокотехнологичных направ-
лений… Хотел бы подчеркнуть: гло-
бальная конкуренция за обладание 
технологиями будущего разверну-
лась уже сейчас, вы это прекрасно 
видите! И наша задача — не теряя 

времени сделать все для того, что-
бы войти в число лидеров, гаранти-
ровать России технологический су-
веренитет.

Тут господин Путин отвлекся от 
текста:

— Я вчера в Екатеринбурге гово-
рил, вы, может быть, обратили вни-
мание (но это было все-таки самона-
деянное утверждение.— А. К.): в Ита-
лии только что был, разговаривал с 
коллегами, прямо за рабочим обе-
дом мне об этом в свободной беседе 
и сказали — что мы нацеливаем на-
ши крупнейшие компании с госуча-
стием именно на такую работу!

Российский президент обещал, 
что «государство в нашем случае ока-
жет компаниям-партнерам всю не-
обходимую помощь для развития 
высокотехнологичных направле-
ний и поддержку» и что «речь идет 

как о финансовых, налоговых ин-
струментах, так и о создании ком-
фортной регуляторной среды, вклю-
чая гибкие экспериментальные пра-
вовые режимы».

Гибкие! Экспериментальные! 
Правовые! Да, компаниям было за 
что побороться, чтобы попасть в этот 
список. Вряд ли тут кого-то приходи-
лось уговаривать решиться потра-
тить деньги на новые технологии.

Репетиция была, надо признать, 
полезной. Папки сновали меж их 
обладателей, как наперстки. Пра-
вительство подписало соглаше-
ние со Сбербанком по теме «Искус-
ственный интеллект», с ОАО РЖД 
по «Квантовым коммуникациям», 
с «Росатомом» — по направлению 
«Квантовые вычисления» и «Техно-
логии создания новых материалов 
и веществ», с корпорацией «Ростех» 
— по «Квантовым сенсорам», а так-
же «Новым поколениям узкополос-
ной беспроводной связи для „Ин-
тернета вещей“ и связи ближнего 
и среднего радиуса действия», с «Ро-
стехом» и «Ростелекомом» — по те-
ме «Беспроводная связь нового по-
коления»…

Подписали и, кажется, вздохнули 
с облегчением, но господин Путин 
захотел высказаться еще раз:

— Я еще со времен работы пред-
седателем комитета по внешним свя-
зям в Ленинграде… в Петербурге хо-
рошо помню и знаю, что такие мемо-
рандумы, различные протоколы о 
намерениях… это предварительные 
документы… (сначала господин Пу-
тин хотел, кажется, назвать их свои-
ми словами, но в последнее мгнове-
ние, по-моему, передумал.— А. К.). В 
нашем случае это совершенно дру-
гая история, нам некогда принюхи-
ваться к этой теме, к проблеме. Нуж-
но работать прямо сейчас. Тем более 
что и подписанты, и фигуранты этих 
документов друг другу хорошо по-
нятны… Работа должна развернуть-
ся сейчас, без остановки!.. И это не 
болтовня по поводу лидерства!..

Владимир Путин уже не один раз 
повторил это — так, как будто и прав-
да хотел что-то сделать.

— Сегодня это надо делать,— гово-
рил мне потом и министр экономи-
ческого развития Максим Орешкин.

— Почему не вчера? — переспра-
шивал я на всякий случай.

— Потому что вчера было рано,— 
объяснял господин Орешкин.

— Да почему же? Ни для кого не 
рано, а для нас рано?

— Потому что не готовы были,— 
неожиданно легко признавался 
Максим Орешкин.

— А завтра, таким образом, будет 
поздно? — уточнял я.

— Да,— соглашался он,— такой 
золотой костыль, как сегодня, ко-
нечно, можно забить только один 
раз. Потому что такой костыль заби-
вают только в начале… Да, странно 
забивать ведь два золотых костыля, 
сначала один, потом другой…

Максим Орешкин медленно уда-
лялся из Представительского каби-
нета, объясняясь уже, по-моему, пре-
жде всего с самим собою.

— Мобильная связь нового поко-
ления,— разъяснял Максим Акимов, 
не собираясь, по-моему, пока поки-
дать этот кабинет,— будет обеспечи-
вать мир автономных вещей! Тех са-
мых автономных холодильников, 
кофеварок, которые будут общаться 
между собой, как часто шутят люди! 
А между тем это не шутки! Это мир 
завтрашнего дня!

Я начинал понимать, к чему нас 
тут на самом деле склоняют весь се-
годняшний день.

— Миллионы сенсоров, которые 
нас окружают, будут между собой раз-
говаривать,— предупреждал госпо-
дин Акимов.— Для этого нужна прин-
ципиально иная архитектура связи! 
Искусственный интеллект, который 
будет являться ассистентом в меди-
цине, в управлении безопасностью, 
в обороне, в правоохранительной де-
ятельности, осуществляя глубокую 
аналитику и построение сложных мо-
делей в самых разных отраслях!.. Те 
же самые голосовые помощники, си-
стемы распознавания речи… Это на-
ши дети уже используют… Это часть 
искусственного интеллекта… Это ре-
альность, в которой России надо не 
только жить, а надо быть впереди!

Впрочем, уточнить насчет стои-
мости всего этого грандиозного про-
екта Максим Акимов затруднился.

— Это должно быть осенью,— 
проговорил он.— После 31 октября 
(я-то, конечно, сразу подумал, а не 30 
ли дней в октябре? Но все-таки, к сча-
стью, оказалось, что 31.— А. К.) полу-
чим какие-то проектировки.

— То есть еще даже проектиро-
вок нет?

— Да,— уверенно подтвердил 
он.— Но! Это не про бюджетные 
деньги! Это про инвестиции самих 
компаний. Там какая-то часть бюд-
жетных денег будет, но в процент-
ном отношении совсем небольшая! 
Для чего компании нужны нам? У го-
сударства нет бизнеса, бизнес-опы-
та! Мы не знаем, как из этого созда-
вать новые ценности! Мы плохие 
промоутеры, плохо строим сетевые 
партнерства, у нас не получается, мы 
под другое заточены…

Уже, может быть, ему надо было и 
остановиться, хватало уже даже мне 
этих сильных признаний.

— Но ведь к управлению государ-
ством многие тоже пришли из биз-
неса,— произнес я.

— Во многом место определяет че-
ловека, а не человек место,— пожал 
плечами Максим Акимов.— Стены 
влияют… Стены фонят…

Он огляделся по сторонам Пред-
ставительского кабинета и даже от-
чего-то поднял голову к потолку.

— На самом деле у всех своя роль,— 
продолжил вице-премьер.— Надо бы-
ло выбрать тех, кто будет заниматься 
каждым направлением. Например, 
«Квантовые коммуникации»… Дол-
го думали… Выбрали. Компания име-
ет все-таки самые протяженные ма-
гистральные сети связи! Она один из 
самых больших потребителей ком-
муникации между людьми, так как 
один из самых крупных работодате-
лей! И эта компания говорит: «Я хо-
чу в это инвестировать!» Или Герман 
Греф говорит: «Да, мы хотим этим за-
ниматься. Мы уже не банк, мы IT-ком-
пания… Мы хотим быть главными в 
стране по искусственному интеллек-
ту!..» (конечно, когда не удается стать 
по естественному, начинаешь искать 
дальше.— А. К.) Да там была практи-
чески битва за это!.. Или в индустрии 
5G… Кто будет главным: производи-
тель оборудования или операторы 
связи?.. Нашли вот такой баланс… 
(подписали как раз трехстороннее со-
глашение.— А. К.). Или делить кван-
ты или не делить кванты́?!! (ударение 
на последнем слоге у него получалось 
очень энергичным.— А. К.).

Вот и я теперь только об этом и 
думаю.

Андрей Колесников

Герман Греф все время 
находится в двух 
реальностях: в той, 
которую создает  
Владимир Путин, и в той, 
в которой он хотел бы 
находиться сам   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Александр Беглов призвал 
реформировать систему 
муниципальных выборов в Петербурге
«Все, что сегодня происходит, наносит большой вред репутации наше-
го города,— заявил врио губернатора Петербурга Александр Беглов 
в видеообращении, распространенном его пресс-службой.— Грязные 
выборы никому не нужны. Вся страна смотрит телевизор, интернет, 
и в одном из лучших городов нашей страны происходят такие безобра-
зия. Я полностью поддерживаю решительные действия городской из-
бирательной комиссии, работают правоохранительные органы». Го-
сподин Беглов предложил реформировать работу избирательных ко-
миссий муниципальных образований (ИКМО): «Сегодня они практиче-
ски никому не подчиняются: ни ЦИКу, ни горизбиркому, ни каким-то 
другим структурам. Необходимо реформировать систему, а иначе бу-
дут продолжаться безобразия и злоупотребления, которые на сегод-
няшний день происходят в нашем городе».

На 8 сентября намечены выборы губернатора Санкт-Петербурга, 
в которых принимает участие господин Беглов. В этот же день будут из-
браны муниципальные собрания в городских районах. Ранее глава го-
родской избирательной комиссии Виктор Миненко сообщал, что го-
ризбирком сталкивается с жалобами на работу ИКМО, и обещал, что 
горизбирком «в порядке контроля будет принимать самые жесткие ме-
ры» к нарушителям. Ряд кандидатов в муниципальные депутаты в раз-
ных муниципалитетах жаловались на отказ ИКМО принимать докумен-

ты, закрытие комиссий в рабочие часы, очереди, в том числе искусст-
венно созданные за счет привлечения в них граждан за вознагражде-
ние в 500 рублей, а в ряде случаев и на избиения кандидатов.

Как ранее сообщал „Ъ“, горизбирком Санкт-Петербурга принял ряд 
решений, направленных на разрешение кризиса в комиссиях с макси-
мальным числом сообщений о нарушениях. В частности, 2 июля гориз-
бирком обязал ИКМО «Полюстрово» принять документы у всех канди-
датов, которым мешала искусственно созданная очередь, несмотря на 
то что сроки подачи документов завершены, а представителей ИКМО 
«Екатерингофский» обязали принять главу петербургского штаба Алек-
сея Навального Александра Шуршева, который ранее жаловался на 
избиение. После этого в ЦИКе заявили, что больше не видят основа-
ний для отмены муниципальных выборов, о возможности которой ра-
нее говорила глава Центризбиркома Элла Памфилова. Тем не менее 
жалобы на действия ИКМО продолжали поступать. В частности, 9 и 10 
июля кандидаты в муниципальные депутаты сообщали о новых наруше-
ниях в ИКМО «Сергиевское» — одной из двух комиссий, попытавшихся 
ранее оспорить в суде требование горизбиркома продлить срок прие-
ма документов у кандидатов.

В Центризбиркоме позицию господина Беглова вчера поддержали: 
зампред ЦИКа Николай Балуев заявил, что председатели ИКМО, допу-
стившие нарушения, понесут «серьезное наказание, которое лишит их 
возможности заниматься профессиональной деятельностью».

Иван Тяжлов

КОНТЕКСТ
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Московский окружной военный 
суд (МОВС) на выездном заседа-
нии в Санкт-Петербурге присту-
пил к допросу обвиняемых по де-
лу о теракте в петербургском 
метро, происшедшем 3 апре-
ля 2017 года. В своих показани-
ях подсудимые Бахрам Эргашев 
и Сейфулла Хакимов заявили, 
что не видели в кладовке съем-
ной квартиры бомбу, откуда она 
была изъята при обыске. По их 
версии, там хранились лишь ин-
струменты и одежда.

Тройка судей МОВСа по ходатайст-
ву адвоката Марата Сагитова присту-
пила к допросу подсудимых, но вче-
ра успела заслушать показания лишь 
двоих из них — Бахрама Эргашева и 
Сейфуллы Хакимова. Подсудимые об-
виняются в том, что в террористиче-
ской группе они отвечали за изготов-
ление, перевозку и хранение взрыв-
ных устройств при подготовке к терак-
ту, совершенному 3 апреля 2017 года и 
унесшему жизни 15 человек. На засе-
дании оба фигуранта утверждали, что 
ничего не слышали ни о смертнике 
Акбаржоне Джалилове, который при-
вел в действие СВУ на перегоне между 
станциями, ни о других бомбах, кото-
рые, по версии следствия, изготавли-
вались и хранились в квартире на То-
варищеском проспекте.

Бахрам Эргашев рассказывал, 
что приехал в Санкт-Петербург 20 
марта 2017 года по приглашению 
Сейфуллы Хакимова, с которым они 
учились в одном классе. В Петербур-
ге оба работали «на стройке в бан-
ке „Плаза“ (банка с таким названи-
ем в городе нет.— „Ъ“)». По их сло-
вам, рабочий день был ненормиро-
ванным. «Мы приходили туда к де-
сяти утра и работали до восьми ве-
чера. Иногда задерживались до ча-
су-двух… брали пару часов перерыв 
и работали заново»,— заявил подсу-
димый Эргашев. Затем, по его сло-
вам, работодатель развозил их по 
домам. Своим загруженным гра-
фиком, в частности, оба фигуранта 
объясняли, почему они почти не об-
щались ни с кем из жильцов квар-
тиры на Товарищеском проспекте. 
Следы взрывчатки, найденные на 
одежде Эргашева, подсудимый по-
считал оставленными следствием 
намеренно. «После задержания нас 
привезли в Следственный комитет. 
Раздели, вещи ребят упаковали в па-
кеты, а мои — нет. Спросил у следо-
вателя: „Почему мои вещи не упако-
вываешь?“ А он мне: „Много вопро-
сов задаешь, не твое дело“»,— рас-
сказал он в суде. Эргашев также от-
мечал, что его образования недоста-
точно для того, чтобы обращаться со 

взрывчаткой: «Физикой надо зани-
маться. И химией тоже». 

Бомба в виде огнетушителя, на-
помним, была найдена в кладовой 
упомянутой однокомнатной квар-
тиры — обвинение считает, что чле-
ны преступной группы хотели со-
вершить еще один теракт. «Дверь 
в кладовую была закрыта, я никог-
да ее не открывал, мне там хранить 
было нечего»,— заявил Бахрам Эр-
гашев. Подсудимый Хакимов вспо-
минал, что, когда он только заехал 
в квартиру, ему рассказывали, что 
в этом месте «в основном хранятся 
инструменты». Он сам иногда поль-
зовался кладовой: вешал туда свою 
куртку, а перед приходом полицей-
ских 5 апреля, которых вызывали 
по заявлению о пропаже брата Иб-
рагима Эрматова Мухамадюсупа, 
«закидывал туда тапочки» одного из 
жильцов, чтобы создать видимость 
проживания в квартире четырех 
человек. На самом деле в квартире 
было восемь жильцов: Бахрам Эр-
гашев и Сейфулла Хакимов плати-
ли за это по 4 тыс. руб. в месяц. «Ког-
да закидывал тапочки, ничего подо-
зрительного там (в кладовой.— „Ъ“) 
не видел»,— отметил обвиняемый 
Хакимов. 

Напомним, что Ибрагим Эрма-
тов в ночь на 6 апреля пришел в от-

дел полиции с заявлением о пропа-
же своего брата. Сам Мухамадюсуп 
Эрматов рассказывал членам Обще-
ственной наблюдательной комис-
сии, что 5 апреля 2017 года его жест-
ко задержали, а затем, по его сло-
вам, пытали в ходе допросов. 

Оба допрошенных в суде зая-
вили, что разговоров о вербовке 
в квартире не слышали, а к проис-
шедшему в метро 3 апреля относят-
ся отрицательно. «Меня никто не 
вербовал, я никогда не совершал 
намаз, стал его совершать только по-
сле своего ареста, я не религиозный 
человек»,— утверждал Бахрам Эрга-

шев. «Я понять этого не могу, я отец, 
у меня есть ребенок (у обвиняемо-
го трое детей.— „Ъ“), у погибших то-
же были дети. В уме не укладывает-
ся, что можно совершить такое»,— 
выражал свое отношение к теракту 
Сейфулла Хакимов. 

Всего по делу проходят 11 фигу-
рантов, которых обвиняют в уча-
стии в террористическом сообще-
стве, содействии террористиче-
ской деятельности и незаконном 
изготовлении и обороте взрывных 
устройств: никто из них своей вины 
не признает. Слушания в Санкт-Пе-
тербурге идут уже более трех меся-

цев. За это время суд закончил про-
ведение допросов потерпевших и 
оглашение их показаний, а в мае 
назначил две судебно-криминали-
стические экспертизы. Одна из них 
должна определить схожесть взрыв-
чатых веществ, найденных на месте 
происшествия и в других местах, 
где проводились следственные дей-
ствия, а другая установит, действи-
тельно ли один из голосов из теле-
фонных переговоров со смертни-
ком Акбаржоном Джалиловым при-
надлежит Аброру Азимову.

Марина Царева,  
Санкт-Петербург

Среди инструментов не заметили бомбу
Допросили обвиняемых по делу о теракте в метро

Как стало известно „Ъ“, в Крас-
нодаре арестовали бывшего под-
полковника регионального УФСБ 
Константина Николинко. Возглав-
ляя отделение спецслужбы по го-
роду Белоречинску, офицер за-
ставил руководителя местного 
филиала Адыгейского государст-
венного университета (АГУ) фик-
тивно принять его на работу и в те-
чение восьми лет получал в нем 
зарплату преподавателя. Злоупо-
требления были выявлены в ходе 
расследования уголовного дела о 
выдаче дипломов в АГУ за взятки.

По информации „Ъ“, в ходе рас-
следования уголовного дела бывше-
го директора филиала Адыгейского 
государственного университета Ла-
рисы Вицюк, которая обвиняется в 
получении взяток (ч. 5 ст. 290 УК) за 
выдачу дипломов лицам, не прохо-
дившим обучение в вузе, фигуран-
тка сообщила, что вынуждена была 
принять на работу начальника бело-
реченского отделения ФСБ Констан-
тина Николинко. Госпожа Вицюк по-
яснила следователям Следственного 
комитета России, что подполковник 
Николинко в апреле 2011 года, поль-
зуясь своим должностным положе-
нием, якобы потребовал от нее долж-
ность преподавателя университета и 
она, опасаясь негативных последст-
вий, заключила с ним трудовой кон-
тракт как директор филиала до ноя-
бря 2018 года. На самом деле подпол-
ковник лишь числился преподавате-

лем высшего учебного заведения, по-
лучая заработную плату и не испол-
няя обязанностей. Следователи по-
лагают, что за формальную педагоги-
ческую деятельность подполковнику 
заплатили 733 тыс. руб.

Кроме того, Константин Николин-
ко обвиняется в покровительстве 
предпринимателям, занимавшим-
ся незаконной азартной игровой де-
ятельностью в Белореченске с сентя-
бря 2017 года по март 2018 года.

Краснодарский гарнизонный во-
енный суд удовлетворил ходатайст-
во военного следствия СКР о заключе-
нии подполковника запаса Николин-
ко, которому инкриминируется пре-
вышение должностных полномочий 
(ч. 1 и ч. 3 ст. 286 УК РФ), под стражу. За-
щита обвиняемого обжаловала реше-
ние, считая его необоснованным. Ад-
вокаты просили апелляционную ин-
станцию изменить меру пресечения 
бывшему чекисту на домашний арест, 
утверждая, что обвиняемый не наме-
рен скрываться от следствия и пре-
пятствовать расследованию уголов-
ного дела. Однако Северо-Кавказский 
окружной военный суд оставил в си-
ле решение суда первой инстанции, 
отклонив жалобу адвокатов.

Отметим, что обвиняемая во взя-
точничестве Вицюк в апреле этого го-
да была заключена в следственный 
изолятор, но уже спустя месяц суд из-
менил ей меру пресечения, переведя 
на домашний арест и разрешив посе-
щать аптеку и поликлинику. По вер-

сии СКР по Краснодарскому краю, го-
спожа Вицюк в марте 2014 года орга-
низовала преступную группу, в кото-
рую входили четыре сотрудника фи-
лиала, в частности секретари при-
емных комиссий — Анна Дегтярева, 
Анна Зайцева и Ануш Оганесян. Се-
кретари якобы предлагали абитури-
ентам зачислять их в вуз задним чи-
слом без вступительных экзаменов за 
определенную плату, в среднем такса 
варьировалась от 300 тыс. до 360 тыс. 
руб. Следователи считают, что фигу-
рантки получали деньги на расчет-
ные счета или лично от желающих 
получить высшее образование без 
учебы. За вознаграждение в филиале 
выдавались дипломы о высшем обра-
зовании с оттисками гербовой печа-
ти университета и отметками о сдаче 
предусмотренных учебным курсом 
зачетов и экзаменов. В марте 2019 го-
да при получении 1,8 млн руб. одна из 
секретарей была задержана с полич-
ным. В ходе обысков, проведенных 
в филиале учебного заведения и по 
месту жительства сотрудников, бы-
ло изъято более 100 млн руб. Обосно-
вать законность найденных средств 
работники вуза не смогли. Тем не ме-
нее защита госпожи Вицюк утвержда-
ет, что «она не может быть субъектом 
вменяемого преступления (взятки)». 
После весеннего скандала ректор АГУ 
Рашид Ханугов, возглавлявший вуз в 
течение 23 лет, подал в отставку. Его 
контракт истекал в 2021 году.

Олег Горяев, Ростов-на-Дону

Чекист числился в университете
Арестован подполковник ФСБ,  
фиктивно трудоустроившийся преподавателем

Вчера стало известно о задержа-
нии сотрудниками ФСБ юриста 
Константина Антонца, мужа об-
виняемой в государственной из-
мене внештатного эксперта Фон-
да Горчакова Антонины Зиминой. 
Госпожу Зимину обвиняют в рас-
секречивании сотрудника ФСБ, 
который был на ее свадьбе четы-
ре года назад, и в передаче за-
крытых данных спецслужбам 
Латвии. Фабула дела, фигуран-
том которого стал господин Ан-
тонец, который ранее работал 
в правительстве Калининград-
ской области, неизвестна даже 
его родственникам — сам он в те-
лефонном разговоре с тестем на-
звал свое дело сфабрикованным 
и при этом отказался от защиты.

Как рассказал „Ъ“ Константин Зи-
мин, отец обвиняемой в госизмене 
Антонины Зиминой, ему утром по-
звонили с неизвестного телефона — 
собеседник представился следовате-
лем центрального аппарата ФСБ и 
попросил перезвонить по городско-
му телефону, чтобы «поговорить с из-
вестным вам человеком». Набрав но-
мер, господин Зимин вновь услышал 
следователя, который тут же передал 
трубку его зятю — Константину Ан-
тонцу. Дальнейший разговор оказал-
ся коротким. Господин Антонец ска-
зал родственнику, что он задержан и 
в отношении него возбуждено уго-
ловное дело, которое он назвал сфа-

брикованным. «Также Константин 
сказал мне, что ему не нужны адво-
каты, он справится сам, после чего 
положил трубку»,— рассказал госпо-
дин Зимин. Обстоятельств дела и фа-
булу, очевидно, предъявленного ему 
обвинения задержанный не сооб-
щил, отметил собеседник „Ъ“.

После этого разговора господин 
Зимин поговорил с защитниками 
своей дочери, но как сообщил „Ъ“ 
адвокат Иван Павлов, он не смог вы-
яснить обстоятельств обвинения, 
которое предъявлено мужу его дове-
рительницы.

Константин Зимин отметил „Ъ“, 
что его зять работал в «крупной и ве-
селой» московской компании юри-
стом, но назвать ее отказался, лишь 
пояснив, что там «много бывших со-
трудников ФСБ». Да этого, по словам 
собеседника „Ъ“, господин Антонец 
работал в правительстве Калинин-
градской области, после чего и пере-
ехал в Москву.

Антонина Зимина была задержа-
на 4 июня 2018 года, после чего ей 
было предъявлено обвинение в госу-
дарственной измене (ст. 275 УК РФ). 
До своего ареста обвиняемая рабо-
тала директором Балтийского цен-
тра диалога культур, где также рабо-
тал и ее супруг, затем стала внештат-
ным экспертом Фонда Горчакова, со-
зданного в 2010 году по инициативе 
тогдашнего президента РФ Дмитрия 
Медведева. Стоит отметить, что Фонд 

Горчакова занимается «поддержкой 
публичной дипломатии», а Антони-
на Зимина являлась независимым 
экспертом и членом клуба друзей 
фонда. Среди ее профессиональных 
интересов значились «идентичность 
политической элиты Латвии, поли-
тика стран Балтии в отношении РФ».

Госпоже Зиминой вменяют пере-
дачу секретных данных спецслуж-
бам Литвы, этим, по данным след-
ствия, арестованная занималась с 
2015 года. Еще одним эпизодом об-
винения стало рассекречивание 
действующего сотрудника ФСБ. Са-
ма госпожа Зимина вину отрицает, 
а ее отец отметил, что никаких све-
дений ее дочь передавать не могла, 
так как «просто не была допущена к 
секретам страны». А что касается со-
трудника ФСБ, то он действитель-
но был в числе приглашенных на 
ее свадьбу четыре года назад, но «на-
пившись, сам начал рассказывать 
всем, что он фээсбешник».

«Там были и гости из Литвы, где у 
нас родственники, которые его ста-
ли снимать, потом эту запись показа-
ли по местному телевидению, и она 
легла в основу обвинения»,— под-
черкнул господин Зимин.

На днях Мосгорсуд продлил 
арест госпоже Зиминой на срок свы-
ше года. Ее мужу Лефортовским рай-
судом мера пресечения пока не из-
биралась.

Владислав Трифонов

Как стало известно „Ъ“, в Москве 
снова арестовали бывшего заме-
стителя главкома внутренними 
войсками МВД России Вячеслава 
Варчука. В прошлом году он был 
лишен звания генерал-лейте-
нанта и определен на шестилет-
ний срок в колонию за  получение 
взятки. При этом господин Вар-
чук через суд пытался взыскать 
с Росгвардии 10 млн руб., счи-
тая, что она необоснованно обо-
гатилась за его счет.

По ходатайству столичного во-
енного следственного управле-
ния (ВСУ) СКР Московский гарни-
зонный военный суд на два меся-
ца определил Вячеслава Варчука 
в СИЗО. В следственный изолятор 
его вернули из колонии, где быв-

ший генерал-лейтенант внутрен-
ней службы должен был отбывать 
шестилетний срок по приговору 
того же суда. По данным источни-
ков „Ъ“, следователи ВСУ предъя-
вили Вячеславу Варчуку новое об-
винение в совершении преступле-
ний, предусмотренных ч. 6 ст. 290 
и ч. 3 ст. 286 (получение взятки в 
особо крупном размере и превы-
шение должностных полномочий 
с причинением тяжких послед-
ствий), по которому экс-генералу 
грозит до 15 лет заключения. В ВСУ 
обстоятельства нового дела госпо-
дина Варчука пока не приводят, а 
его адвокаты от комментариев воз-
держиваются, ссылаясь на данные 

следствию подписки о неразгла-
шении. Защитники лишь подтвер-
дили сам факт ареста, отметив, что 
бывший генерал вину не признает. 
По данным источников „Ъ“, речь в 
деле идет о взятке в размере около 
5 млн руб. за финансирование так 
и не исполненного контракта, ко-
торый был заключен внутренними 
войсками МВД.

Бывший заместитель главкома 
внутренними войсками МВД Рос-
сии по финансово-экономической 
работе Варчук был осужден за полу-
чение взятки. Как установило след-
ствие, в 2014 году за выделение до-
полнительных объемов финанси-
рования представитель управле-
ния связи ВВ МВД передал замести-
телю генерала полковнику Алексан-

дру Костину 11 млн руб. Миллион за 
посредничество тот оставил себе, а 
остальные деньги в несколько эта-
пов передал заместителю главко-
ма в его служебном кабинете. Свя-
зистам в итоге было обеспечено по-
ступление 250 млн руб.

Признавший свою вину полков-
ник Костин отделался условным 
сроком. Для Вячеслава Варчука го-
собвинение затребовало 12 лет и 
штраф в размере 200 млн руб. Учи-
тывая в том числе состояние здоро-
вья и заслуги перед родиной (гене-
рал был награжден орденом и ме-
далью), суд назначил ему ровно по-
ловину запрошенного срока, сокра-
тив штраф в десять раз. За бывше-

го генерала указанную сумму в бюд-
жет перечислил его зять.

Следует отметить, что уже после 
того, как приговор вступил в закон-
ную силу, лишенный генеральско-
го звания Варчук обратился в Лефор-
товский райсуд с иском к Росгвар-
дии, в которую были преобразова-
ны внутренние войска МВД, потре-
бовав, чтобы она вернула ему 10 млн 
руб. Как следует из иска, узнав, что 
его подчиненный Костин получил 
незаконное вознаграждение, гене-
рал, отрицающий дальнейшее полу-
чение от полковника взятки, пере-
дал ему 10 млн руб. из своих средств, 
которые в июне 2016 года были вне-
сены последним в кассу главкомата 
внутренних войск. В дальнейшем 
деньги были включены в бюджет 
Росгвардии как «доход от компен-
сации затрат». Согласно приговору 
гарнизонного суда, конфискацию 
на эти средства не распространи-
ли. Однако в документах самой Рос-
гвардии не оказалось упоминаний 
о том, что средства поступили имен-
но от генерала Варчука. Свидетели в 
суде подтвердили, что фактическим 
плательщиком являлся Вячеслав 
Варчук, тем не менее Лефортовский 
суд не нашел «правовых оснований» 
для взыскания с Росгвардии средств 
в пользу осужденного. В самой Рос-
гвардии повторный арест экс-гене-
рала и его исковые требования не 
комментировали.

Отметим, что при аресте генера-
ла Варчука следователь ВСУ сооб-
щал суду, что тот склонил полков-
ника Костина к внесению 10 млн 
руб. в кассу от своего имени, чтобы 
«скрыть свою причастность к кор-
рупционному преступлению».

Николай Сергеев

Бывший генерал  
не отсудил взятку
Финансиста внутренних войск вернули под следствие

Дело об измене  
становится семейным
Задержали мужа обвиняемой в сотрудничестве  
с прибалтийской разведкой

Вячеслава Варчука 
оставили без миллионов  
и вернули в СИЗО 
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

Свидетели в суде подтвердили,  
что фактическим плательщиком  
являлся Вячеслав Варчук, тем не менее 
Лефортовский суд не нашел «правовых 
оснований» для взыскания с Росгвардии 
средств в пользу осужденного 
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Главное следственное управ-
ление (ГСУ) Следственного ко-
митета России (СКР) по Москве 
возбудило уголовное дело о мо-
шенническом хищении более чем 
400 млн руб., а также халатности 
при устранении в 2013–2014 го-
дах протечек на перегоне «Ря-
занский проспект»—«Выхино» 
московского метро. По делу ни-
кто пока не задержан, при этом 
следствие ходатайствует об аре-
сте имущества Андрея Шили-
на — гендиректора АО «Триа-
да-Холдинг», выступавшего 
подрядчиком работ. По уголов-
ному делу господин Шилин 
 проходит свидетелем.

По словам официального пред-
ставителя ГСУ СКР по Москве Юлии 
Ивановой, следственными органа-
ми возбуждено уголовное дело по 
признакам преступлений, предус-
мотренных ч. 4 ст. 159 (мошенничест-
во в особо крупном размере) и ст. 293 
(халатность) УК РФ. В настоящее вре-
мя, по словам госпожи Ивановой, 
следователи устанавливают обстоя-
тельства хищения денежных средств 
у ГУП «Московский метрополитен».

Как следует из постановления 
о возбуждении уголовного дела, «не-
установленные лица из числа со-

трудников АО „Триада-Холдинг“ 
в 2013–2014 годах похитили более 
400 млн руб., выделенных для про-
изводства работ по ликвидации течи 
на перегоне между станциями метро 
„Рязанский проспект“ и „Выхино“». 
В общей сложности на устранение 
протечек АО «Триада-Холдинг» было 
выделено около 900 млн руб. Одна-
ко, как установило следствие, на все 
работы «Триада-Холдинг» потратил 
не более 230 млн руб. Остальные же 
средства, по версии следствия, злоу-
мышленники похитили и потрати-
ли по своему усмотрению.

Однако претензии у СКР возни-
кли не только к строительной ком-
пании «Триада-Холдинг». Следствие 
также разбирается с наличием при-
знаков халатности, которую могли 
проявить «неустановленные лица» 
Московского метрополитена, кото-
рый в то время возглавлял Иван Бе-
седин. Речь идет о должностных ли-
цах метрополитена, в обязанности 
которых входил контроль за работа-
ми подрядчика и за тем, как он осва-
ивает выделенные ему средства.

Пока в уголовном деле нет подо-
зреваемых и обвиняемых. По сло-
вам гендиректора АО «Триада-Хол-
динг», профессора кафедры строи-
тельства подземных сооружений 

и шахт Московского государствен-
ного горного университета, докто-
ра технических наук Андрея Шили-
на, по уголовному делу он проходит 
в данный момент свидетелем. При 
этом, по словам господина Шилина, 
следствие намерено обратиться в суд 
с ходатайством об аресте его имуще-
ства. Как говорит гендиректор, ана-
логичное уголовное дело СКР пытал-
ся возбудить и в прошлом году, одна-
ко для этого не оказалось оснований.

Следует отметить, что столичный 
метрополитен начиная с 2014 го-
да заключил с АО «Триада-Холдинг» 
18 контрактов общей стоимостью 
2,7 млрд руб. Однако не удовлетво-
ренный качеством выполненных 
подрядчиком работ, в частности бла-
гоустройством вестибюлей и под-
земных переходов, а также срывом 
сдачи объектов в срок, метрополи-
тен не раз обращался в арбитраж 
с исками к строителям. Крупнейший 
иск к «Триаде-Холдингу» о взыска-
нии 1,8 млрд руб. в связи с недостат-
ками при благоустройстве вестибю-
лей станций столичный метрополи-
тен подал в 2017 году. Пока оконча-
тельного решения по иску нет в свя-
зи с тем, что суд в ожидании экспер-
тиз рассмотрение дела отложил.

Юрий Сенаторов

На перегоне 
«Рязанский проспект»—«Выхино» 
пропали сотни миллионов
СКР возбудил дело о хищении средств московского метро

В Москомархитектуре подтвер-
дили, что в землеотвод спроек-
тированной Юго-Восточной хор-
ды близ парка «Коломенское» 
попадает участок Московского 
завода полиметаллов. На скло-
не берега Москвы-реки у заво-
да эксперты предприятия «Ра-
дон» ранее обнаружили «десятки 
тысяч тонн радиоактивной зем-
ли». В Москомархитектуре при-
знали наличие участков «с особы-
ми экологическими условиями», 
но заверили, что новая автотрас-
са через них не пойдет. Эколог 
утверждает, что под склоном на-
ходятся отходы радиоактивно-
го урана и тория, и опасается, 
что с землей пыль, способную 
спровоцировать онкологические 
заболевания, разнесет по окру-
ге строительная техника. Заме-
ры „Ъ“ подтвердили 50-кратное 
превышение радиационного фо-
на на участках склона.

О том, что в проект планировки 
территории одного из линейных объ-
ектов Юго-Восточной хорды попада-
ет участок АО «Московский завод по-
лиметаллов» на Каширском шоссе, 
говорится в ответе Москомархитек-
туры на запрос „Ъ“. По данным «РИА 
Новости», в 1950–1960-е годы отходы 
урановых и ториевых руд складиро-
вались прямо на заводе. Возможное 
прохождение Юго-Восточной хор-
ды через этот участок «вызвало резо-
нанс в соцсетях». В Москомархитек-
туре подтвердили, что на береговом 
склоне Москвы-реки рядом с заво-
дом, в 250 м от железнодорожного мо-
ста, есть «участки с особыми экологи-
ческими условиями». Но в ведомстве 
заверили, что проектируемый мосто-
вой переход Юго-Восточной хорды 
(часть новой 36-километровой трас-
сы; строительство начнется в 2020 го-
ду) эти участки «не затронет».

Московский завод полиметал-
лов (МЗП) был основан в 1932 году: 
в 1934–1972 годах на предприятии, 
как поясняется на его сайте, произ-
водился уран и торий. «Вследствие 
специфики предприятия корпуса 
и территории были загрязнены са-
мыми разными токсичными и ради-
оактивными веществами»,— расска-
зывается на сайте МЗП. Там же пояс-
няется, что в 1999–2002 годах на за-
воде началась «ликвидация очагов 
загрязнения»; на полигоны вывез-
ли 425 кубометров радиоактивных 
отходов. Дезактивацию проводили 
специалисты ФГУП «Радон» (ранее 
ГУП МосНПО «Радон») — эта струк-
тура, как и МЗП, контролируется го-
скорпорацией «Росатом». В апреле 
2019 года эксперты «Радона» и МЧС 
по просьбе муниципальных депу-
татов района Лефортово и местных 
жителей провели инспекцию скло-
на берега Москвы-реки, близ которо-
го намечено строительство хорды. 
Были обнаружены два «очага ради-
оактивного загрязнения», в том чи-
сле участок площадью 5 кв. м «неда-
леко от здания №49» МЗП, говорится 

в акте обследования. На этом участ-
ке дозиметры показали двухсот-
кратное превышение «эквивалент-
ной мощности дозы гамма-излуче-
ния» (61,4 мкЗв/ч при допустимых 
0,3 мкЗв/ч).

Во ФГУП «Радон» „Ъ“ подтвердили, 
что «проводят радиационное обсле-
дование и дезактивационные рабо-
ты» на этой территории (между му-
зеем-заповедником «Коломенское», 
железнодорожным мостом Курского 
направления и МЗП). Работы ведутся 
по соглашению со столичным депар-
таментом жилищного хозяйства, го-
ворится в ответе гендиректора «Радо-
на» Алексея Лужнецкого. На просьбу 
„Ъ“ прокомментировать, насколько 
вредны для здоровья человека най-
денные очаги загрязнения и прово-
дятся ли работы по их ликвидации, 
в «Радоне» ограничились сообщени-
ем о ежегодном радиационном мо-
ниторинге города (в том числе и это-
го склона) и характеристикой радиа-
ционной обстановки в Москве «как 
удовлетворительной» и стабильной. 
В госкорпорации «Росатом» от ком-
ментариев отказались. На сайте МЗП 
говорится, что сейчас его здания 
и территория «соответствуют нор-
мам радиационной безопасности».

Корреспондент „Ъ“ обнаружил 
на склоне берега три пронумерован-
ных участка с углублениями в пол-
метра, огороженных красно-белой 
лентой с прикрепленными листами 
с надписью «участок радиоактивно-
го загрязнения». На участках №2808 
и №3202 у бетонного забора МПЗ до-
зиметр «Радэкс РД 1503+» зафиксиро-
вал показания в 152 и 634 мкр/ч соот-
ветственно (при естественном ради-
ационном фоне в 20 мкр/ч). А у подо-
швы склона, примерно в 30 метрах 
от реки, дозиметр зашкалил, пока-
зав пороговое значение в 999 мкр/ч. 
Таким образом, радиационный фон 
в этом месте был превышен в 50 раз. 
В Москомархитектуре обещали про-
вести «исследования радиационной 
обстановки территории».

В 2006 году занимавший тогда 
пост главного инженера «Радона» 
Александр Баринов в корпоратив-
ном издании предприятия оцени-
вал «загрязнение, оставшееся» от 
МЗП, в «десятки тысяч тонн радио-
активного грунта». «Склон Москвы-
реки в Коломенском остается основ-
ным городским объектом»,— гово-
рил господин Баринов, поясняя, что 
вывезти весь грунт с этой террито-
рии «нереально — это очень дорого». 
Руководитель энергетической про-
граммы «Гринписа России» Рашид 
Алимов говорит, что специалисты 
«Радона» на склоне «годами ведут ра-
боту — убирают часть земли, закры-
вают место чистым грунтом, по вес-
не он съезжает, и все работы повто-
ряются снова». «Весь склон содержит 
участки с радиоактивным загрязне-
нием — торий, уран, радий»,— до-
бавляет господин Алимов. В «Грин-
писе России» считают, что строи-
тельные работы при прокладке хор-
ды даже при максимальном ее при-
ближении к существующему желез-
нодорожному мосту «все равно за-
хватят берег»: «Начнет ездить техни-
ка, тревожить грунт, пыль разнесут 
на колесах». Господин Алимов гово-
рит, что попавшая в легкие человека 
пыль с альфа-частицами увеличива-
ет риск заболеть раком. 

В 2013 году сам МЗП направлял 
в окружную комиссию Южного ад-
министративного округа Москвы за-
мечания по публичным слушаниям 
проекта строительства восьмиполос-
ного мостового перехода в этом ме-
сте (есть у „Ъ“). В документе говорит-
ся, что будущая стройка не учиты-
вает «оползневый характер склона» 
у юго-восточной границы завода. Го-
сподин Баринов также опасался ра-
бот на «оползневом склоне»: «Это 
сложная инженерная проблема: не-
осторожное движение — и радиоак-
тивный грунт может попасть в реку».

Александр Воронов,  
Анна Васильева,  
Роман Дорофеев

К спидометру 
пристраивают дозиметр
Рядом с Юго-Восточной хордой  
может оказаться опасный участок

В ходе вчерашнего заседания 
 суда по делу фигурантов «Нового 
величия», которых обвиняют в со-
здании экстремистской организа-
ции, случился очередной неожи-
данный поворот. В понедельник 
свидетель обвинения Павел Ре-
бровский, который ранее полно-
стью признал вину, заявил, что 
слова о намерении совершить 
с соратниками госпереворот бы-
ли сказаны под давлением след-
ствия. В среду показания в суде 
должен был дать второй ключевой 
свидетель обвинения Рустам Рус-
тамов, в рамках сделки со след-
ствием получивший полтора года 
условно. Однако перед судьей он 
так и не предстал. Адвокаты под-
судимых предположили, что сви-
детеля не пустила на заседание 
сторона гособвинения, пытаясь 
сорвать процесс. На показаниях 
Рустама Рустамова и Павла Ре-
бровского строится стратегия об-
винения.

Десять фигурантов дела «Нового ве-
личия» были задержаны в марте 2018 
года по обвинению в создании экстре-
мистской организации. Спустя почти 
год, в апреле 2019 года, двое обвиня-
емых — Павел Ребровский и Рустам 
Рустамов — дали признательные по-
казания и заключили сделку со след-
ствием. Стратегия обвинения в хо-
де процесса в отношении остальных 
фигурантов строится на показаниях 
Павла Ребровского и Рустама Рустамо-
ва. Четверо из них — Петр Карамзин, 
Дмитрий Полетаев, Руслан Костылен-
ков и Вячеслав Крюков — остаются 
в СИЗО. Анна Павликова, Мария Ду-
бовик, Сергей Гаврилов и Максим Ро-
щин находятся под домашним аре-
стом. Именно Павел Ребровский по-
казал на следствии, что его соратни-
ки намеревались «свергнуть консти-
туционный строй». Однако на заседа-
нии суда 8 июля Павел Ребровский от-
казался от этих слов, сообщив, что ему 
«угрожал следователь террористиче-
ской статьей 205». Он подчеркнул, что 
сделал это, надеясь на условный срок, 
однако был приговорен к двум с поло-
виной годам колонии общего режи-
ма. Новые показания Павла Ребров-
ского обрушили стратегию обвине-

ния, а представители защиты назва-
ли их «фантастическими», подчерк-
нув, что ни фигуранты дела, ни даже 
государственный обвинитель не ожи-
дали такого поворота.

Вчера Люблинский суд планиро-
вал допросить другого свидетеля об-
винения, Рустама Рустамова, полу-
чившего условный срок полтора го-
да. Его показания следователям были 
похожи на признания Павла Ребров-
ского. Однако гособвинитель Андре-
ева объявила судье, что свидетель не 
явился на заседание, ходатайствовав 
о переносе заседания на 19 июля. Это 
заявление вызвало возмущение в за-
ле. Как выяснилось, родственники об-
виняемых видели Рустама Рустамова 
в здании суда. «Рустамова видели лю-
ди, которые знают его лично. Кто-то 
из них успел поздороваться с ним»,— 
сказал „Ъ“ адвокат Марии Дубовик 
Максим Пашков.

Это обстоятельство стало пово-
дом для жесткого заявления. «Похо-
же, обвинение ввело суд в заблужде-
ние и пытается сорвать процесс»,— 
предположил господин Пашков. 
В разговоре с „Ъ“ он не исключил, 
что свидетель Рустамов в среду мог 
также отказаться от данных ранее 
признательных показаний. Адвокат 
Каринна Москаленко добавила, что 
акт о присутствии Рустама Рустамова 
в здании на момент начала процес-
са, подписанный родителями фигу-
рантов Сергеем Дубовиком, Юлией 
и Дмитрием Павликовыми, будет 
приобщен к делу. Главе Люблинско-
го суда представители защиты по-
дали заявление с просьбой обеспе-
чить сохранность записей камер на-
блюдения и журнала учета посети-
телей суда. В разговоре с „Ъ“ еще не-
сколько адвокатов сообщили, что си-
туация с неявкой Рустама Рустамова 
в суд может означать намерение го-
сударственного обвинителя взять па-
узу и попытаться убедить свидетеля 
не отказываться от показаний, дан-
ных в рамках сделки со следствием.

Возражение адвокатов обвиняе-
мых вызвало немотивированное хо-
датайство, по их словам, госпожи Ан-
дреевой о повторном вызове свиде-
теля Ребровского на допрос в суд. Су-
дья Александр Маслов удовлетворил 

его. «Если это не давление на свидете-
лей и правосудие, что тогда им являет-
ся?» — прокомментировал решение 
суда господин Пашков.

Отметим, что после заседания 8 
июля в Telegram-канале «Дело „Ново-
го величия“. Остановим беспредел», 
который ведут родственники и дру-
зья фигурантов дела, появилась ин-
формация о том, что Павел Ребров-
ский опасается за свою жизнь. «Он 
смотрел на меня и губами шептал: 
„Помогите, мне крышка“»,— приво-
дят администраторы канала слова 
Анастасии Павликовой, сестры одной 
из обвиняемых в создании экстре-
мистской организации «Новое вели-
чие» Анны Павликовой. «После эпиче-
ского провала заседания в понедель-
ник включились силы, которые сей-
час склоняют Ребровского к повтор-
ной даче показаний, совпадающей 
с теми, которые были им даны под 
давлением следователя»,— подчерк-
нул господин Пашков. Сегодня Мос-
горсуд должен рассмотреть апелля-
цию на приговор Павлу Ребровскому. 
«Если на следующем заседании Павел 
откажется от адвоката „ОВД-Инфо“ 
Марии Эйсмонт, которую он просил 
привлечь к процессу в качестве сво-
его представителя, и получит услов-
ный срок, это может означать, что сле-
дователям удалось его сломать»,— от-
метил адвокат.

Родственники фигурантов дела, 
в свою очередь, надеются, что сто-
рона обвинения вызовет в суд сви-
детеля Руслана Данилова. Напом-
ним, в материалах дела и публика-
циях СМИ он чаще фигурирует как 
Руслан Д. По словам всех фигурантов, 
он был главным идеологом и органи-
затором движения «Новое величие», 
который позднее оказался сотрудни-
ком спецслужб и в итоге исчез. Об 
этом говорил на суде 8 июля и Павел 
Ребровский. Местонахождение Рус-
лана Данилова неизвестно. «Мы над-
еемся, что наконец приведут и до-
просят этого Руслана Д.»,— сказала 
в разговоре с „Ъ“ мама Марии Дубо-
вик Наталья Севостьянова, коммен-
тируя неразбериху вокруг присутст-
вия на суде и показаний свидетелей 
со стороны обвинения.

Александра Намятова

Дело «Нового величия» 
теряет свидетелей
Гособвинение заподозрили в попытке  
спрятать фигуранта процесса

В Москомархитектуре подтвердили, что на склоне рядом 
с Московским заводом полиметаллов (на фото)  
есть «участки с особыми экологическими условиями» 
ФОТО СЕРГЕЯ БОБЫЛЕВА/ТАСС



Владимир Зеленский превращает 
Чернобыль в «туристический магнит»
Туроператоры добиваются снятия негласного запрета  
на его посещение для россиян и белорусов

Президент Украины Владимир Зелен‑
ский подписал указ, который, по его 
словам, «станет началом превраще‑
ния зоны отчуждения в одну из точек 
 роста для новой Украины». Он счита‑
ет, что следует отказаться от различных 
запретов, которые сейчас действуют 
в 30‑километровой зоне вокруг Черно‑
быльской атомной электростанции, 
и, наоборот, «сделать тут землю сво‑
боды, которая станет одним из симво‑
лов новой Украины». При этом собесед‑
ник „Ъ“ в Ассоциации чернобыльских 
туроператоров Украины рассказал, что 
около месяца назад в офисе президен‑
та прошла встреча, на которой был под‑
нят вопрос о снятии негласного запрета 
на въезд в зону отчуждения для россиян 
и белорусов. Из‑за него страдают и ту‑
ристы из других стран, которых могут 
не пустить, если они окажутся в группе 
с  россиянами.

Владимир Зеленский подписал указ 
«О некоторых вопросах развития терри-
торий, подвергшихся радиоактивному за-
грязнению вследствие Чернобыльской ка-
тастрофы», который делает упор на тури-
стический потенциал зоны отчуждения. 
В ней, в частности, планируется создать 
«зеленый коридор» для туристов. «Соглас-
но указу, будут проложены новые туристи-
ческие маршруты, в том числе водным пу-
тем, построены новые КПП, а имеющиеся 
восстановят и модернизируют»,— поясни-
ли в администрации президента Украины.

Сейчас, по словам президента Украины, 
правила в зоне отчуждения только «отпуги-
вают туристов». «К сожалению, зона отчуж-
дения до сих пор является символом кор-
рупции,— добавил господин Зеленский.— 
Силовики собирают с туристов взятки, не-
легально вывозится металлолом и ис-
пользуются природные ресурсы. Все это 
мы скоро прекратим». По словам господи-
на Зеленского, подписанный им указ «ста-

нет началом преобразования зоны отчуж-
дения в одну из точек роста новой Украи-
ны». «Сделаем тут землю свободы, которая 
станет одним из символов новой Украины: 
без коррупции и глупых запретов, с инвес-
тициями и будущим». Господин Зеленский 
обратился к теме Чернобыля не случайно. 
В среду, 10 июля, было сдано в эксплуата-
цию новое укрытие над четвертым энерго-
блоком, пожар в котором и привел к ката-
строфе 26 апреля 1986 года.

Есть в указе и политический момент: 
он разрешает странам Евросоюза и НАТО 
проводить в зоне отчуждения «учебно-тре-
нировочные мероприятия по предупре-
ждению и ликвидации аварий».

По словам опрошенных „Ъ“ сотруд-
ников турфирм, которые организуют по-
ездки в зону отчуждения, «глупые запре-
ты», о которых говорил президент Зелен-
ский, действительно имеют место. Напри-
мер, саму ЧАЭС разрешают снимать толь-
ко с определенного ракурса, а для съем-
ки с дрона необходимо проходить очень 
сложную бюрократическую процедуру, 
которая постоянно меняется. Впрочем, не-
которые запреты считают оправданными 
даже туристы: например, заходить в зда-
ния, пустующие с 1986 года, действитель-
но опасно, так как они могут обрушиться.

При этом, как стало известно „Ъ“ 
от источника в Ассоциации чернобыль-
ских туроператоров, одна из основных 
проблем, с которой сталкивается от-
расль,— это негласный запрет на въезд 
в зону отчуждения для граждан России 
и Белоруссии. Этот вопрос даже подни-
мался на встрече с заместителем руково-
дителя офиса президента Украины Алек-
сеем Гончаруком, которая прошла «око-
ло месяца назад». «Если турфирма отправ-
ляет в СБУ (Служба безопасности Украи-
ны, занимается пропусками в зону отчуж-
дения.— „Ъ“) заявку с данными туристов 
и в группе есть хоть один россиянин или 

белорус — разворачивают всю группу,— 
сказал источник „Ъ“.— Но самое печаль-
ное, что СБУ ни разу письменно не указа-
ла причину отказа. Если ее запросить, они 
говорят, что вопрос на рассмотрении и от-
вет будет в течение двух недель. Но и через 
две недели никакой ответ не приходит». 
По словам собеседника „Ъ“, последний 
раз россияне официально въезжали в зо-
ну отчуждения через его турфирму в апре-
ле 2018 года. Запрет для белорусов украин-
ские силовики якобы объясняли тем, что 
Белоруссия — близкий союзник России.

«После этого начались проблемы,— 
продолжил собеседник „Ъ“.— Сначала 
россиянам и белорусам запретили подъ-
езжать к промплощадке АЭС, потом ска-
зали, что им нельзя посещать еще и При-
пять. Мы были вынуждены позвонить кли-
ентам и сказать, что им просто нет смысла 
ехать. А однажды была просто катастрофа, 
когда прямо на КПП развернули группу 
из 40 человек, где были австрийцы, нем-
цы, чехи, украинцы и пара русских. Нам 
пришлось компенсировать им все затра-
ты, но главное — сильно пострадал имидж 
страны». Однако сейчас, по его словам, 
украинские власти собираются урегули-
ровать этот вопрос, соответствующий до-
кумент уже готовится. Между тем, по дан-
ным приложения Google Trends, после вы-
хода сериала «Чернобыль», представлен-
ного в мае этого года американским теле-
каналов HBO, англоязычные пользовате-
ли по всему миру более чем в 30 раз чаще 
стали искать информацию о возможности 
посетить Чернобыль.

Кирилл Кривошеев

Президент Украины  
Владимир Зеленский (в центре) 
считает, что зона отчуждения 
Чернобыльской АЭС должна 
как магнит притягивать туристов  
ФОТО UKRAINIAN PRESIDENTIAL PRESS 
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Patriot нацелили на удвоение товарооборота
Дональд Трамп признал Катар идеальным партнером для Америки 

На переговорах в Вашингтоне 
президент США Дональд Трамп 
и эмир Катара Тамим бен  Хамад 
Аль Тани договорились  удвоить 
товарооборот. Этому в числе 
прочего должна помочь закуп‑
ка Дохой зенитного ракетного 
комплекса NASAM фирмы Ray‑
theon и системы Patriot. Послед‑
няя во многом является анало‑
гом российской С‑400, к которой 
Катар ранее проявлял интерес, 
но переговоры застопорились. 
Впрочем, российско‑катарские 
связи не настолько серьезны, 
чтобы им навредили догово‑
ренности между Вашингтоном 
и Дохой. А вот развивающее‑
ся партнерство Катара и Ирана 
с планами Соединенных Штатов 
входит в противоречие.

Тамим бен Хамад Аль Тани сегод-
ня завершает визит в США, где успел 
дважды встретиться с президентом 
Трампом — на официальных пере-
говорах в Белом доме и в ходе тор-
жественного обеда, организованно-
го Минфином. В обоих случаях До-
нальд Трамп рассыпался в компли-
ментах в адрес гостя. Из его слов бы-
ло видно, что Доха стала идеальным 
партнером для Вашингтона и при-
мером для подражания для других 
ближневосточных союзников США. 
В частности, Дональд Трамп не еди-
ножды поблагодарил Катар за рабо-

ту по расширению расположенной 
на территории эмирата американ-
ской авиабазы Эль-Удейд. «Как я по-
нимаю, было инвестировано еще 
$8 млрд. Слава богу, это были глав-
ным образом ваши деньги, а не на-
ши»,— сказал президент Трамп эми-
ру в ходе обеда.

Одна из главных идей Дональ-
да Трампа — добиться от ближне-
восточных союзников США поддер-
жки американских военных опе-
раций на Ближнем Востоке. Речь 
об этом шла в контексте Сирии 
и последних планов США по созда-
нию морской коалиции в Ормуз-
ском и Баб-эль-Мандебском проли-
вах для обеспечения свободы судо-
ходства у берегов Ирана и Йемена. 
Эта идея возникла после нападения 
неизвестных на танкеры в Оман-
ском заливе. США открыто обвини-
ли в этом Иран. По словам предсе-
дателя объединенного комитета на-
чальников штабов ВС США генера-
ла Джозефа Данфорда, в течение не-
скольких недель будет ясно, какие 
страны готовы присоединиться к ре-
ализации американских планов. До-
нальд Трамп уже заявлял, что пред-
почел бы, чтобы за безопасность су-
дов платили те страны, которые пе-
ревозят нефть через указанные про-
ливы, а не США.

Впрочем, вряд ли Катар станет 
партнером США в этом проекте, учи-

тывая сотрудничество между Дохой 
и Тегераном. Эти связи стали одной 
из причин бойкота, объявленного 
два года назад катарцам Саудовской 
Аравией, ОАЭ, Бахрейном и Егип-
том. Эр-Рияд рассчитывал на давле-
ние на Доху и со стороны Вашингто-
на, но администрация Трампа пред-
почла сохранить дружеские отно-
шения с Катаром, хотя этим доволь-
ны далеко не все влиятельные лица 
в США. Так, накануне встречи пре-
зидента США и эмира Катара на сай-
те NBC News было опубликовано от-
крытое письмо бывшего главы цен-
трального командования ВВС США 
Чарльза Уолда на имя Дональда 
Трампа. Генерал настаивал на том, 
что президент должен поставить 
эмиру условие: или он разрывает 
связи с Ираном, или теряет амери-
канскую базу. Поднимал ли Дональд 
Трамп на переговорах вопрос о со-
трудничестве Катара с Ираном, не-
известно. Но на этом фоне обраща-
ют на себя слова эмира: «В современ-
ном мире порой необходимо заклю-
чать союзы с необходимыми партне-
рами, и некоторые союзники на са-
мом деле не являются друзьями». 
При этом он подчеркнул, что США 
и Катар являются «партнерами, со-
юзниками и друзьями».

Результатом переговоров в Ва-
шингтоне стала договоренность 
об удвоении товарооборота меж-

ду странами. Сейчас он, по словам 
эмира Катара, составляет $185 млрд. 
В совместном заявлении двух лиде-
ров говорится, что среди проектов, 
которые помогут расширить сотруд-
ничество, пять «взаимовыгодных 
сделок». Три из них касаются Qatar 
Airways — приобретение пяти Boe-
ing 777 Freighters, гарантии на за-
купку самолетов большой вмести-
мости у Gulfstream и соглашение 
с General Electric по двигателям для 
Boeing 777 и 787. Четвертая сделка — 
соглашение Chevron Phillips Chemi-
cal Company LLC и Qatar Petroleum 
по строительству и развитию неф-
техимического комплекса в Катаре. 
Пятая касается обязательств Мино-
бороны Катара приобрести зенит-
ный ракетный комплекс NASAM 
фирмы Raytheon и системы Patriot.

Patriot PAC3, по сути, аналог рос-
сийской зенитной ракетной систе-
мы С-400 «Триумф», к которой Ка-
тар ранее проявлял интерес. В фев-
рале в Федеральной службе по воен-
но-техническому сотрудничеству за-
явили агентству «Интерфакс» о тех-
нических консультациях с Катаром 
по поводу поставок С-400, в мар-
те переговоры технических специ-
алистов подтвердил глава МИД Ка-
тара Мухаммед Аль Тани. При этом 
он подчеркнул, что окончательного 
понимания по вопросу С-400 у Ката-
ра нет. Источники „Ъ“ в Москве и До-

хе сомневаются, что эта сделка будет 
заключена. Одна из причин — про-
блемы с оплатой в свете американ-
ских санкций. Кроме того, по дан-
ным „Ъ“, на Доху произвела впечат-
ление реакция Вашингтона на за-
купку С-400 Анкарой. Ставить под 
сомнения свое стратегическое парт-
нерство с США в условиях бойкота 
со стороны четырех арабских стран 
Доха не будет.

«Катар оказался в изоляции и за-
думался о расширении своих свя-
зей, в том числе с Москвой. Закуп-
ка одного не означает отказа от за-
купки другого,— прокомментиро-
вал „Ъ“ ситуацию главный редак-
тор журнала „Экспорт вооружений“ 
Андрей Фролов.— Если катарцы все 
же возьмут С-400, это будет некая ин-
вестиция в российско-катарские от-
ношения. И ревности на этот счет 
у Москвы не будет».

В н е  з а в и с и м о с т и  от  С Ш А 
и их санкций Доха продолжит со-
трудничество с Москвой, в том числе 
и в военной сфере, хотя здесь все раз-
вивается не так быстро, как хотелось 
бы. Так, 17 июня эмир Катара встре-
чался в Душанбе с президентом Рос-
сии Владимиром Путиным. После 
этого вступило в силу соглашение 
о военно-техническом сотрудниче-
стве между странами, подписанное 
еще 25 октября 2017 года. На встре-
че в Душанбе особо затронули тему 

инвестиций. «Катар готов еще боль-
ше инвестировать и взаимодейство-
вать с Россией в этой сфере»,— ска-
зал Тамим Аль Тани. Он также от-
метил взаимодействие двух стран 
в сфере энергетики и поблагодарил 
Владимира Путина за помощь, кото-
рую Катару оказывают организато-
ры прошедшего в прошлом году в РФ 
чемпионата мира по футболу (эми-
рат будет принимать аналогичный 
турнир в 2022 году). При этом весь 
объем российско-катарского сотруд-
ничества не сравнится с тем, что есть 
между Катаром и США,— $78,7 млн 
против $185 млрд.

«Американо-катарское сотрудни-
чество насчитывает не одно десяти-
летие. В Катаре работает множест-
во американских компаний, в стра-
не есть американская военная ба-
за, которая создает для эмирата га-
рантии безопасности. Тем не ме-
нее на сегодняшний день у россий-
ских проектов есть реальные пер-
спективы»,— заявил „Ъ“ гендирек-
тор компании Moscow Policy Group, 
которая реализует проекты в Ката-
ре, Алексей Потемкин. Особо он от-
метил «сферу высоких технологий, 
отчасти сферу безопасности, а так-
же совместные инициативы, свя-
занные с подготовкой к чемпиона-
ту мира по футболу».

Марианна Беленькая,  
Елизавета Наумова
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мировая политика
Крым и Донбасс включают 
в состав УК Украины
За «умышленное непризнание» 
их украинскими предложено давать  
от трех до пяти лет

В Верховной раде зарегистрирован 
 законопроект, вводящий уголовную 
 ответственность за «умышленное не‑
признание» принадлежности Украине 
Крыма и «отдельных районов Донецкой 
и Луганской областей». Предлагается 
расширить определение тех действий, 
которые подпадают под статью уголов‑
ного кодекса, карающую за посягатель‑
ство на территориальную целостность 
и неприкосновенность границ государ‑
ства. Авторы законопроекта, сорат‑
ники экс‑президента Петра Порошен‑
ко, утверждают, что инициатива сейчас 
 актуальна как никогда: во внешней по‑
литике страны все чаще  фиксируются 
«попытки не отстаивать территорию 
 Украины, а идти на достаточно риско‑
ванные компромиссы».

Авторами законопроекта, уже получив-
шего одобрение парламентского комите-
та по вопросам законодательного обеспече-
ния правоохранительной деятельности, зна-
чатся спикер Верховной рады Андрей Пару-
бий, а также депутаты Мария Ионова и Вик-
тория Сюмар. Их же подписи стоят под по-
яснительной запиской к документу, в кото-
рой говорится: действующее законодатель-
ство в части охраны суверенитета и границ 
государства скорее направлено на пресече-
ние угрозы раскола страны, чем на де-факто 
уже случившуюся потерю ряда территорий. 
А значит, делают вывод авторы, необходимо 
внесение в уже действующие законы изме-
нений, с тем чтобы к ответственности мож-
но было бы привлечь не только тех, кто при-
зывает к изменению границ, но и тех, кто 
считает возможным узаконить отказ Украи-
ны от Луганска, Донецка и Крыма.

Пояснительная записка, кстати, куда 
больше по объему самого законопроекта. 
Он же фактически состоит из одного лишь 
предложения — дополнить уже существу-
ющую статью УК, защищающую территори-
альную целостность, еще одним уголовно 
караемым действием — «умышленным не-
признанием принадлежности Украине Ав-
тономной республики Крым и города Севас-
тополь, отдельных районов, городов, дере-
вень и сел Донецкой и Луганской области».

Согласно уже действующим положени-
ям закона, нарушителей статьи может ждать 
от трех до пяти лет лишения свободы, в том 
числе с конфискацией имущества. Если 
же нарушение этого закона повлекло за со-
бой гибель людей или стало причиной тя-
желых увечий (этот раздел скорее относит-
ся к призывам к изменению границ и отказу 
от суверенитета), то срок заключения может 
быть увеличен до 12 лет.

Авторы законопроекта считают, что в по-
следнее время власти ведут себя на внеш-
неполитической арене не так активно, как 
прежде, и принятие такого рода документа 
именно сейчас необходимо для укрепления 
национальной безопасности. «Мы сейчас ви-
дим некоторые попытки не отстаивать тер-
риторию Украины, а идти на достаточно ри-
скованные компромиссы. Если мы возьмем 
ситуацию по политзаключенным в России, 
преследования в Крыму — люди борются, 
а здесь, на территории Украины, кто-то се-
бе будет позволять говорить, что Крым — это 
не Украина?» — заявила в эфире радиостан-
ции «Крым. Реалии» соавтор законопроекта 
Мария Ионова.

Госпожа Ионова, так же как и два других 
автора документа — Андрей Парубий и Вик-
тория Сюмар,— намерена избраться в но-
вый состав Рады по списку партии «Европей-

ская солидарность», возглавляет которую 
бывший президент Петр Порошенко.

В офисе действующего президента Влади-
мира Зеленского, как сообщил информиро-
ванный источник „Ъ“, не считают необходи-
мым реагировать на намеки со стороны кан-
дидатов в депутаты от этой партии о якобы 
имеющих место попытках новых властей 
поступиться интересами Украины. Источ-
ник „Ъ“ считает, что конкуренты президент-
ской партии «Слуга народа» специально вно-
сят на рассмотрение Рады такого рода зако-
нопроекты, чтобы обвинить действующую 
команду в готовности идти на необоснован-
ные уступки.

«За сотрудничество с оккупантом или 
призывы к свержению власти и так уже за-
кон карает. А если кто-нибудь — политик, 
чиновник, журналист — будет вслух призы-
вать признать Крым или Донецк российски-
ми или дэнээровскими, то он себя професси-
онально похоронит. От него отвернутся про-
сто все. Даже Мураев с Бойко (Евгений Мура-
ев — один из лидеров „Оппозиционного бло-
ка“, а Юрий Бойко возглавляет список „Оп-
позиционной платформы — за жизнь!“.— 
„Ъ“), не скрывающие своих пророссийских 
симпатий, никогда не говорили ничего по-
добного. Так что это не законопроект, а пу-
стышка. Болтовня в попытке поднять се-
бе рейтинг за счет манипуляций и ничем 
не подкрепленных обвинений»,— сооб-
щил источник „Ъ“, подчеркнув: команда ны-
нешнего президента ни при каких услови-
ях не будет пересматривать указанные в кон-
ституции границы Украины и тем более тор-
говать государственным суверенитетом.

Высказал собеседник „Ъ“ и сомнения 
в том, что законопроект, если он будет при-
нят, может быть применен даже в самых оче-
видных случаях. Так, по его словам, из доку-
мента неясно, что именно считать «неприз-
нанием украинскими» тех или иных рай-
онов или населенных пунктов. И можно 
ли под это определение отнести, например, 
отображение на картах Google Крыма в каче-
стве российской территории — ведь руко-
водство корпорации настаивает на том, что 
всегда считало и считает полуостров неотъ-
емлемой частью Украины.

Не видит необходимости в принятии 
этого законопроекта и замглавы Меджли-
са крымскотатарского народа (в РФ отне-
сен к числу экстремистских организаций 
и запрещен) Ильми Умеров, осужденный 
в 2014 году по российскому закону о нару-
шении территориальной целостности за от-
каз признать Крым частью РФ. Комменти-
руя документ, господин Умеров, освобо-
жденный после вмешательства властей Тур-
ции в октябре 2017 года, заявил: он являет-
ся копией российского закона и скорее на-
правлен на борьбу с инакомыслием, чем 
на предупреждение реальных преступле-
ний. «Я бы не хотел, чтобы Украина уподо-
блялась России и принимала подобные ре-
шения. Пусть она остается демократическим 
государством и живет по соответствующим 
правилам и законам. Не надо брать пример 
с России и стараться всех за все наказать»,— 
заявил Ильми Умеров.

Авторы законопроекта рассчитывали 
на то, что он будет принят хотя бы в первом 
чтении еще действующим составом Верхов-
ной рады. Мария Ионова даже говорила, что 
документ будет вынесен на голосование уже 
в этот четверг. Однако в расписании заседа-
ний парламента на ближайшие дни рассмо-
трение законопроекта не значится.

Матвей Шиманов, Киев
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21533,48 (–31,67)
РТС 1407,64 (+12,78)
FTSE 100 7530,69 (–5,78)

DAX 30 12373,41 (–63,14)
DJIA* 26891,84 (+108,35)
NASDAQ Composite* 8206,12 (+64,39)

*На 20:38.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 10.07.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 11.07.19
Австралийский доллар 44,1679
Английский фунт 79,5507
Белорусский рубль 31,1959
Датская крона* 95,9510

Доллар США 63,7988
Евро 71,5631
Индийская рупия** 93,0554
Казахский тенге** 16,5959

Канадский доллар 48,6160
Китайский юань* 92,7200
Норвежская крона* 73,7934
СДР 88,0289

Сингапурский доллар 46,8764
Новая турецкая лира 11,1020
Украинская гривна* 24,8631
Шведская крона* 67,4442

Швейцарский франк 64,3587
Японская иена** 58,5767
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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«Яндекс.Афиша» собрала очередь
Билетные операторы объединяют претензии к сервису

Претензии билетного оператора 
 «Кассир.ру» к «Яндексу» готовы под-
держать другие крупные участники 
рынка, включая Ticketland и Intickets. 
Кнопка быстрой покупки билетов че-
рез «Яндекс.Афишу» позволяет интер-
нет-компании перетягивать трафик 
не только у конкурентов, но и у самих 
организаторов мероприятий, считают 
билетные сервисы. В «Яндексе» утвер-
ждают, что открыты для сотрудничест-
ва и предоставляют доступ к билетам 
различных продавцов.

К заявлению в Федеральную антимоно-
польную службу (ФАС) о недобросовестной 
конкуренции со стороны «Яндекса» соби-
раются присоединиться билетные серви-
сы Ticketland (принадлежит МТС), Radario, 
BigBilet, Concert.ru, Intickets и Parter.ru, рас-
сказал „Ъ“ директор по правовым вопросам 
«Кассир.ру» Илья Ковалевский.

Как сообщал „Ъ“ 28 июня, «Кассир.ру» по-
жаловался в ФАС на использование «Яндек-
сом» виджета быстрой покупки билетов через 
«Яндекс.Афишу». По словам господина Кова-
левского, компании предложили размещать-

ся на коммерческой основе в виджетах «Ян-
декса» в поиске и главной странице портала, 
но не смогли об этом договориться. «Яндекс», 
«имея доминирующее положение на рынке 
поисковых систем с долей 58%, агрессивно ра-
стит монополиста на рынке билетных опера-
торов», настаивает господин Ковалевский.

Ticketland готов поддержать претензии 
«Кассир.ру», подтвердил „Ъ“ руководитель 
сервиса Виталий Виноградов. Основатель 
Intickets Татьяна Кондратенко также сообщи-
ла, что компания готова присоединиться к за-
явлению в ФАС. «Мы неоднократно озвучива-
ли претензии к „Яндексу“ и считаем, что ре-
шению проблемы поможет консолидация 
всех игроков»,— отметила она. По ее словам, 
претензии к «Яндексу» начали высказывать и 
отдельные театры, так как некоторое время 
назад виджет быстрой покупки «Яндекс.Афи-
ши» начал появляться под ссылками театров 
и организаторов мероприятий, которые из-
за этого теряют трафик на своих платформах.

Проблемы с «Яндексом» подтверждает и 
коммерческий директор Radario Дарья Бед-
ная. По ее мнению, именно организаторы ме-
роприятий должны выбирать, какой билет-

ный сервис будет представлен в виджете поис-
ковика. В то же время организаторы меропри-
ятий вовсе могут быть против продвижения 
каких-либо сервисов, отмечает она. «Их задача 
в том, чтобы собирать базу клиентов и с ними 
работать, а „Яндекс“ перетягивает трафик по-
купателей на себя, получая их электронные 
адреса»,— поясняет госпожа Бедная. По ее сло-
вам, Radario пока не подписал заявление и на-
блюдает за ситуацией.

В ФАС, Concert.ru и Parter.ru не ответили 
на запросы „Ъ“, в BigBilet отказались от ком-
ментариев.

В пресс-службе «Яндекса» напомнили, что 
«Яндекс.Афиша» — агрегатор, предоставля-
ющий доступ к билетам различных продав-
цов, включая, например, BigBilet, Concert.ru 
и Intickets, и компания открыта для сотрудни-
чества. Возможность доступа билетных опе-
раторов к виджету быстрой покупки в компа-
нии не комментируют.

«Яндекс.Афиша» вышла на рынок как са-
мостоятельный билетный агрегатор в ок-
тябре 2018 года — после того, как в марте 
того же года глава сервиса по продаже биле-
тов «Кассир.ру» Илья Альтшулер перешел на 

должность заместителя руководителя «Ян-
декс.Афиши». Последняя начала активно за-
ключать прямые контракты с организатора-
ми мероприятий, «демпингуя по стоимости», 
а также стала продавать билеты, хотя ранее 
гарантировала участникам рынка работу в 
качестве агрегатора, утверждает собеседник 
„Ъ“ в одном из билетных сервисов: «Измене-
ние статуса компании вкупе с демпинговы-
ми ценами на договоры вызвало нервозность 
на рынке. При этом стоимость билетов растет, 
потребителей становится все меньше и мар-
жинальность падает».

Отсутствие отраслевого регулирования 
зрелищной индустрии в свое время привело 
к ее быстрому развитию, но, как и во всех пер-
спективных отраслях, здесь рано или поздно 
должен появиться монополист, полагает гла-
ва InterMedia Евгений Сафронов. В мире куль-
турные отрасли подминаются также IT-моно-
полиями Apple, Alphabet, AT&T, Amazon, до-
бавляет он, действующие российские игроки 
для этой роли слишком малы, но их попытки 
«не сулят ничего хорошего» стабильно расту-
щей на 5–10% в год индустрии.

Юлия Тишина

Интернет-торговле выписывают рецепт
E-commerce хочет полноценно торговать лекарствами

Онлайн-ритейлеры настаивают, что но-
вая версия законопроекта о дистанци-
онной торговле безрецептурными лека-
рствами учитывает интересы только ап-
течных сетей и просят спикера Госдумы 
Вячеслава Володина смягчить требова-
ния. Интернет-компании считают необ-
ходимым легализовать онлайн-торгов-
лю рецептурными препаратами и раз-
решить доставку обычным курьерам, 
а не исключительно фармацевтам, как 
сейчас предусмотрено в законопроекте. 
Депутаты не против пойти навстречу, 
вопреки позиции аптечных сетей.

Ассоциация электронных коммуникаций 
(РАЭК, куда входит Rambler, Mail.ru Group и 
Ozon.ru) направила письмо спикеру Госду-
мы Вячеславу Володину с предложением по-
правок к нынешней версии законопроекта о 
дистанционной торговле лекарствами. Она 
предусматривает легализацию онлайн-про-
даж безрецептурных препаратов с 2020 года 
с доставкой фармацевтами и медработника-
ми. Причем доставка возможна только в пре-
делах того муниципального образования (это 

может быть район города, округ, поселок и 
т. д.), в котором находится аптека, осуществ-
ляющая продажу.

Интернет-компании считают норму о до-
ставке исключительно фармацевтами избы-
точной, следует из письма (его копия есть у 
„Ъ“). В нем отмечается, что от производителя 
до аптеки препараты доставляются без сопро-
вождения фармацевтами, но с соблюдением 
всех условий транспортировки. Эти требова-
ния уже давно умеют соблюдать и интернет-
магазины, отработавшие аналогичные техно-
логии на продуктах питания. Аптечные сети 
и так испытывают кадровый голод, отмечает-
ся в письме.

Глава кластера «Электронная коммерция» 
РАЭК Иван Кургузов подтвердил „Ъ“ подлин-
ность письма и отметил, что ответ ассоциа-
ция не получила. В то же время, по данным 
господина Кургузова, большинство депута-
тов Госдумы, занимающихся разработкой 
законопроекта, а также представителей раз-
личных министерств и ведомств согласны, 
что норма о доставке только фармацевтами 
должна быть исключена.

Также интернет-компании считают необ-
ходимым предусмотреть возможность ди-
станционной торговли рецептурными пре-
паратами. Как рассказал „Ъ“ директор по свя-
зям с органами власти Ozon Сергей Кучушев, 
предполагается составить список конкрет-
ных рецептурных препаратов, доступных 
для онлайн-продаж.

Гендиректор аптечной сети «Ригла» Алек-
сандр Филиппов признает, что розничный 
сегмент фармрынка уже не первый год стра-
дает от нехватки провизоров и фармацевтов. 
Тем не менее он считает, что доставку долж-
ны осуществлять только специалисты с фар-
мацевтическим образованием, так как «это 
вопрос безопасности». Господин Филиппов 
добавляет, что не все пункты выдачи заказов, 
в том числе постаматы, смогут соблюсти нор-
мы хранения лекарственных средств, даже 
если заказ доставлен туда с соблюдением всех 
требований логистики. Норму о том, что до-
ставка возможна только в пределах муници-
пального образования, где находится апте-
ка, Александр Филиппов считает недостаточ-
ной. Он отмечает, что Росздравнадзор облада-

ет полномочиями проводить проверки толь-
ко в аптеках, а вопрос, кто проконтролирует 
соблюдение всех требований при транспор-
тировке лекарств, остается открытым.

Тем не менее в Госдуме склоняются к при-
нятию решения в пользу интернет-компа-
ний. Так, член комитета по охране здоровья 
Госдумы депутат Александр Петров заявил 
„Ъ“, что доставка лекарств исключительно 
специалистами с фармацевтическим образо-
ванием действительно сделает закон нерабо-
тающим. По его мнению, в случае необходи-
мости фармработник может объяснить, как 
принимать лекарство, дистанционно. Депу-
тат отмечает, что целью документа является 
легализация онлайн-торговли, которая по 
факту уже существует. Он также считает необ-
ходимым разрешить и доставку за пределами 
муниципального образования, в котором на-
ходится аптека, и онлайн-торговлю опреде-
ленной категории рецептурных препаратов. 
Господин Петров заверил, что окончательное 
решение по всем этим вопросам будет приня-
то уже на следующей неделе.

Мария Котова

Между автоконцернами разгорается 
борьба за правила распределения про-
мышленных субсидий объемом около 
120 млрд руб. в год. По данным „Ъ“, ряд 
традиционно российских производи-
телей хотят привязать объем выплат 
к уровню локализации автомобилей, 
что снизит их размер для конкурентов. 
Теперь Toyota, BMW, PSA, Volvo Trucks 
и «Автотор» пожаловались на эту идею 
Дмитрию Медведеву, утверждая, что 
это приведет к снижению рентабель-
ности и даже, возможно, к сворачива-
нию производства. Аналитики говорят 
о том, что нелогично в условиях сло-
жившейся практики пересматривать 
объем выплат.

Toyota, BMW, PSA, Volvo Trucks и калинин-
градский автозавод «Автотор» обратились к 
Дмитрию Медведеву, пытаясь защитить суще-
ствующий порядок распределения промыш-
ленных субсидий в размере около 120 млрд 
руб. в год. Эти субсидии на деле являются 
компенсацией утилизационного сбора, кото-
рый платят все автоконцерны, но локальным 
производителям бюджет его возвращает. Но 
теперь ряд традиционно российских концер-
нов выступает за дифференциацию выплат 
промсубсидий в зависимости от уровня лока-
лизации автомобилей, ведь в таком случае их 
конкуренты получат меньше денег.

Подписанты письма (факт его отправ-
ки „Ъ“ подтвердили в «Автоторе») выступа-
ют против такого подхода, отмечая, что суб-
сидии — неотъемлемое условие сохранения 
привлекательности локального производ-
ства в условиях растущих издержек на фоне 
обязательных сборов и платежей, и доступ к 
ним не должен осуществляться через допол-
нительные требования по локализации.

По словам источников „Ъ“, тема диффе-
ренциации утильсбора вновь возникла по-

сле встречи Владимира Путина с предста-
вителями французского бизнеса в апре-
ле. По данным „Ъ“, такой подход разделя-
ют КамАЗ, группа ГАЗ, АвтоВАЗ и альянс 
Renault-Nissan. Также к ним присоедини-
лись Volkswagen и Hyundai, говорят собе-
седники „Ъ“. В АвтоВАЗе и Renault заявили 
„Ъ“ 10 июля, что, по их мнению, законода-
тельство должно мотивировать и поощрять 
тех автопроизводителей, которые инвести-
руют больше в углубление локализации и 
создание новых рабочих мест. В остальных 
компаниях „Ъ“ не ответили.

Обсуждение этой темы, по словам источ-
ников „Ъ“, активно шло и в кулуарах ПМЭФ-
2019. Минпромторг на тот момент уже со-
бирал предложения от отдельных участни-
ков о том, какое число баллов за локализа-

цию может соответствовать различным объ-
емам компенсаций, говорят собеседники 
„Ъ“. Баллы, по словам одного из них, были 
распределены таким образом, чтобы «сом-
невающиеся» Volkswagen и Hyundai полу-
чили доступ к максимальным компенсаци-
ям. При этом источники „Ъ“ говорят о том, 
что такая лояльность традиционно россий-
ским концернам не гарантирует пересмо-
тра баллов в сторону ужесточения уже в бли-
жайшие годы, но поддержка Volkswagen и 
Hyundai увеличивает рыночную долю сто-
ронников дифференциации и повышает 
шансы на принятие такого подхода.

Теоретически дифференциация может 
привести к экономии бюджетных средств. 
Но, говорят собеседники „Ъ“, если это при-
ведет к значительному снижению выплат 

для отдельных производителей, те могут 
свернуть производства. Подписавшие пись-
мо премьеру концерны говорят о рисках 
ухудшения экономики проектов с уже осу-
ществленными инвестициями в €3 млрд 
вплоть до закрытия производства. Если же 
дифференциация будет «мягкой», то бюд-
жет существенно на ней не сэкономит. Кон-
церны также обращают внимание на дейст-
вующее правило, по которому требования 
по локализации применяются только к 70% 
продукции — если дифференциация пром-
субсидий произойдет, то некоторые компа-
нии смогут получать выплаты и на 30% низ-
колокализованных машин. Отмена правила 
70/30 не будет ощутимой для традиционно 
российских производств и, вероятнее всего, 
Renault, в отличие от поддержавших ее ино-
странных концернов.

Дифференциация промсубсидий еще 
должна обсуждаться, подтвердили „Ъ“ в ап-
парате вице-премьера Дмитрия Козака. При 
этом, как рассказывают собеседники „Ъ“, 
там полагают, что правило 70/30 искажает 
реальную картину и не должно применять-
ся при дифференциации. «Нужно опреде-
литься с природой промсубсидий — если 
это субсидии, то мы можем выплачивать их 
как угодно, а если это компенсация, тогда ее 
должны получить все»,— говорит один из 
источников „Ъ“.

В свое время было принято концепту-
альное решение, что субсидии, которые по 
факту являются компенсациями, выделя-
ются на все локальное производство, и пе-
ресматривать такое решение было бы неце-
лесообразно, полагает Владимир Беспалов 
из «ВТБ Капитала». Он также говорит, что вы-
работать формулу дифференциации будет 
сложно, а дополнительную локализацию 
можно стимулировать иначе.

Ольга Никитина

Перефразирую известную поговор-
ку: без бумажки ты подозреваемый в 
нарушении закона «Об аудиторской 
деятельности», а с бумажкой — над-
ежнейшая саморегулируемая орга-
низация (СРО). Главное, чтобы бу-
мажка была правильная. Например, 
почетная грамота, врученная пред-
седателем правительства Дмитрием 
Медведевым.

Еще буквально месяц назад СРО 
РСА искала возможности объединить-
ся с другой СРО аудиторов — ААС. 
Причина была веская: среди членов 
РСА обнаружились «мертвые души» 
— как давно ликвидированные ком-
пании, так и аудиторы—физиче-
ские лица, которые не прошли по-
вышение квалификации (см. „Ъ“ от 5 
июня). В результате СРО не соблюдала 
установленные законом критерии чи-
сленности членов — не менее 2 тыс. 
компаний или 10 тыс. аудиторов.

В то же время регулятору поступи-
ла жалоба на РСА от Межрегиональ-
ного союза аудиторов, в которой так-
же сообщалось о нарушении СРО кри-
териев численности, в том числе о на-

ходящихся в качестве членов уже лик-
видированных юрлиц. Признавая 
нереальность выполнения законо-
дательных критериев по численно-
сти, РСА инициировала переговоры с 
ААС, решение об объединении было 
принято и о нем объявили официаль-
но (см. „Ъ“ от 11 июня).

Однако спустя всего 10 дней, 21 
июня, произошло событие, которое 
изменило риторику РСА. Председа-
тель СРО Владимир Колбасин полу-
чил правительственную грамоту за 
заслуги в области экономики и фи-
нансовой деятельности, за многолет-
нюю и плодотворную работу в инте-
ресах развития аудиторского рынка. 
И уже 2 июля на заседании рабоче-
го органа совета по аудиторской дея-
тельности при Минфине РСА смени-
ла риторику. В ответ на предложение 
главы ААС Ольги Носовой к 1 августа 
продумать состав правления новой 
объеденной организации глава РСА 
Людмила Козлова неожиданно заго-
ворила о юридических рисках объ-
единения, о необходимости все еще 
раз продумать и т. д. И, как сообщи-
ли „Ъ“ в РСА, на сегодня все «мертвые 
души» исключены, СРО внимательно 
отслеживает своих членов по ЕГРЮЛ, 
а общее количество членов-юрлиц по 
состоянию на 10 июля — ровно 2003 
компании.

Более того, совсем недавно, в нача-
ле месяца, профсоюз аудиторов полу-
чил ответ Минфина на свое обраще-
ние: там пообещали учесть инфор-
мацию о численности СРО «при осу-
ществлении контрольных меропри-
ятий». Как пояснил „Ъ“ собеседник 
в Минфине, имеется в виду плано-
вая проверка организации в ноябре 
2019 года. То есть фактически регуля-
тор дает СРО еще четыре месяца форы 
для исправления ситуации.

В результате теперь уже речь может 
идти не об объединении, а о присое-
динении конкурирующей СРО. Если, 
конечно, почетной грамотой не на-
градят руководство ААС.

обсудить 
kommersant.ru/12644

правила  
игры

После того как пред-
седатель РСА полу-
чил правительствен-
ную грамоту за за-
слуги в области эко-
номики и финансо-
вой деятельности, 
многое изменилось

вставляет в рамку и вешает на стену 
корреспондент отдела финансов

Вероника Горячева

Утильсбор на всех не делится
Попытка увязать его возврат с локализацией расколола авторынок
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5
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10,5 20,5
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10,5 20,5
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10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 11 июля 2019 №120   l   Коммерсантъ

апрельапрельапрельапрельапрель май май май май май июньиюньиюньиюньиюнь

1,8 2,8
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2,8% ● 2,3408

0,13%
5,5 7,0

5,5

5,8

6,1

6,4
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7,0тыс. пунктов ● 6,732
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0 110

0

22

44

66
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110млрд руб. ● 46,41

1,10 1,45

1,10

1,17
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тыс. $ / тр. унц.

36,0

37,4

38,8

40,2

41,6

43,0

36,0 43,0
0,04%31,04% 1,09%

● 1,413трлн руб. ● 42,31

Первый заместитель гендирек
тора Агентства по страхованию 
вкладов (АСВ) Валерий Мирош
ников решил покинуть свой 
пост. Его место должен занять 
Андрей Мельников, который 
был заместителем гендиректо
ра АСВ до 2016 года. Причины 
увольнения господина Мирош
никова в агентстве не объясня
ют, но, по информации „Ъ“, оно 
может быть связано с делом пол
ковника ФСБ Кирилла Черкали
на. Однако процессуальный ста
тус топменеджера до сих пор 
не определен, поскольку сразу 
после задержания господина 
Черкалина он покинул страну.

Об уходе со своего поста первого 
заместителя гендиректора АСВ Вале-
рия Мирошникова 10 июля сообщил 
«Интерфакс» со ссылкой на собствен-
ные источники, один из которых ска-
зал, что тот покинул агентство по со-
стоянию здоровья. Пресс-служба АСВ 
подтвердила уход топ-менеджера, до-
бавив, что Валерий Мирошников по-
кидает агентство по собственному 
решению, а должность первого заме-
стителя гендиректора с 22 июля зай-
мет Андрей Мельников. «Он будет ку-
рировать вопросы, связанные с ор-
ганизацией работы по ликвидации 
кредитных организаций»,— уточни-
ли в агентстве. О причинах ухода го-
сподина Мирошникова в АСВ не со-

общили. Андрей Мельников отказал-
ся от комментариев, посоветовав об-
ращаться в АСВ.

Валерий Мирошников стоял у 
истоков формирования в России си-
стемы страхования вкладов, а также 
механизмов санации и ликвидации 
банков. С 1993 года он работал в ЦБ, 
а в 1999 году был назначен на пост за-
местителя гендиректора госкорпора-
ции «Агентство по реструктуризации 
кредитных организаций», созданной 
для преодоления последствий кризи-
са 1998 года в банковской системе. В 
2004 году это агентство было ликви-
дировано, одновременно было созда-
но АСВ, куда он был принят также на 
должность заместителя гендиректо-
ра. С тех пор он проработал в агент-
стве 15 лет. Как отмечают в АСВ, го-
сподин Мирошников принимал не-
посредственное участие в подготов-
ке федеральных законов «О реструк-
туризации кредитных организаций», 
«О страховании вкладов физических 
лиц в банках РФ» и «О несостоятель-
ности (банкротстве)».

Вместе с тем, как сообщил источ-
ник „Ъ“ в силовых структурах, госпо-
дин Мирошников проходит по де-
лу Кирилла Черкалина (см „Ъ“ от 26 
апреля). При этом процессуальный 
статус господина Мирошникова по-
ка не определен, пояснил собесед-
ник „Ъ“, поскольку допросить его не 
удается, так как в день задержания го-

сподина Черкалина тот покинул пре-
делы России. Статус топ-менеджера 
АСВ будет определен в ближайшее 
время. При этом, по данным источ-
ника „Ъ“, интерес к Валерию Мирош-
никову возник после конфискации 
телефона господина Черкалина, в ко-
тором обнаружилась их переписка.

Кирилл Черкалин курировал в 
ФСБ борьбу с преступностью в бан-
ковской сфере. Полковник был за-
держан 25 апреля 2019 года по обви-
нению в получении $850 тыс. от не-
коего господина Назарова за общее 
покровительство. Кроме того, он яв-
ляется обвиняемым по делу о мо-
шенничестве, фигурантами которо-
го являются также бывший замести-
тель начальника управления «К» ФСБ 
Дмитрий Фролов и его подчиненный 
Андрей Васильев. При обыске у трех 
полковников были изъяты деньги и 
ценности на 12 млрд руб.

В АСВ не комментируют инфор-
мацию о связи ухода господина Ми-
рошникова с делом Кирилла Черка-
лина. Сам господин Мирошников в 
разговоре с „Ъ“ заявил, что давно ре-
шил уйти из АСВ, а теперь выходит 
в отпуск. Спросить его о деле Черка-
лина не удалось, поскольку во вре-
мя разговора самолет, на борту кото-
рого находился господин Мирошни-
ков, совершил взлет.

Владислав Трифонов,  
Виталий Солдатских

Валерий Мирошников  
покинул пределы АСВ
Первый замглавы агентства ушел с поста  
во время расследования дела полковника ФСБ

Суд первой инстанции заключил, что ФАС необо
снованно запретила Первой тяжеловесной компа
нии (ПТК) покупать группу «Промышленные акти
вы». ФАС аргументировала запрет тем, что сущест
вует отдельный рынок перевозок в инновацион
ных полувагонах и на нем структуры ПТК домини
руют, а сделка это усугубит. Но суд счел, что грани
цы товарного рынка определены неверно. А на бо
лее широком рынке полувагонов в целом доля 
двух компаний не превысит 10%. Эксперты соглас
ны с судом, считая позицию ведомства необосно
ванной и предвзятой. Но ФАС уже подала апелля
цию и собирается идти в споре до конца.

Арбитражный суд Москвы встал на сторону группы 
ИСТ Александра Несиса в споре подконтрольной ей и ее 
партнерам Первой тяжеловесной компании с ФАС. Служ-
ба запретила ПТК покупать «Промышленные активы» 
Андрея Лебедева.

• ПТК создана в 2016 году Сергеем Генераловым на основе 
«Нитрохимпрома» и «Восток1520» (сейчас «Нитрохимпром» 
за периметром ПТК: его весной купила СУЭК). В 2018 году го-
сподин Генералов решил выйти из бизнеса, и после серии сде-
лок к зиме этого года владельцами ПТК стали группа ИСТ 
и дружественные ей инвесторы. По итогам 2018 года у «Вос-
ток1520» объем перевозок составил 47,8 млн тонн, грузообо-
рот — 200 млрд ткм, парк — 36,6 тыс. единиц. В «Промыш-
ленные активы» входят оператор «ВМ-Транс» и сервисная 
компания ТВМ. У «ВМ-Транса» — 13,6 тыс. вагонов.
В конце 2018 года у Государственной транспортной ли-

зинговой компании (ГТЛК) возникла концепция создания 
операторского дивизиона. Его основой должна была стать 
ПТК, которую ГТЛК планировала купить после того, как та, 
в свою очередь, приобретет «Промышленные активы» и 
интегрирует их в свой состав. В целом ПТК в этой конфигу-
рации оценивалась в 71,7 млрд руб.

«ПТК-Холдинг», управляющая компания ПТК, осенью 
2018 года обратилась в ФАС с ходатайством о приобрете-
нии 100% «Промышленных активов». Но 10 декабря служ-
ба отказала на основании того, что ПТК является домини-
рующим субъектом на рынке инновационных полуваго-
нов (с повышенной нагрузкой на ось 25 тс), а сделка только 
усилит доминирование.

Однако, заключил суд, анализ аналитического отчета 
ФАС (его служба обязана составлять, описывая товарный 

рынок) показал: ведомство «нарушило порядок определе-
ния продуктовых и географических границ товарного рын-
ка», что «привело к необоснованному сокращению количе-
ства участников рынка, искажению данных об объеме то-
варного рынка, завышению доли заявителя и, как следст-
вие, необоснованному выводу о наличии у него доминиру-
ющего положения». Суд не нашел принципиальных преи-
муществ, делающих невозможным заменить при необхо-
димости инновационные вагоны на обычные, склонив-
шись к мнению, что нужно считать общую долю компаний 
на рынке полувагонов, которая в случае сделки не превы-
сит 10%: 7,1% — у «Восток1520», 2,6% — у «ВМ-Транса».

В группе ИСТ „Ъ“ сообщили, что удовлетворены по-
зицией суда первой инстанции, вынесшего решение в 
пользу группы и тем самым «подтвердившего правоту 
ее аргументов». ФАС 9 июля подала апелляцию. В службе 
„Ъ“ сообщили, что продолжат судебное разбирательство 
и «пойдут до конца».

Глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бурмистров согла-
сен, что выделять парк с увеличенной осевой нагрузкой в 
самостоятельный рынок неоправданно, поскольку разли-
чия в тарификации и технических характеристиках с ти-
повыми вагонами не влияют на их взаимозаменяемость: 
«Это как если бы каждая новая модель телефона или ком-
пьютера выделялась в самостоятельный рынок». По сло-
вам эксперта, проблемы на рынке, как правило, связа-
ны не с монополизацией, которая «мерещится ФАС за ка-
ждым кустом», а с действиями недобросовестных или не-
эффективных собственников и операторов. «Позиция 
ФАС в отношении целого ряда последних сделок выгля-
дит неестественной и предвзятой и дискредитирует служ-
бу в глазах участников рынка и госорганов»,— считает 
 господин Бурмистров.

«Выделение тяжеловесных полувагонов в отдельный 
товарный рынок не имеет под собой оснований,— под-
тверждает замгендиректора ИПЕМ Владимир Савчук.— У 
такой деятельности отсутствуют признаки отдельного то-
варного рынка, предусмотренные порядком проведения 
анализа состояния конкуренции на товарном рынке (220-
й приказ ФАС). Есть один рынок — перевозок в полуваго-
нах, и практика их использования, заключаемые контрак-
ты показывают, что инновационные и типовые вагоны в 
рамках этого рынка потребители не разделяют».

Наталья Скорлыгина

Суд сдвинул  
границы вагонов
Первая тяжеловесная компания  
признана недоминирующей

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

В Минфине сообщили „Ъ“, что «во-
прос перераспределения средств бу-
дет рассмотрен при формировании 
бюджета 2020–2022 годов». По сло-
вам источников „Ъ“, знакомых с си-
туацией, Минфин настаивает на том, 
чтобы средства на терминал «Утрен-
ний» были выделены в рамках ком-
плексного плана магистральной ин-
фраструктуры (нацпроект с бюджет-
ным финансированием в размере 
2,3 трлн руб. в 2019–2024 годах). В 
марте РБК писал о том, что Минфин 
предлагал финансировать «Утрен-
ний» за счет средств, предназначен-
ных на высокоскоростную маги-
страль (ВСМ) Москва—Казань.

Однако Максим Акимов был про-
тив такого перераспределения, подчер-
кивая, что решение не принято. С тех 
пор проект ВСМ отменили, и идет из-
учение варианта строительства маги-
страли до Санкт-Петербурга. Предста-
витель Максима Акимова уточнил „Ъ“ 
10 июля, что в дискуссии вокруг «Утрен-

него» речь идет именно о дополнитель-
ных бюджетных деньгах. Источник „Ъ“ 
в правительстве полагает, что «с учетом 
профицита бюджета Минфин мог бы 
найти дополнительные средства».

За строительство терминала «Утрен-
ний» в правительстве отвечает «Роса-
том», который в конце прошлого года 
стал единым инфраструктурным опе-
ратором Севморпути (СМП). В госкор-
порации заявили „Ъ“, что не распола-
гают информацией об источниках фи-
нансирования «Утреннего», но подали 
соответствующую заявку в рамках про-
цесса формирования бюджета на 2020–
2022 годы. Деньги на дноуглубление, 
требовавшиеся уже в 2019 году, найде-
ны, потребность в финансировании 
в 2020 году составляет 33 млрд руб., в 
2021 году — 33,8 млрд руб., в 2022 году 
— 33 млрд руб., пояснили в госкорпо-
рации. Там также отметили, что ситуа-
ция с дефицитом бюджетных средств 
пока не повлекла каких-либо проблем, 
связанных с реализацией проекта.

В НОВАТЭКе „Ъ“ заявили, что ком-
пания по запросам госорганов пере-

дала «все сведения и документы, не-
обходимые для начала реализации 
проекта „Арктик СПГ-2“, включая 
проведение дноуглубительных ра-
бот в акватории терминала в 2019 го-
ду». Там также отметили, что «прави-
тельство последовательно выполня-
ет поручения президента РФ, направ-
ленные на увеличение грузооборота 
по СМП до 80 млн тонн в год к 2024 
году», в том числе и создание феде-
ральной инфраструктуры термина-
ла «Утренний».

В отличие от большинства круп-
ных инфраструктурных проектов, 
требующих господдержки, у проек-
тов НОВАТЭКа четко измеримый эко-
номический эффект и высокий уро-
вень конкурентоспособности, а так-
же сроков и качества строительства, 
говорит гендиректор «Infoline-Анали-
тики» Михаил Бурмистров. Поэтому, 
считает он, выделение дополнитель-
ного бюджетного финансирования 
для терминала «Утренний» представ-
ляется весьма вероятным.

Анастасия Веденеева

Терминал  
не закачался в бюджет

В пресс-службе ВТБ сообщили, что 
банк направил в ассоциацию «Фин-
тех» (при которой и создана рабочая 
группа по СБП) предложение ввести 
дифференцированный тариф в зави-
симости от категории точки продажи. 
«Его максимальная ставка была пред-
ложена нами менее 1%, что сущест-
венно ниже текущих комиссий эквай-
ринга,— отмечают в банке.— Низкий 
тариф будет снижать комиссионный 
доход банков, который сейчас направ-
ляется на программы лояльности для 
клиентов (кэшбэк, мили, бонусы и 
т. д.). При их отсутствии в сервисе c2b 
клиенты будут делать свой выбор в 
пользу других платежных инструмен-
тов». Кроме того, низкие тарифы будут 
заставлять банки вводить дополни-
тельные комиссии за использование 
сервиса, указывают в ВТБ. По словам 
собеседников „Ъ“ из других банков, 
это могут быть комиссии за предо-
ставление информационно-техноло-
гического обслуживания, оператив-
ное отражение информации о приня-
том платеже, формирование финан-
совой отчетности.

С учетом комиссии в размере 1%, а 
также допкомиссий стоимость плате-
жей через СПБ становится для компа-
ний сопоставимой с проведением без-
наличной оплаты по картам. Однако 

ритейлеры ждали запуска платежей 
c2b, который запланирован на сен-
тябрь, чтобы снизить расходы на эк-
вайринг. «Крайне важно для развития 
и поддержки сервиса платежей по 
СБП ритейлерами, чтобы комиссии 
были ощутимо ниже, чем приходится 
платить банкам за эквайринг при кар-
точных расчетах»,— указывает прези-
дент АКИТ Артем Соколов. По его сло-
вам, платежи по QR-кодам в рамках 
СБП — это не замена картам, а альтер-
нативное средство платежа, которое 
не лишает банки их эквайринговых 
доходов, а дает потребителям возмож-
ность расплачиваться так, как им удоб-
но. «В случае если ставки СБП будут со-
поставимы с эквайрингом, ценность 
этого сервиса будет неочевидна и его 
использование станет возможным 
только в рамках резервного кана-
ла»,— добавляет директор телекомму-
никационных и финансовых услуг 
объединенной компании «Связной-
Евросеть» Антон Павлов. По словам 
вице-президента по финансовым сер-
висам компании Ozon Никиты Сайгу-
тина, «хотелось бы, чтобы изначально 
озвученные прогнозы по размеру ста-
вок были реализованы на практике».

Впрочем, ряд банков готовы пожер-
твовать комиссионным доходом для 
увеличения клиентской базы из числа 
ритейлеров и дальнейших кросс-про-
даж им своих продуктов. В числе таких 

игроков собеседники „Ъ“ называют 
Газпромбанк, «Русский стандарт», РН-
КО «Платежный центр». По словам ди-
ректора департамента эквайринга 
«Русского стандарта» Инны Емельяно-
вой, на рынке традиционного карточ-
ного эквайринга комиссия для мер-
чантов составляет около 1,85% (с уче-
том специальных программ от платеж-
ных систем). При этом в банке не соби-
раются до конца 2019 года брать плату 
за проведение c2b-переводов через 
СБП, а в 2020 году планируют поддер-
жать предложения Банка России по ко-
миссии в размере 0,4–0,5%. Собирается 
установить нулевой тариф для ритей-
леров за прием платежей через СБП 
«Платежный центр». «Мы готовы ком-
пенсировать ритейлерам эти комис-
сии, потому что заинтересованы в раз-
витии сотрудничества и понимаем, 
что сможем компенсировать эти рас-
ходы и заработать за счет предоставле-
ния этим клиентам других серви-
сов»,— поясняет член совета директо-
ров РНКО Александр Погудин.

Окончательно точку в дискуссии о 
размере комиссий при платежах c2b в 
рамках СБП должен поставить ЦБ. В 
Банке России сообщили, что тарифная 
модель обсуждается со всеми заинте-
ресованными сторонами, и планиру-
ют обнародовать диапазон тарифов в 
ближайшее время.

Ксения Дементьева

Быстрым платежам  
накручивают процент
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«Национальная Медиа Группа» 
(НМГ) приобрела 25% в «Студии 
Метрафильмс» — создателе од-
ного из крупнейших россий-
ских анимационных брендов 
«Три кота». Инвестиции в ани-
мацию логичны после запуска 
входящим в НМГ холдингом 
«СТС Медиа» детского телекана-
ла CTC Kids, считают эксперты. 
По их оценкам, с помощью но-
вого актива НМГ сможет зарабо-
тать на фоне роста популярно-
сти российских лицензий 
на рынке детских игрушек.

«НМГ Студия» (занимается инвес-
тициями в контент НМГ, управляю-
щей «СТС Медиа», РЕН ТВ, «Пятым ка-
налом», долей в «Первом канале» и 
др.) приобрела 25% ООО «Студия Ме-
трафильмс», занимающегося произ-
водством анимационных проектов 
группы «Метрафильмс», в частности 
мультфильма «Три кота». О сделке „Ъ“ 
рассказал представитель «НМГ Сту-
дии». Основной владелец «Метра-
фильмс» Артем Васильев подтвердил 
факт продажи доли. Он сохранит 75% 
анимационной студии и 100% ООО 
«Метрафильмс», занимающегося 
производством кино. Сумму сделки 
стороны не раскрывают.

Мультсериал «Три кота» — один из 
наиболее популярных проектов вхо-
дящего в НМГ телеканала СТС и наи-
более востребованных российских 
анимационных брендов последних 
лет. На YouTube у сериала больше 
1,4 млрд просмотров. Выручка «Сту-
дии Метрафильмс», как уточнили в 
самой компании, в 2018 году состави-
ла 141,2 млн руб., чистая прибыль — 
5,7 млн руб. Более 50% доходов круп-
ных российских анимационных 

брендов составляет выручка от про-
дажи лицензий, это относится и к 
«Трем котам», уточняет Артем Василь-
ев. По его словам, в сотрудничестве с 
НМГ «Метрафильмс» также планиру-
ет заключать контракты с зарубежны-
ми студиями о совместном производ-
стве анимации. НМГ планирует раз-
вивать анимационное направление 
и не исключает инвестиций в другие 
подобные проекты, говорит предста-
витель «НМГ Студии».

Сделка стала продолжением трен-
да на усиление российских анимаци-
онных брендов, ее стоимость оце-
нить сложно, но, вероятно, в основе 
не сиюминутная денежная составля-
ющая, а именно перспективный за-
работок от совместных проектов, счи-
тает гендиректор 0+ Media (бренды 
«Ми-ми-мишки», «Сказочный па-
труль» и др.) Александр Саблуков. Ло-
гично, что после запуска детского те-
леканала CTC Kids в 2018 году после-
довали инвестиции в собственное 
производство и объединение вещате-
ля и продакшена, рассуждает он. Ча-
сто с помощью подобных сделок ме-
диахолдинги страхуются от сотруд-

ничества производителя с компания-
ми-конкурентами, добавляет он.

Вложения в анимацию — это 
длинные деньги, которые вернутся в 
ближайшие несколько лет «в много-
кратно больших объемах» за счет ро-
ста спроса на такой контент, уверена 
председатель правления «Союзмуль-
тфильма» Юлиана Слащева. Анима-
ция становится более востребована 
за счет изменения форматов медиа-
потребления, подчеркивает она.

«Студия Метрафильмс» хорошо ра-
ботает на международном рынке, по-
этому НМГ в партнерстве с ней впол-
не сможет выйти с анимационным 
контентом за пределы России, пола-
гает заместитель генерального про-
дюсера группы компаний «Рики» 
(бренд «Смешарики») по междуна-
родному развитию Диана Юринова. 
«Вряд ли „НМГ Студия“ сразу станет 
крупным игроком на рынке россий-
ской анимации, но если планирует 
регулярно инвестировать в произ-
водство нового контента, это вполне 
возможно»,— прогнозирует она.

НМГ может заработать на продаже 
лицензий по мультфильмам произво-
дителям игрушек, так как спрос на 
российские бренды растет, отмечает 
эксперт рынка игрушек российского 
отделения NPD Ирина Седова. За пер-
вые пять месяцев 2019 года доля рос-
сийских лицензий на рынке игрушек 
составила 9,2% против 7,3% годом ра-
нее. «Три кота» занимают 36-е место 
среди всех лицензий на российском 
рынке игрушек. «У студии есть воз-
можность вывести лицензии на запад-
ные рынки, на них есть спрос, успех 
„Маши и медведя“ тому подтвержде-
ние»,— добавляет госпожа Седова.

Валерия Лебедева

«Национальная Медиа Группа» 
завела «Трех котов»
Холдинг инвестировал в производителя анимации

Ассоциация НПФ предлагает  
законодательно закрепить ста-
тус агента негосударственных 
пенсионных фондов (НПФ). 
В частности, предлагается ввес-
ти для них административную 
ответственность, что, как пола-
гает лоббист, будет способство-
вать защите прав клиентов. 
По мнению экспертов, реали- 
зация предложения не решит 
проблемы неправомерных пе-
реводов пенсионных накопле-
ний, однако поможет институ-
ционализировать агентов, вы-
ведя их из «серой зоны».

Правовой статус пенсионного 
агента предлагается закрепить зако-
нодательно, с такой идеей выступила 
Ассоциация НПФ (АНПФ). С «Предло-
жениями по устранению устаревших 
и избыточных регуляторных требо-
ваний» ознакомился „Ъ“, АНПФ под-
твердила, что документ был направ-
лен в ЦБ «в рабочем порядке». В Банке 
России заявили, что изучат предложе-
ния «после их поступления». АНПФ 
предлагает внести изменения в за-
кон, регулирующий деятельность 
НПФ, а также в Кодекс об администра-
тивных правонарушениях, с тем что-
бы определить «правовой статус 
„пенсионного агента“ или „пенсион-
ного советника“» и закрепить «его от-
ветственность». По мнению пенсион-
ного лоббиста, это необходимо сде-
лать, чтобы «разделить ответствен-
ность между НПФ и агентом», по-

скольку сейчас «все риски лежат на 
частном фонде». Кроме того, предла-
гается «упорядочить один из элемен-
тов пенсионного рынка», что должно 
привести «к усилению защиты прав 
застрахованных лиц».

Ранее Счетная палата указывала 
на «риски фальсификации заявле-
ний от имени застрахованных лиц» 
(см. „Ъ“ от 28 июня 2017 года), а в ЦБ 
поступали многочисленные жалобы 
граждан на неправомерные перево-
ды. НПФ зачастую обвиняли агентов 
в подобных незаконных практиках 
(см. „Ъ“ от 19 октября 2017 года), впро-
чем, частные фонды не могли объяс-
нить, как в Пенсионный фонд России 
(ПФР) сдавались распространенные в 
2016 году «двойные заявления», бло-
кирующие переход граждан — в чем 
были заинтересованы сами фонды 
(см. „Ъ“ от 20 апреля 2018 года).

С начала года начали действовать 
новые правила перевода пенсион-
ных накоплений, по которым гражда-
нин может сдать заявление через Еди-
ный портал госуслуг, которое сейчас 
заверяется усиленной квалифициро-
ванной электронной подписью, или 
явившись лично в ПФР (либо послав 
туда представителя с нотариально за-
веренной доверенностью). Однако, 
как признавала на Международном 
финансовом конгрессе председатель 
ЦБ Эльвира Набиуллина, «те законо-
дательные изменения, которые были 
приняты», уменьшают риски непра-
вомерного перевода пенсионных на-

коплений, «но не сводят их к нулю». 
По ее словам, регулятор видит «неко-
торый потенциал для недобросовест-
ного поведения», в том числе потому, 
что существующие формы перехода 
«позволяют это делать».

Законодательное определение 
правового статуса пенсионного аген-
та и закрепление его ответственности 
не решит проблему неправомерных 
переводов, считает гендиректор ком-
пании «Пенсионные и актуарные 
консультации» Евгений Якушев. По 
его словам, пока существует заинтере-
сованность менеджмента НПФ и их 
акционеров в наращивании активов 
фондов, которые можно аллоциро-
вать в связанные проекты, агенты и 
фонды продолжат обходить регуля-
торные нормы. С тем, что предложен-
ные меры фундаментально не решат 
проблему недобросовестных пра-
ктик, согласен и гендиректор компа-
нии «Пенсионный партнер» Сергей 
Околеснов. Вместе с тем, по его сло-
вам, они «институционализируют ин-
дустрию пенсионных агентов». Этому 
бы способствовало «введение обяза-
тельных норм для пенсионных броке-
ров, например, размер уставного ка-
питала, продолжительность работы 
на рынке, наличие лицензий для об-
работки персональных данных, репу-
тационные ограничения», отмечает 
эксперт. Инициатива АНПФ «выведет 
агентов из „серой зоны“», резюмирует 
господин Якушев.

Илья Усов

Американская сеть WeWork,  
которая обещала открыть ковор-
кинг на 4,3 тыс. кв. м в деловом 
квартале «Красная роза» рядом 
с парком Горького специально 
для структур «Яндекса», не смо-
жет этого сделать. Владелец объ-
екта — KR Properties отказался 
согласовать субаренду площадей 
интернет-холдингу. Теперь «Ян-
дексу» придется разместиться 
в коворкинге на Якиманке.

У «Яндекса» не получилось арен-
довать для ряда своих структур 
3,4 тыс. кв. м в коворкинге WeWork 
в «Красной розе», рассказали сразу 
несколько источников „Ъ“ на рынке 
недвижимости и подтвердил собе-
седник, близкий к одной из сторон 
переговоров. Об этих планах еще в 
сентябре 2018 года сообщал РБК. В 
пресс-службе WeWork в России от-
метили, что коворкинг в «Красной 
розе», как и планировалось, откро-
ется в четвертом квартале 2019 года. 
Что касается «Яндекса», то сеть всег-
да найдет «оптимальное простран-
ство для размещения компании лю-
бого размера», говорит представи-
тель WeWork Оксана Кличникова. 
В «Яндексе» заверили, что продол-
жают сотрудничать с WeWork. В KR 
Properties заявили, что ни в коем 
случае не вмешиваются в догово-
ренности арендаторов.

Директор департамента офисной 
недвижимости Knight Frank Констан-

тин Лосюков знает, что WeWork уже 
заканчивает отделочные работы в 
«Красной розе» и готовится сдавать 
площади другим интересантам, по-
скольку KR Properties не согласовало 
размещение только «Яндекса». Ин-
тернет-компания же разместится в 
WeWork на Якиманке, где займет 
3,6 тыс. кв. м. Партнер Cushman &  
Wakefield Наталья Никитина добав-
ляет, что если «Яндекс» переедет на 
Якиманку, то сети придется пересе-
лять оттуда своих арендаторов в дру-
гие локации. Помимо Якиманки и 
«Красной розы» WeWork анонсирова-
но открытие коворкинга на 5,8 тыс. 
кв. м в бизнес-центре «Белая площадь» 
у метро «Белорусская». «Белая пло-
щадь» принадлежит O1 Properties, 
этот девелопер обсуждал сотрудниче-
ство с WeWork еще с 2017 года.

Деловой квартал «Красная роза», 
расположенный в Хамовниках, при-
надлежит KR Properties Александра 
Клячина. Общая площадь объекта — 
137 тыс. кв. м, из которых 60 тыс. кв. м 
арендует «Яндекс». Но в 2021 году хол-
динг должен освободить эти площа-
ди, так как истекает срок аренды. 
Компания строит новую штаб-кварти-
ру на месте отеля Korston на улице Ко-
сыгина в Гагаринском районе.

«Яндекс» решил выкупить площа-
ди отеля после неудавшейся сделки 
с KR Properties: в 2016 году холдинг 
сообщил о покупке у девелопера 
80 тыс. кв. м в «Красной розе». Пред-

полагалось, что «Яндекс» помимо не-
движимости получит долги KR 
Properties на сумму $490 млн, а го-
сподин Клячин, в свою очередь, ста-
нет акционером интернет-компа-
нии. Но через полгода стало извест-
но, что сделка так и не закрылась.

Консультанты считают, что на от-
каз от размещения в коворкинге на 
«Красной розе» структур «Яндекса» 
могла повлиять не только сложная 
история отношений. Директор по 
сопровождению сделок в секторе 
недвижимости PwC в России Саян 
Цыренов уверен, что собственнику 
«Красной розы», как и любому дру-
гому девелоперу, невыгодно дубли-
ровать своих арендаторов на одних 
и тех же площадях, поскольку тог- 
да теряется часть маржи в арендной 
ставке, которая уходит в данном слу-
чае WeWork. Старший директор 
CBRE Елена Денисова добавляет, что 
девелопер вряд ли предполагал кор-
поративного пользователя на пло-
щадях WeWork: коворкинг должен 
создать новую инфраструктуру для 
комплекса, а также привлечь новых 
резидентов из числа стартапов. В 
Cushman & Wakefield также считают 
решение собственника оправдан-
ным: WeWork, если иное не пропи-
сано в договоре аренды, обязан со-
гласовывать любого субарендатора с 
собственником объекта, говорит На-
талья Никитина.

Елизавета Макарова

У «Лаборатории Касперского» 
возникли вопросы к законода-
тельному регулированию на рын- 
ке Австралии. Компания опаса-
ется, что местный аналог «закона 
Яровой» сместит баланс «от поль-
зователей и компаний в сторону 
правоохранительных органов», 
и подготовила предложения 
по улучшению документа. Закон 
может осложнить деятельность 
разработчиков софта, а его при-
меру могут последовать и другие 
страны Британского Содружест-
ва, подтверждают эксперты.

«Лаборатория Касперского» подго-
товила предложения к принятому в 
конце 2018 года в Австралии закону, 
требующему от интернет-компаний 
предоставлять спецслужбам возмож-
ность получать доступ к переписке 
пользователей, следует из документа, 
опубликованного на сайте парламента 
страны. Закон предусматривает штраф 
до 10 млн австралийских долларов 
(около $7 млн) и уголовное наказание 
за отказ предоставлять данные. Про-
тив регулирования и за его корректи-
ровку продолжают выступать многие 
крупные мировые IT-компании.

У «Лаборатории Касперского» есть 
офис в Австралии. В 2018 продажи 

компании в Азиатско-Тихоокеан-
ском регионе увеличились на 6% по 
сравнению с предыдущим годом. Это 
один из растущих регионов для ком-
пании на фоне проблем и снижения 
выручки на рынке Северной Амери-
ки. Общая выручка «Лаборатории 
Касперского» выросла на 4%, до 
$726 млн. В компании пока затрудня-
ются оценить, как австралийский за-
кон может повлиять на ее деятель-
ность в регионе.

К 2020 году закон должен пройти 
оценку на предмет внесения в него 
правок. «Поскольку ранее мы направ-
ляли свои рекомендации, к нам обра-
тились с предложением подготовить 
свою оценку закона. Как и другие иг-
роки рынка, мы направили на рас-
смотрение второй пакет рекоменда-
ций»,— подтвердил „Ъ“ руководи-
тель регионального направления 
«Лаборатории Касперского» Олег Аб-
дурашитов. Он называет этот закон 
наиболее жестким по сравнению с 
аналогичным регулированием в 
США и Великобритании.

По словам господина Абдурашито-
ва, австралийские компании уже го-
ворят, что вынуждены переносить 
разработку или серверы из страны, 
чтобы иностранные заказчики не от-

казались от их услуг. Без усилий по со-
трудничеству «баланс будет сильно 
смещаться от пользователей и компа-
ний в сторону правоохранительных 
органов», что способствует «дальней-
шей фрагментации интернета по ли-
нии госграниц», подчеркивает он.

«Закон может не просто осложнить 
деятельность разработчиков ПО, но и 
потенциально дать доступ неопреде-
ленному кругу лиц к интеллектуаль-
ной собственности компаний и в це-
лом снизить доверие на рынке ком-
пьютерной безопасности. Участники 
рынка опасаются того, что пример Ав-
стралии подхватят другие страны 
Британского Содружества, а это уже 
весьма значительный рынок»,— рас-
суждает директор технологической 
практики в риск-консалтинге КПМГ в 
России и СНГ Сергей Вихарев.

В целом в законе нет ничего уни-
кального с точки зрения юридическо-
го прецедента или реальной практи-
ки, некоторые мессенджеры уже пе-
редают сессионные ключи шифрова-
ния по запросу спецслужб, добавляет 
представитель компании «Инфосис-
темы Джет» Алексей Мальнев, «одна-
ко есть повод задуматься о его техни-
ческой реализации».

Кристина Жукова

Пенсионным агентам  
предложили статус
НПФ подводят под посредников правовую базу

«Яндексу» не нашлось места
Компания не смогла разместиться в коворкинге

«Лаборатория Касперского» 
взяла Австралию в разработку
Компания предлагает внести поправки  
в закон о доступе спецслужб к данным

32 процента
составил рост продаж 
игрушек по российским 
брендам в январе—мае 
к аналогичному периоду 
прошлого года  
(данные NPD)

Коммерческий директор «36,6» 
Евгения Ламина рассказала, что до-
ля гомеопатических препаратов в 
общем объеме продаж аптечной се-
ти незначительна (1,56%) и их сниже-
ние никак не сказывается на дея-
тельности ритейлера.

Председатель правления Санкт-
Петербургского гомеопатического 
общества Светлана Песонина заяви-
ла „Ъ“, что снижение продаж не свя-
зано с мнением ученых о гомеопа-
тии. По ее словам, врачи, применяю-
щие в лечении препараты с низкой 
долей активного вещества, знают, 
когда их использовать эффективно, а 
когда необходимо уже терапевтиче-
ское лечение. Она связывает паде-
ние продаж со снижением доходов 
населения. По данным Росстата, за 
первый квартал 2019 года реально 
располагаемые доходы населения 
упали на 2,3% по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого года.

Часть потребителей действитель-
но могла отказаться от гомеопатиче-

ских препаратов из-за высокой це-
ны, согласен Сергей Шуляк. По дан-
ным DSM Group, средневзвешенная 
цена за исследуемый период выро-
сла на 11,5%, до 469 руб. за упаковку. 
Большинство средств на россий-
ском рынке — импортного произ-

водства: на их долю приходится 
90,6%. Более 35% гомеопатических 
средств произведены французской 
Boiron (бренд «Оциллококцинум»), 
немецкими Heel («Труамель») и 
Bionorica («Мастодинон»). В компа-
ниях не ответили на запросы „Ъ“.

Евгения Ламина отмечает, что го-
меопатические препараты регистри-
руются в России как обычные лекар-
ственные средства, поэтому потреби-
тели зачастую не видят между ними 
разницы. В 2007 году РАН рекомендо-
вала Федеральной антимонопольной 
службе России (ФАС) предотвратить 
недостоверную рекламу о наличии 
лечебных свойств. Ведомство готово 
было поддержать решение, но только 
в случае внесения Минздравом изме-
нений в закон об обращении лекарст-
венных средств. Но этого не произош-
ло. В пресс-службе ФАС в среду сооб-
щили „Ъ“, что гомеопатические пре-
параты подпадают под действие зако-
на о рекламе лекарств и служба не 
вправе запретить их продвижение.

Алексей Полухин,  
Мария Котова

Гомеоапатия
с1

Гомеопатия никогда  
не была наукой и во всем 

мире предстает объектом 
насмешек. А у нас она 

поддерживается 
правительством

— Василий Власов,
профессор ВШЭ,  

в интервью BBC в феврале 2018 года

Ц И Т А Т А
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первые лица

Число аварий на опасных про-
изводственных объектах в Рос-
сии в 2018 году сократилось на 
15,8%. Об их главных причинах, 
внедрении удаленной системы 
мониторинга опасных произ-
водств и поправках к закону 
о промышленной безопасности 
„Ъ“ рассказал руководитель Ро-
стехнадзора Алексей Алешин.

— Вы проводили проверки в свя-
зи с загрязнением нефти в трубо-
проводе «Дружба». Уже есть ре-
зультаты?
— Проверки частично закончились в 
конце мая. На опасных производст-
венных объектах проверенных пред-
приятий Ростехнадзор нашел поряд-
ка 250 нарушений требований про-
мышленной безопасности, но на то 
событие, которое произошло, они ни-
как не влияют. Мы дали рекоменда-
ции провести дополнительное техни-
ческое диагностирование на узлах 
учета, чтобы было понимание, на-
сколько они пострадали от попада-
ния хлоридов в систему. Росстандарт 
и Минэнерго рассматривают вопрос о 
том, чтобы дополнительно поверить 
все такие узлы, а их более ста. Поэто-
му работы могут быть продолжены.
— То есть вы не определяли, как в 
систему мог попасть дихлорэтан?
— Это дело следственных органов. 
Наше дело следить, чтобы оборудо-
вание было в рабочем состоянии и 
гарантировать, что аварии произой-
ти не может.
— Недавно Борис Титов на встре-
че с Владимиром Путиным жало-
вался, что Ростехнадзор сразу вы-
писывает компаниям штрафы, 
без предупреждений. С чем это 
связано?
— Надо разобраться по цифрам, по-
тому что они у нас с составителями 
рейтинга, что называется, вообще не 
бьются. На какие источники ориен-
тировались авторы исследования, 
пока непонятно. В действительнос-
ти в 2018 году Ростехнадзор вынес 
4580 предупреждений, что на 10% 
больше, чем в 2017 году, и это ежегод-
ная динамика. Кроме этого, с прош-
лого года в качестве профилактиче-
ских мер введена такая новая форма, 
как предостережение. Разница в том, 
что предостережение нигде не учи-
тывается, мы просто даем знать о 
возможности нарушения, а преду-
преждение — это административ-
ная мера, она фиксируется. 
— У вас есть планы по числу про-
верок и сбору штрафов?

— Планов по объемам взысканий нет 
и не может быть, есть лишь обязан-
ности по сбору тех штрафов, которые 
наложены. Другой вопрос, мы, конеч-
но, понимаем объемы, учитывая, что 
количество нарушений из года в год 
примерно одинаковое: миллион на-
рушений, иногда чуть меньше или 
чуть больше. Хочу обратить внима-
ние еще на одну цифру, которая у нас 
в последние четыре года примерно 
совпадает,— это порядка 2 тыс. оста-
новок производства. Остановку мы 
производим только в случае, когда 
выявляем нарушения, непосредст-
венно угрожающие жизни и здоро-
вью людей. Получается, ежегодно мы 
сохраняем жизни тысячам работни-
ков предприятий. И это для нас дейст-
вительно имеет значение, а объем 
штрафов — нет.
— Во время чемпионата мира по 
футболу в 2018 году Ростехнадзор 
ограничивал работу особо опас-
ных объектов. Сколько произ-
водств встало?
— Были сформированы перечни 
поднадзорных организаций, дея-
тельность которых подпадала под 
критерии, обозначенные в соответ-
ствующем постановлении прави-
тельства №689. В них было включе-
но порядка тысячи юридических 
лиц. Если говорить о статистике — 
285 предприятий приостановили де-
ятельность своих особо опасных 
производств, а 660 получили разре-
шение на продолжение их использо-
вания от региональных оператив-
ных межведомственных штабов.

Что касается проверок, их число, 
конечно, было выше, в целом 900. 
Проверялись организации, предста-
вившие акты о приостановке, а так-
же получившие разрешение, но име-
ющие высокие показатели аварий-
ности. Мера административного воз-
действия в виде приостановки дея-
тельности была применена к шести 
организациям.
— Какие из подконтрольных вам 
отраслей самые проблемные?
— Скорее не проблемные, а более 
опасные или менее опасные. Напри-

мер, все, что связано с угольными 
шахтами, относится к первому клас-
су опасности. Любое событие, кото-
рое там происходит, может повлечь 
очень тяжелые последствия, поэто-
му к этой отрасли отдельное отноше-
ние. Но в целом у нас почти везде по-
ложительные тенденции и по ава-
рийности, и по происшествиям с 
людьми. В 2018 году число аварий на 
опасных производственных объек-
тах снизилось на 15,8%. Наиболее 
впечатляющие результаты — в обо-
ронно-промышленном комплексе, 
там снижение составило 50%, в сфе-
ре газопотребления и газораспреде-
ления — 46%, в нефтепереработке и 
нефтехимии — 40%, а в горнорудной 
промышленности — 20%.

Если говорить об отстающих сфе-
рах, то у нас произошел рост аварий-
ности на объектах строительного над-
зора. В процентах он вырос на 50%, 
но, по сути, количество происшест-
вий выросло с двух до трех. На объек-
тах магистрального трубопроводного 
транспорта в 2018 году произошло 
семь аварий. Причем большинство 
связано с воздействием третьих лиц. 
Мы отследили такую закономер-
ность: как только в зоне трубопрово-
дов начинаются дорожные ремонт-
ные работы, там случается авария.
— С чем связаны аварии — с недо-
статком финансирования?
— В угольной отрасли после аварии 
на шахте «Распадская» в 2010 году бы-
ло принято очень много решений и 
нормативных документов. Собст-
венники угольных компаний вло-
жили сотни миллиардов рублей в 
обеспечение безопасности. В 2018 
году число погибших в шахтах, а по 
международной классификации 
аварийность здесь измеряется в по-
гибших на миллион тонн угля, соста-
вила 0,039. Для сравнения: в совет-
ские времена эта цифра была в 20 
раз больше. Текущий показатель со-
ответствует уровню развитых стран.

По нашей просьбе ряд научных 
учреждений проанализировали 
причины возникновения аварий в 
России и сравнили статистику с зару-
бежной. Что касается используемой 
техники и технологий, то в общей 
цифре влияния на аварийность про-

блемы с ними составляют 5%, то есть 
показатель находится на уровне луч-
ших мировых практик. А вот что ка-
сается организации производствен-
ного процесса и соблюдения личных 
правил безопасности, разница очень 
серьезная: мы отстаем ни много ни 

мало в 35 раз! Возьмите практически 
любую аварию в России, и в 70% слу-
чаев только официальной причиной 
будет человеческий фактор. В осталь-
ных случаях техника подводит зача-
стую лишь формально. Ведь на деле 
она выходит из строя из-за несвоев-
ременного проведения регламент-
ных работ, неправильной эксплуата-
ции и т. д.— немыслимых вещей для 
эксплуатантов, скажем, в той же Гер-
мании или Франции.

Что касается уровня финансирова-
ния систем промышленной безопас-
ности. В прошлом году президент ут-
вердил основы госполитики в этой 
области. По оценке состояния произ-
водственных фондов износ составля-
ет порядка 67%. Наибольшие сложно-
сти с обновлением мы видим в то-
пливно-энергетическом комплексе. 
Это объекты энергетики и маги-
стральный трубопроводный транс-
порт, где применяется тарифное регу-
лирование. Если проводить ремонты 
как положено, с опережением, то 
предприятиям придется поднимать 
цены на услуги. Здесь балансировать 
достаточно сложно, и, чтобы как-то 
выйти из этой ситуации, предприя-
тия определяют наиболее проблем-
ные и опасные участки, которыми 
нужно заниматься обязательно, по-
сле чего Ростехнадзор концентриру-
ет на них свое внимание.
— Какую отрасль можно считать 
наиболее благополучной с точки 
зрения безопасности?
— Это философский вопрос. Напри-
мер, аварии в энергетике не связаны 
с разрушением или гибелью людей, 
но влекут за собой массовые отклю-
чения подачи электроэнергии. Все 
живы, никто физически не постра-
дал, но социальные и экономиче-
ские последствия таких аварий всег-
да масштабны и имеют серьезный 
резонанс. С другой стороны, нет ни-
чего хуже гибели людей, даже если 
речь идет всего об одной жизни, но 
несчастные случаи, часто случающи-
еся, к примеру, на объектах строи-
тельства, не наносят ущерба эконо-
мике и общество волнуют гораздо в 
меньшей степени. Как выделить бла-
гополучные и неблагополучные от-
расли? Единого подхода нет и, ско-
рее всего, никогда не будет.
— Ростехнадзор разработал зако-
нопроект, обязывающий компа-
нии автоматически отправлять 
вам сведения о технологических 
процессах и авариях. Как к этой 
инициативе относятся на рынке?
— Идея об автоматизации возникла 
еще в 2014 году, когда я перешел в Ро-
стехнадзор из такой высокотехноло-
гичной структуры, как «Ростех». Мы 

задались вопросом, можно ли непо-
средственный визит инспекторов на 
поднадзорные объекты заменить 
удаленным контролем с помощью 
технических устройств. Я попросил 
бывших коллег в «Ростехе» подумать 
на эту тему, и они откликнулись.

Без участия бюджетных денег раз-
работали систему дистанционного 
мониторинга производственных 
процессов. Для ее использования не 
нужно ставить специальное обору-
дование — задействуются датчики, 
которые и так есть на всех объектах 
первого и второго класса опасности. 
Программа в реальном времени рас-
считывает риск наступления ава-
рии, обрабатывая информацию, по-
ступающую с уже действующей на 
том или ином предприятии автома-
тической системы управления тех-
нологическими процессами.

Применяется принцип светофора. 
Зеленый — все в порядке. Желтый — 
авария еще не началась, но возникли 
отклонения, которые могут привести 
к ней в дальнейшем. При этом можно 
посмотреть, где источник опасности. 
Красный — авария еще не наступила, 
но риск ее наступления стопроцент-
ный и нужно срочно принимать ме-
ры. Программа хороша тем, что она 
дает прогноз. И чем дольше работает, 
тем больше собирает информации и 
тем более отдаленные горизонты мо-
жет охватывать. Я встречался на раз-
ных форумах с иностранными колле-
гами, они сказали, что ничего подоб-
ного ни у кого нет.
— И участники рынка готовы сис-
тему внедрять?
— Собственники и топ-менеджмент 
предприятий заинтересованы во 
внедрении системы, а вот руководи-
тели среднего звена и непосредст-
венные исполнители против. Дело в 
том, что после внедрения удаленно-
го надзора у них не будет никакой 
технической возможности скрыть 
проблемы или убедить вышестоя-
щее руководство, что они несущест-
венны. Кроме того, их не устраивает 
то, что в любое время, из любой точ-
ки мира с помощью смартфона на-
чальство и владельцы могут прове-
рить состояние промышленной без-
опасности на предприятии. Опять 
человеческий фактор, о котором мы 
сегодня уже не раз говорили.
— Уже где-то программа работает?
— Мы ее очень активно тестируем на 
17 разных предприятиях, подклю-
чившихся в добровольном порядке. 
Начали с ЛУКОЙЛом на месторожде-
нии им. Корчагина. На данный мо-

мент очень хорошие результаты по 
СИБУРу. За первое полугодие 2018 го-
да значительно уменьшились коли-
чество предпосылок к инцидентам, 
число отклонений от параметров тех-
нологических процессов и срабаты-
ваний сигнализаций систем защиты. 
Программа дает реальный эффект.
— И во сколько ее применение об-
ходится компаниям?
— Разработчики заявляют, что мак-
симальная стоимость установки про-
граммного обеспечения для крупно-
го предприятия будет на уровне 
7–8 млн руб. Это совсем немного. К 
примеру, сами системы АСУ ТП на за-
водах того же СИБУРа стоят несколь-
ко миллиардов рублей.

— Как планируете стимулировать 
бизнес к использованию системы?
— Наша задача — внести изменения 
в закон о промышленной безопасно-
сти, чтобы были правовые основы ее 
использования. На совещании в пра-
вительстве было решено внедрять 
программу постепенно. Первый 
этап добровольный. Думаем, желаю-
щих будет предостаточно, ведь Ро-
стехнадзор прекратит в отношении 
внедривших систему плановые про-
верки, отменит режим постоянного 
надзора и не будет требовать ежегод-
ный отчет по безопасности. Все бу-
дет в автоматическом режиме, это 
значительно упрощает как нашу ра-
боту, так и работу персонала пред-
приятий, и это при высоком качест-
ве и эффективности надзора.
— В итоге система станет обяза-
тельной?
— После того как будет достаточно 
широко внедрена и отработана, пла-
нируется сделать ее обязательной на 
объектах первого и второго классов 
опасности. Для третьего и четверто-
го класса останется добровольный 
принцип.

— Есть ли планы внедрить что-то 
подобное для контроля разреши-
тельных документов?
— Безусловно, мы начинаем внедре-
ние собственной разработки — про-
граммы «Электронный инспектор». 
Сейчас, только вдумайтесь, порядка 
70% времени и объема наших прове-
рок занимает проверка документа-
ции, связанной с промышленной 
безопасностью! Вся она ведется в бу-
мажном виде.

Идея проста: у каждого предпри-
ятия, которое эксплуатирует опас-
ный производственный объект, бу-
дет личный кабинет в единой систе-
ме, куда будут загружаться все доку-
менты по промбезопасности в элек-
тронном виде. «Электронный ин-
спектор» автоматически проверит 
наличие нужных документов и пра-
вильно ли все заполнено. Кроме то-
го, будет в постоянном режиме про-
изводиться расчет рисков отсутст-
вия тех или иных бумаг в случае 
проверки, о чем будут появляться 
оповещения. Немаловажно, что зна-
чительно будет снижен и риск со-
вершения коррупционных престу-
плений, ведь личные контакты про-
веряемых и проверяющих будут све-
дены к минимуму.
— Как вы собираетесь адаптиро-
ваться к «регуляторной гильоти-
не»? Ведь с 2021 года все действую-
щие нормативные акты, которые 
не будут переутверждены, утра-
тят силу.
— У нас с 2014 года действует закон о 
промышленной безопасности, бла-
годаря которому мы практически во 
всех областях уже перешли на риск-
ориентированный подход. Содержа-
тельно мы уже работаем по полно-
стью обновленной современной 
нормативной базе. Поэтому после за-
пуска процесса регуляторной гильо-
тины нам будет достаточно легко пе-
реложить ее в новые форматы. Как 
раз с учетом проделанной с 2014 года 
работы мы готовим актуальную ре-
дакцию закона о промышленной 
безопасности. К примеру, есть стаци-
онарные и передвижные опасные 
производственные объекты. Требо-
вания безопасности к ним одинако-
вые и их сложно выполнять. Мы хо-
тим разделить эти виды объектов. 
Также планируем внести в новый за-
кон все, что связано с цифровыми 
возможностями.
— Какие еще поправки к закону 
вы предлагаете?
— Отдельно хотелось бы остановить-
ся на введении такого понятия, как 
аудит промышленной безопасности. 
Сейчас нечто похожее проводится 
частными компаниями, но находит-
ся на уровне «художественной само-
деятельности», качество крайне низ-
кое, а заключения не имеют юриди-
ческой силы. Мы хотим узаконить 
процесс, чтобы Ростехнадзор мог 
принимать аудит промбезопасности 
как юридический документ. Он за-
менит ежегодные отчеты о произ-
водственном контроле 170 тыс. на-
ших поднадзорных, которые сейчас 
даже просто прочитать нет возмож-
ности. Отпадет необходимость в пла-
новых проверках.

Еще один важный момент — от-
ветственность за состояние про-
мышленной безопасности. Сейчас 
она лежит на эксплуатирующей ор-
ганизации, то есть юрлице. И есть 
очень много нормативных докумен-
тов, которые подробно описывают 
права и обязанности работников, ад-
министрации, но никак не затраги-

вают собственников. Поэтому, когда 
происходят крупные аварии, при-
влечь к ответственности владельцев 
не получается. Так что есть идея про-
писать в новом законе обязанности 
по своевременному и полному фи-
нансированию мероприятий пром-
безопасности для собственника или, 
если его невозможно идентифици-
ровать, совета директоров. Также мы 
предлагаем вывести на собственни-
ков системы производственного 
контроля, которые должны быть в 
обязательном порядке на всех опас-
ных объектах. Сейчас эффектив-
ность служб, отвечающих за пром-
безопасность, низкая. Они подчиня-
ются тем же людям, которые отвеча-
ют за производственный процесс и 
финансы, негативная информация 
часто элементарно скрывается от 
владельцев. Мы хотим повысить во-
влеченность и заинтересованность 
собственников.

Интервью взяла  
Ольга Мордюшенко
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«Привлечь к ответственности владельцев не получается»
Глава Ростехнадзора Алексей Алешин об авариях, проверках и предостережениях

Д О С Ь Е Р О С Т Е Х Н А Д З О Р

Федеральная служба по экологическому, технологическому и атомному надзору 
( Ростехнадзор) была создана по указу президента 30 июля 2004 года в рамках объе-
динения Федеральной службы по технологическому надзору и Федеральной службы 
по атомному надзору. Включает 16 управлений, а также четыре подведомственные 
организации — ФБУ «Научно-технический центр по ядерной и радиационной без-
опасности», ФБУ «НТЦ „Энергобезопасность“», ФБУ «Учебно-методический кабинет», 
ФГБУ «Центр регистра ГТС». Число сотрудников составляет свыше 5,5 тыс. человек. 
Основной функцией ведомства является выработка и реализация государственной 
политики и нормативно-правового регулирования в сфере технологической безопас-
ности в основных отраслях промышленности (атомная, угольная, горнорудная, ТЭК, 
энергетика). Под надзором находится свыше 170 тыс. промышленных объектов РФ.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О А Л Е Ш И Н  А Л Е К С Е Й  В Л А Д И С Л А В О В И Ч

Алексей Алешин родился 24 мая 1959 года в Ашхабаде, Туркменская ССР. В 1981 году 
окончил юридический факультет Кемеровского государственного университета по 
специальности «юриспруденция», в 2002 году — факультет переподготовки и повыше-
ния квалификации Военной академии Генштаба вооруженных сил РФ. Работал сле-
дователем прокуратуры города Ставрополя, Севастопольского района города Мо-
сквы, затем юристом в различных коммерческих, учебных, финансовых организациях. 
В 1996–1999 годах занимал должность заместителя гендиректора ГУП «Госзагрансоб-
ственность». В 1999–2000 годах — заместитель главы ФГУП «Промэкспорт». В 2000–
2007 годах на посту заместителя гендиректора ОАО «Рособоронэкспорт» отвечал за 
правовые и кадровые вопросы, поставку запчастей и инвестиции. В 2007–2014 годах 
работал первым заместителем гендиректора госкорпорации «Ростехнологии». В янва-
ре 2014 года назначен руководителем Ростехнадзора. Женат, две дочери.
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Мы отследили такую закономерность: 
как только в зоне трубопроводов  
начинаются дорожные ремонтные работы, 
там случается авария

Возьмите практически любую аварию 
в России, и в 70% случаев только 
официальной причиной будет человеческий 
фактор. В остальных случаях техника 
подводит зачастую лишь формально

После внедрения системы удаленного 
надзора у руководителей среднего звена 
не будет никакой технической возможности 
скрыть проблемы или убедить вышестоящее 
руководство, что они несущественны
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В Мультимедиа Арт Музее 
при поддержке MasterCard 
 проходит выставка «Клас‑
сики хорватской фотогра‑
фии», охватывающая период 
с 1930‑х по 1970‑е годы, когда 
ныне независимое государство 
пребывало в статусе автономии, 
сначала — в составе Королевст‑
ва Югославия, а затем — Социа‑
листической Федеративной Ре‑
спублики Югославия. Однако 
попытка обосновать националь‑
ную идентичность через фото‑
графию удалась лишь отчасти, 
считает Игорь  Гребельников.

 Фотографию труднее всего уме-
стить в национальные границы, она 
сразу стала интернациональным ви-
дом искусства: слишком стремитель-
но распространялись техника и при-
емы, да и каналы распространения 
снимков были повсюду одни — фо-
тоателье, газеты, журналы, выстав-
ки. Да, каким-то необъяснимым чу-
дом Венгрия дала миру пятерых ве-
ликих фотографов (причем все бы-
ли современниками), но в основном 
они реализовали себя и прослави-
лись, перебравшись в другие стра-
ны. Да, выделяют литовскую фото-
графию как разительно не похожую 

на то, что снимали советские или за-
падные фотографы: диковинный 
в своей экзистенциальности взгляд 
на повседневную жизнь. Но это, по-
жалуй, и все примеры, если мож-
но так выразиться, национальной 

идентичности в фотографии. Другое 
дело — место действия, реальность, 
отображаемая на отпечатках, у кото-
рой, конечно, есть географические 
и национальные широты. По этому 
немудреному принципу кураторами 
из загребского Музея искусств и ре-
месел и собрана нынешняя выстав-
ка хорватской фотографии. Тут, прав-
да, стоит заметить, что им было из 
чего выбирать: еще в 1892 году был 

основан фотоклуб «Загреб», а в 1920–
1930-е годы примкнувшие к нему ма-
стера уже вовсю участвовали в меж-
дународных выставках.

Нынешняя выставка обходит тра-
гические периоды хорватской исто-
рии, которых было немало с самого 
начала, когда, выйдя из-под владыче-
ства Габсбургской монархии, по ито-
гам Первой мировой войны террито-
рия хорватов стала частью Королев-
ства сербов, хорватов и словенцев, 
позже переименованного в Коро-
левство Югославия. Затем последо-
вали вынужденные метания между 
демократическими странами Запад-
ной Европы и немецким фашизмом, 
межнациональные войны, и лишь 
спустя полвека, в 1991 году, в ходе 
очередного межэтнического кон-
фликта Хорватия провозгласила не-
зависимость — с нее начался распад 
Югославии. Все это, видимо, надо 
иметь в виду, рассматривая снимки 
пяти фотографов, на которые теперь 
возложена важная политическая 
миссия как проявить национальную 
идентичность, так и влиться в исто-
рию европейской фотографии.

Отобранные кураторами снимки 
четко следуют общеевропейским вея-
ниям своего времени, и фотографию 
1930-х годов (за нее на выставке от-
вечают работы Тошо Дабаца и Джуро 
Янековича) легко опознать без этике-

ток — последние разве что проясня-
ют, что перед нами не Париж Брассая 
или Москва Родченко, а Загреб или Ду-
бровник. Это замечательные кадры, 
ни в чем не уступающие тем, которые 
уже прочно вписаны в историю фо-
тографии. Повседневная жизнь, уви-
денная сверху, отчего, скажем, на фо-
тографии Дабаца пешеходы, идущие 
под зонтами, хотя и лишены индиви-
дуальных черт, но образуют вырази-
тельную композицию с тенями. Или 
его же конная повозка, также снятая 
сверху, задав сложную геометрию ни-
чем не примечательному перекрест-
ку. Таких ракурсов и манипуляций 
зрительским зрением не знала живо-
пись, но в фотографии они очень при-
годились тогдашней периодике, пе-
реживавшей бум: так глазу читателя 
не давали заскучать, а реальное при-
обретало метафизический привкус. 
Янекович снимал ночной Загреб, 
может, и без озорства Брассая — тут 
нет ни проституток, ни бандитов. Но 
это тоже по-своему захватывающая 
жизнь, которую мало кто видит: в ма-
реве от света фонарей — единичные 
пешеходы, работник бензоколонки, 
шеренга автомобилей. У Янековича 
есть Загреб гламурный — дама в мод-
ном костюме и шляпке, вышагиваю-
щая с длинноногой борзой, или на-
рядно одетые зрители спортивного 
состязания; интимный — с полуголы-

ми парочками, воркующими на пля-
же; простонародный — юный завод-
чик гусей несет птиц в корзине на го-
лове, или ребенок, сборщик помоев, 
прикорнул на повозке.

А вот 1950-е, уже социалистиче-
ские годы — совсем другая карти-
на. Снимки Милана Павича с пола-
гающимися послевоенному време-
ни индустриальными кадрами, буд-
то из нашего «Огонька», а то и «СС-
СР на стройке», настолько сильным 
оказалось влияние с востока. Дымя-
щие шахтные печи, мощные сталь-
ные изгибы оснований моста, столб 
линии электропередачи с работни-
ками, монтирующими провода. Ку-
да тоньше к городскому и индустри-
альному пейзажу подошла его супру-
га Славка Павич, признанный клас-
сик хорватской фотографии, ушед-
шая из жизни в этом году. Ее сним-
ки, порой также эксплуатирующие 
родченковские ракурсы, оказыва-
ются ближе не браваде побед соци-
ализма, а геометрии Баухауса, лако-
низму и продуманности тех, еще «гу-
манных» линий. Увиденные свер-
ху прохожие, идущие по выложен-
ной плиткой площади, напомина-
ют шахматные фигуры — эта ассоци-
ация ведет к метафоре жизни-игры. 
Причем подчеркнуто универсаль-
ной — тут уж ни времени, ни места 
не опознать.

ВЫСТАВКА ФОТОГРАФИЯ

Народность не в фокусе
«Классики хорватской фотографии» в Мультимедиа Арт Музее

В прокат выходит «Анна» Люка Бессона —  
шпионский боевик, действие которого разворачивается  
в перестроечной Москве конца 1980-х

Фильм Джима Джармуша «Мертвые 
не умирают», выполненный в жанре   
зомби‑комедии, пытается впрячь 
в одну упряжку коня социальной 
 сатиры и трепетную синефильскую 
лань. Результат эксперимента Андрей 
 Плахов оценивает как сомнительный.

 С одной стороны, Джармуш — 
иконический классик независимого ки-
но — может позволить все. И он ни в чем 
себе не отказывает. Собирает банду сво-
их любимых актеров, чтобы плотно на-
селить выдуманный заштатный городок 
Центрвиль —метафорический центр ми-
рового апокалипсиса и маразма. Всего-то 
тут живет 738 человек — и, кажется, чуть 
не половину из них мы знаем в лицо. Хо-
тя бы Билла Мюррея и Адама Драйвера: их 
Джармуш обряжает в форму очкастых по-
лисменов Робертсона и Петерсона. К ним 
присовокупляет Хлою Севиньи в образе 
Минди, еще одной трусоватой стражницы 
закона. В лесу за городом селит зверовато-
го отшельника-матершинника Тома Уэйт-
са с биноклем и томиком «Моби Дика». На 
«реднека» Стива Бушеми натягивает бей-
сболку с принтом «Make America White 
Again», но при этом заставляет хлебать чер-
ный кофе в компании чернокожего Дэнни 
Гловера. Свою любимую Тильду Суинтон 
снабжает самурайским мечом: эта андро-
гинная то ли шотландка, то ли иноплане-
тянка заправляет здесь похоронным бю-
ро, артистично гримирует покойников. 
Отлично заселено и местное кладбище: 
оно кишит живыми мертвецами, первых 
из множащегося отряда которых со знани-
ем дела изображают монструозный Игги 
Поп (практически без грима) и Сара Драй-
вер, давняя подруга Джармуша.

Начиная с первых работ и вплоть до 
«Патерсона» Джим Джармуш слывет пев-

цом маргинальной Америки, показывая 
ее с минималистским юмором, но пере-
давая также ее идиосинкразию и клау-
строфобию. Новый фильм отходит от ре-
ализма в сторону, уже опробованную ре-
жиссером в вампирской мелодраме «Вы-
живут только любовники». За точку отсче-
та теперь берутся зомби-фильмы Джор-
джа Ромеро и другие образцы жанра зо-
мби-хоррор, который, оставаясь культо-
во-развлекательным, образно воплощает 
бессмертные болезни цивилизации. На 
сей раз у джармушевского сарказма две 
главные мишени. Не впервые — потреби-
тельство: ожившие зомби, не успев вылез-
ти из могил, бросаются за кофе, шардоне 
или вайфаем, а уже потом за мясом и кро-
вью. Другая мишень — кажется, в первый 
раз у Джармуша — экологический кризис. 
Земля вот-вот налетит на небесную ось из-
за неуемного нефтебурения в районе Се-
верного полюса, сместились фазы Солнца 
и Луны, не ходят часы и неурочно прихо-
дит час волка, час вампира, час зомби.

Впрочем, Джармуш слишком быстро да-
ет понять, что все это не совсем всерьез. 
Интонация злой пародии, определяющая 

лицо фильма, им же спародирована в сце-
не прибытия на место действия отвязной 
компании молодежи из Кливленда (в их чи-
сле Селена Гомес) в шикарном автомобиле. 
Трое полицейских, патрулирующих Цен-
трвиль в машине с номером 001, характе-
ризуют пришельцев как «адских хипстеров 
с присущей им иронией». Тотальной иро-
нией пропитаны все сюжетные ходы, обра-
зы и атмосфера фильма и его музыкальный 

лейтмотив — кантри-баллада «The Dead 
Don’t Die», написанная специально для 
картины Стерджиллом Симпсоном.

Однако явно вопреки намерениям ре-
жиссера эта ирония звучит неуклюже и тя-
желовесно. Несмотря на концентрацию со-
ратников и талантов, Джармуш не чувству-
ет себя уверенно на территории, которую 
легче бы освоили братья Коэн или Таран-
тино. Дрейфуя от меланхолии к мизантро-
пии, а от нее — к сарказму, режиссер теря-
ет ощущение стиля и неожиданно скаты-
вается к дидактике. Мы поняли, как уныла 
трамповская Америка, как живуч расизм, 
как опасно глобальное потепление и как 
ядовито общество потребления. Мы уви-
дели, что «выживут только невинные» — 
проблемные подростки, еще не ставшие 
частью системы. Но не слишком ли много 
публицистики? Ее могла бы уравновесить 
синефилия, но это как раз не самая силь-
ная сторона Джармуша, хоть он и строит 

на ней характеристики своих героев, часто 
использующих технику deadpan comedy 
и poker face.

Джармуш говорил, что на создание этого 
фильма его вдохновила уличная сцена: де-
сятки людей, уткнувшихся каждый в свой 
мобильник. Но зомби как ключевой образ 
наших современников так и не возник, за-
слоненный чересчур назойливыми шутка-
ми и приколами.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Оживание хуже смерти
На экранах «Мертвые не умирают» Джима Джармуша

На ВДНХ проходит Пятый фестиваль 
искусств «Вдохновение». Програм‑
му открыл спектакль «Земля Нод» 
бельгийской труппы FC Bergman (не‑
сколько дней назад его же сыграли на 
Театральной олимпиаде в Петербур‑
ге). В зале Рубенса Музея изящных 
искусств Антверпена, каким‑то обра‑
зом оказавшемся внутри павильона 
№75, что стоит позади «Рабочего и кол‑
хозницы», побывала  Алла  Шендерова.

 Внутри павильона №75 выстроили 
вполне настоящий музейный зал — с кра-
сивым порталом и серыми стенами, испещ-
ренными следами от картин. В этих следах 
мерещатся изображения картин Рубенса — 
впрочем, каждому видится свое. И это вооб-
ще принцип современного искусства — бу-
доражить фантазию зрителя, но ничего не 
навязывать. Собственно, так построен и весь 
спектакль, придуманный и впервые станцо-
ванный шестью бывшими однокурсниками 
Театральной академии (среди их учителей 
значится, например, голландский режиссер 
Иво ван Хове) еще в 2015-м.

«Земля Нод» — цепь этюдов, действие ко-
торых происходит в зале Рубенса, из которо-
го вынесены все картины, кроме огромного 
полотна «Прободение ребра Спасителя», во-
круг которого и вытанцовывается (в прямом 
смысле, потому что слова в спектакле звучат 
пару раз, и то в записи) легкий, лишенный 
нарратива сюжет, на самом деле нашпиго-
ванный культурными цитатами.

Неоднозначно уже само название «Зем-
ля Нод» — это некое место к востоку от Эде-
ма, куда, как сказано в Библии, был изгнан 
Каин после убийства Авеля. Но по-англий-
ски «отправиться в страну Нод» — это в пе-
реносном смысле «задремать», «уснуть», 
так что это не только земля странствий, но 
и пространство сна. Словом, «очень стран-
ное место», как сказала бы кэрролловская 
Алиса. Собственно, персонажи спектакля, 
которые спешат, бегут, дерутся, целуются, 
пытаются то ли украсть, то ли спасти (или 
это одно и то же?) оставшуюся в зале карти-
ну, ведут себя так же абсурдно, как Белый 
Кролик в «Алисе». Статный импозантно оде-
тый юноша раздевается догола, пока охран-
ники разговаривают у входа в зал. Девуш-
ка, потрясенно застывшая у картины, писа-
ет на паркет — и падает в обморок, когда 
ее наконец замечает смотритель. Третий по-
сетитель бросается на первого — они ката-

ются клубком, пока один смотритель судо-
рожно сипит что-то в рацию, а другой, да-
вясь, жует банан. Через пару минут вся тро-
ица помирится и начнет буквально летать 
по залу. Голос в фонограмме окажется голо-
сом из фильма Годара «Посторонние», герои 
которого решают «побить рекорд амери-
канского туриста, обежавшего Лувр за 9 ми-
нут 45 секунд». Само собой, тут же возника-
ют аллюзии и на «Мечтателей» Бертолуччи, 
герои которого снова побили рекорд (9.27). 
Но всего этого можно не знать и не считы-
вать, просто наблюдая, с каким веселым из-
яществом трое перемещаются по залу под 
«Summer Time» Джорджа Гершвина.

«Постановка сочетает мистический нату-
рализм Ромео Кастеллуччи, безутешный аб-
сурд Кристофа Марталера и танцевальную 
динамику Пины Бауш»,— приводит про-
граммка слова бельгийского критика Воуте-
ра Хиллаерта. Все так, но при этом все по-сво-
ему. Взять хотя бы эпизод, в котором появля-
ется рабочий с огромной стремянкой — ле-
зет наверх, срывается с лестницы, висит на 
торчащем из стены кронштейне, попадает 
в кадр к двум японским туристкам, делаю-
щим селфи на фоне Рубенса (повисший над 
картиной человек их не беспокоит), долго 
сползает вниз, изысканно извиняется перед 
картиной, случайно ее задев, и, оказавшись 
на полу, делает открытие: измерить длину 
можно и снизу.

Тот же горе-рабочий или горе-похититель 
ломает дверной проем, чтобы вытащить гро-
мадную картину из зала, потом он же пилит 
раму ножовкой и так далее — тут, конечно, 
не обошлось без влияния Марталера. Есть 
в спектакле и оммажи Кастеллуччи: скажем, 
на полу вдруг появляется гора одеял, в одно 
из них служители спокойно заворачивают 
окровавленное явно еще живое тело и ухо-
дят. А пластика, действительно, напомина-
ет спектакли Пины Бауш. Принципиальная 
разница в том, что в «Земле Нод» больше воз-
духа и меньше логики. Это постдраматиче-
ский спектакль.

Когда в финале из развороченного взры-
вами зала все же выносят шедевр Рубенса, 
вдруг понимаешь, что этот самый постдра-
матизм больше не выдумка и не театраль-
ный изыск. Весь наш новый мир устроен по 
неясным, нелинейным законам, законам 
сна и абсурда, в котором мы ведем себя как 
слепые из пьесы Метерлинка (тоже, кстати, 
бельгиец). Одни разрушают, другие вроде бы 
спасают, но никто больше не понимает, ка-
кова цель. Самое удивительное, оказывает-
ся, что и такому театру можно сопереживать.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Театр одной картины
«Земля Нод» на фестивале «Вдохновение»

Разглядеть у хорватских 
фотоклассиков нацио‑
нальную самобытность 
не всегда легко 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Сюжет спектакля вытанцовывается вокруг единственного объекта —  
полотна Рубенса  ФОТО KURT VAN DER ELST

Трио провинциальных полицей‑
ских (Билл Мюррей, Хлоя Севиньи, 
Адам Драйвер) вынуждено 
 противостоять ордам зомби 
ФОТО UPI

Мы поняли, как уныла трамповская Америка, 
как живуч расизм, как опасно глобальное 
 потепление и как ядовито общество 
 потребления. Но не слишком ли много 
 публицистики?
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WIMBLEDON

Дуплет по-испански
Рафаэль Надаль и Роберто Баутиста  
в шаге от встречи в финале
В полуфиналах Wimbledon сыграют сразу 
два представителя Испании. Рафаэль На-
даль встретится со своим давним соперни-
ком швейцарцем Роджером Федерером, 
выигравшим в четвертьфинале у японца  
Кеи Нисикори свой сотый матч на этом тур-
нире. А другую пару полуфиналистов соста-
вили прошлогодний чемпион Новак Джо-
кович и Роберто Баутиста, который уже 
дважды в нынешнем сезоне побеждал  
первую ракетку мира.

обедами на траве испанских тен-
нисистов, которые в большинстве своем сильны 
прежде всего на грунте, в наше время никого не 
удивишь. Это в конце прошлого века едва ли не 
каждый матч, выигранный ими на Wimbledon, 
воспринимался как сенсация. Правда, тогда и тра-
вяное покрытие на кортах Всеанглийского лаун-
теннисного клуба было принципиально иным — 
гораздо более быстрым, что, конечно, отражалось 
на мотивации большинства грунтовых специали-
стов, часто рассматривавших Wimbledon как хо-
рошо оплачиваемую тренировку.

Из тех испанцев, которые продолжают высту-
пать сейчас, первым на траве начал показывать 
достойные результаты ныне 37-летний Фелисиа-
но Лопес. Неплохо освоил это покрытие Фернан-
до Вердаско, другой ветеран-левша. Ну а затем 
пришло время великолепного Рафаэля Надаля, 
прекрасно адаптировавшего свой контратакую-
щий теннис к быстрым кортам. С 2006 по 2011 год 
он провел на Wimbledon пять финалов и в двух из 
них победил.

31-летний Роберто Баутиста, в общем, тоже 
никогда не тушевался на траве, хотя до особых 
подвигов в Лондоне у него дело не доходило. Но 
сейчас перед полуфиналом, в котором сопер-
ником Баутисты будет Новак Джокович, шансы 
прошлогоднего чемпиона выглядят отнюдь не 
стопроцентными. Мало того, что до своего пер-
вого полуфинала на турнирах Большого шлема 
испанец добрался удивительно легко, отдав в пя-
ти матчах лишь один сет — в четвертьфинале ар-
гентинцу Гвидо Пелье, так он еще и Джоковича 
в этом году обыгрывал уже дважды — в Дохе и 
Майами. Хотя и серб во встрече с Давидом Гоф-
феном был очень хорош. После того как бельги-
ец повел с брейком в середине первой партии, 
серб решил завязывать с благотворительностью 
и взял десять геймов подряд.

Следом за Джоковичем на Центральный корт 
Wimbledon вышел Роджер Федерер, еще в преды-
дущем круге установивший рекорд чемпиона-
тов Большого шлема по количеству матчей, выиг-
ранных на одном турнире. Это достижение еще 
на прошлой неделе принадлежало американцу 
Джимми Коннорсу, который в свое время успел 
отличиться на US Open 98 раз, но в Лондоне швей-
царец сначала вырвался вперед, а теперь вот и 
отметил славный юбилей. Победу Федерера над 
Кеи Нисикори не назовешь безоговорочной. От-
дав стартовый гейм на своей подаче, швейцарец 
в первой партии так и не сумел сделать брейк, да 
и затем не без труда преодолевал сопротивление 
японца, который, кстати, побеждал его в прош-
лом году на итоговом турнире ATP. Однако в ре-
шающие моменты преимущество Федерера все-
таки сказалось. Последний брейк ему удалось сде-
лать в девятом гейме четвертой партии. В итоге 
— 4:6, 6:1, 6:4, 6:4. Привычно коварной выгляде-
ла первая подача швейцарца, на которой он вы-
играл 81% очков — 57 из 70. Да и у сетки Федерер 
был очень хорош.

Однако даже такая солидная и уверенная иг-
ра отнюдь не гарантирует ему места в 12-м уим-
блдонском финале. Ведь на пути Федерера те-
перь стоит его вечный соперник — Рафаэль На-
даль, который недавно обыграл его в полуфина-
ле Roland Garros. Для ветерана, который пять не-

дель назад в 33 года покорил тяжелейший тур-
нир — Открытый чемпионат Франции, Надаль 
находится просто в потрясающей форме. И не 
случайно в Лондоне говорят о том, что именно 
сейчас он как нельзя лучше готов в третий раз 
выиграть Wimbledon.

Встреча с американцем Сэмом Куэрри, кото-
рый в четырех предыдущих встречах лишь один 
раз потерял свою подачу, изначально выглядела 
для Надаля непростой. Но с проблемами он столк-
нулся лишь в первом сете, в котором у Куэрри бы-
ла возможность довести дело до тай-брейка. По-
сле этого почти двухметровый полуфиналист 
Wimbledon 2017 года потерял нить игры и уве-
ренность в себе. И Надаль, который, казалось, за-
был про свои хронически больные колени, рва-
нул вперед, победив — 7:5, 6:2, 6:2 за 2 часа 7 ми-
нут. Тем самым, кстати, он первым обеспечил себе 
путевку на итоговый турнир Nitto ATP Finals. Сле-
дующим в случае победы в полуфинале это может 
сделать Джокович.

Евгений Федяков

Победа над Сэмом Куэрри в четверть-
финале Wimbledon позволила Рафаэлю 
Надалю (справа) первым обеспечить  
себе участие в ноябрьском итоговом 
турнире года  ФОТО REUTERS

КОНТРАКТЫ

Антуана Гризманна купят в кредит
Переход форварда сборной Франции Антуана 
Гризманна из мадридского «Атлетико» в «Барсело-
ну», который каталонцы планировали завершить 
в среду, был отложен на более поздний срок из-за 
финансовых проблем, возникших у «Барселоны». 
Напомним, что стоимость безусловного выкупа 
Гризманна составляет €120 млн. «Барселона» пы-
талась договориться с «Атлетико» о выплате этой 
суммы в рассрочку, но мадридцы заняли жесткую 
позицию по этому вопросу. Больше того, они при-
грозили санкциями самому Гризманну, не явив-

шемуся к началу предсезонных сборов в «Атлети-
ко». Действия мадридцев продиктованы не толь-
ко обидой на Гризманна за то, что он уходит. Клубу 
самому срочно нужны деньги, чтобы покрыть рас-
ходы на покупку у «Бенфики» нападающего Жуа-
на Фелиша за €126 млн.

В результате «Барселона», как сообщает испан-
ское издание AS, была вынуждена обратиться в 
банк за кредитом. Его оформление потребует вре-
мени, а потому о трансфере Гризманна объявят 
позже. Покупка французского футболиста, похо-
же, требует от «Барселоны» максимальных финан-

совых усилий. Дошло даже до того, что сотрудни-
кам клуба уже несколько дней задерживают зар-
плату. Учитывая сложности, с которыми «Барсе-
лона» столкнулась при покупке Гризманна, слож-
но понять, за счет чего клуб намерен финансиро-
вать возвращение из ПСЖ Неймара. Бразилец, пе-
ребравшийся из «Барселоны» в парижский клуб в 
2017 году за €222 млн, готов вернуться, сам ПСЖ не 
против его отъезда, если получит достойную ком-
пенсацию, которая может превысить €160 млн. Но 
у «Барселоны», похоже, пока просто нет денег, что-
бы купить Неймара. Александр Петров

ТУРНИРЫ

Гран-при Великобритании  
сохранил место в календаре
В среду руководство «Формулы-1» объявило о 
том, что Гран-при Великобритании, неизмен-
но проводившийся с первого года существова-
ния чемпионата мира (дебютный сезон состоял-
ся в 1950 году), останется в Сильверстоуне и бу-
дет проводиться как минимум до 2024 года. Со-
ответствующий контракт был подписан между 
компанией Liberty Media, владеющей коммер-

ческими правами гоночной серии, и Британ-
ским клубом автогонщиков (BRDC), контроли-
рующим трассу.

Проведение Гран-при Великобритании оста-
валось в подвешенном состоянии с 2017 года, ко-
да BRDC решила воспользоваться опцией в кон-
тракте на его проведение, предусматривавшей 
досрочный выход из соглашения. Недовольство 
британской стороны вызвали финансовые усло-
вия организации гонки. Они предусматривали, 

что в первый год (2010) действия соглашения ли-
цензия на проведение гонки стоила £11,5 млн с 
условием ежегодного увеличения выплат на 5%. 
В 2026 году, в котором истекал прежний дого-
вор, организаторам гонки пришлось бы запла-
тить за право ее проведения уже почти £26 млн.

Стороны соглашения не стали разглашать ус-
ловия нового договора, но в BRDC отметили, что 
они больше соответствуют реалиям. Александр 
Петров

КАДРЫ

Алексей Кудашов возглавил сборную и СКА
Вчера Федерация хоккея России подтвердила назначение Алексея Кудашова 
главным тренером национальной сборной (см. „Ъ“ от 10 июля). «Федерация 
хоккея России сообщает об изменениях в тренерском штабе национальной 
сборной: главным тренером назначен Алексей Кудашов,— говорится в офи-
циальном заявлении ФХР.— В тренерском составе продолжат работу Алексей 
Жамнов, Анвар Гатиятулин, Рашит Давыдов, Юрий Жданов».

Кроме того, Кудашов официально возглавил СКА. Его кандидатуру одо-
брил совет директоров петербургского клуба. Также в тренерский штаб вой-
дет Игорь Ефимов, который будет отвечать за тренировочный процесс в пе-
риод работы Кудашова со сборной. Прежний наставник СКА Илья Воробьев 
покинул команду. Александр Петров

ПРОЕКТЫ

«Милан» и «Интер» готовы работать вместе
Миланские футбольные клубы «Милан» и «Интер» обратились к властям 
города за разрешением на строительство нового стадиона вместимостью 
60 тыс. человек. Арену планируется возвести рядом со знаменитым San 
Siro, которым владеет город. Ранее рассматривались варианты рекон-
струкции San Siro, но миланские клубы считают, что не стоит пытаться 
привести к современным требованиям старую 80-тысячную арену. 

В создание нового стадиона инвесторы готовы вложить €1,35 млрд. 
Арена, которой совместно будут владеть «Милан» и «Интер», должна стать, 
как говорится в заявлении команд, «спортивным, развлекательным и 
шопинг-центром, который создаст не менее 3,5 тыс. постоянных рабо-
чих мест». AP

ВОДНЫЕ ВИДЫ СПОРТА

Счастливого 
плавания
Россия поспорит с Китаем за второе 
место в общем зачете чемпионата мира

В пятницу в южнокорейском  
Кванджу откроется 18-й чемпио-
нат мира по водным видам спор-
та. Соревнования пройдут в шести 
дисциплинах: плавание в бассей-
не и на открытой воде, синхрон-
ное плавание, прыжки в воду, 
хай-дайвинг и водное поло. Все-
го будут разыграны 76 комплек-
тов наград. Сборная России, за-
нявшая третье место в командном 
зачете на предыдущем мировом 
первенстве в 2017 году, сейчас 
вполне может побороться с Ки-
таем и за вторую позицию, ведь 
только в синхронном плавании 
она способна взять 10 золотых на-
град. Есть у россиян виды на ме-
дали и в других видах программы. 
При этом конкурировать в общем 
зачете с США, которые доминиру-
ют в плавательном бассейне, су-
дя по всему, по-прежнему никому 
не удастся.

а чемпионате мира-2017 в 
Будапеште сборная России завоева-
ла 11 золотых медалей, семь из кото-
рых принесла команда по синхрон-
ному плаванию. Еще три добыли в 
бассейне пловцы и одну добавили 
прыгуны. В общем зачете россияне 
тогда едва не оставили позади Ки-
тай, набравший лишь на одно золото 
больше и ставший вторым в основ-
ном за счет прыжков в воду. На чем-
пионате мира-2019 у них есть шанс 
подняться выше Поднебесной и уж 
точно улучшить результат двухлет-
ней давности.

В том же синхронном плавании 
благодаря увеличению программы 
соревнований до 10 комплектов на-
град удивительная команда Татьяны 
Покровской может победить во всех 
видах. Два года назад судьи немного 
«придержали» смешанный дуэт, оце-
нив его техническое выступление на 
серебро, но сейчас сделать это будет 
сложно. Совсем недавно пара Алек-
сандр Мальцев—Майя Гурбанберди-
ева с большим преимуществом вы-
играла обе программы в суперфина-
ле Мировой серии. В соло и классиче-
ском дуэте Россию вновь будет пред-
ставлять Светлана Ромашина, кото-
рая вернулась в сборную после ро-
ждения дочери. Кстати, велика ве-
роятность того, что в Кванджу про-
изойдет знаменательное событие, 
и она выйдет на второе место среди 
мультимедалистов чемпионатов ми-
ра по водным видам спорта, опере-
див свою бывшую партнершу Ната-
лью Ищенко. В данный момент ми-
нимальный перевес по золоту на сто-
роне нынешнего министра спорта 
Калининградской области — 19 про-
тив 18, при этом Ромашина выступит 
в трех дисциплинах. А там не за гора-
ми и лидер этого рейтинга, знамени-
тый американец, 26-кратный чемпи-
он мира Майкл Фелпс. Между тем в 
десятке самых титулованных «водни-
ков» находятся еще три российские 
синхронистки, в том числе Светлана 
Колесниченко, которая также примет 
участие в первенстве.

В классическом плавании, где на 
предстоящем форуме будет разыг-
рано 42 комплекта наград из общих 
76, у сборной России, конечно, куда 
более скромные притязания. Тем не 
менее она везет в Южную Корею ам-
бициозную команду, которой по си-
лам проплыть как минимум не ху-
же, чем в Будапеште. Тем более что 
многие призеры тех состязаний и 
сейчас в составе, включая их побе-
дителей Юлию Ефимову, Евгения 
Рылова и Антона Чупкова. А в пла-
вании на спине у России появился 
еще и рекордсмен мира, 18-летний 
Климент Колесников. Правда, не-

давно он перенес операцию на руке, 
но все-таки попал в заявку на чем-
пионат. Один из ветеранов сборной 
27-летний Владимир Морозов вооб-
ще уверен, что сейчас она сильнее, 
чем два года назад.

Любопытно, что та же Ефимова не 
смогла выполнить отборочный нор-
матив именно на своей золотой ди-
станции 200 м, проиграв на апрель-
ском чемпионате России Евгении Чи-
куновой и Марии Темниковой. Одна-
ко главный тренер национальной ко-
манды Сергей Чепик посчитал, что 
14-летней Чикуновой еще рано со-
ревноваться на высшем уровне, и ре-
шил положиться на опыт пятикрат-
ной чемпионки мира. Хотя специа-
лист признался, что не уверен, сумеет 
ли многолетний лидер сборной сно-
ва оказаться в призах. «В финале чем-
пионата мира выиграть способен, как 
правило, любой из восьми спортсме-
нов,— сказал Сергей Чепик в интер-
вью „РИА Новости“.— И все зависит 
только от того, кто и сколько сделает 
ошибок. Юле надо подготовить себя к 
главному старту таким образом, что-
бы допустить минимум собственных 
ошибок и максимально эффективно 
воспользоваться чужими».

Молодежь действительно актив-
но наступает на пятки заслуженным 
мастерам. Проблемы с отбором воз-
никли и у капитана сборной Рос-
сии спинистки Анастасии Фесико-
вой, которую на ее коронном «пол-
тиннике», как и на «сотне», обыгра-
ла 16-летняя Дарья Васькина. И от 
юных талантов уже ждут побед на 
крупных стартах, но Чепик не стал 
делать громких заявлений перед 
чемпионатом мира. «Ни о каких га-
рантированных золотых медалях не 
может быть и речи,— подчеркнул 
он.— Да, люди есть, они могут, но ве-
лик шанс, что у них и не получится».

К тому же многое будет зависеть 
от того, как российские пловцы 
адаптируются в Кванджу. Для это-
го команда заранее отправилась на 
сбор во Владивосток, а вчера пере-
бралась в японскую Осаку, где про-
должит тренировки. Но насколько 
правильно была спланирована под-
готовка, сейчас не берется судить 
даже президент Всероссийской фе-
дерации плавания Владимир Саль-
ников. По его словам, идет провер-
ка модели адаптации, которую ВФП 
намерена использовать перед Олим-
пийскими играми в Токио.

У России есть виды на медали и в 
других водных видах спорта. К сожа-
лению, пропустит мировое первенст-
во олимпийский чемпион по прыж-
кам в воду Илья Захаров, который в 
паре с Евгением Кузнецовым выиг-
рал золото в Будапеште. Он так и не 
успел восстановиться после опера-
ции на мениске. Так что вместе с Куз-
нецовым на трамплине выступит Ни-
кита Шлейхер. Хотя, наверное, основ-
ные надежды теперь связаны с муж-
ской вышкой и прежде всего с дуэтом 
Виктор Минибаев—Александр Бон-
дарь. На чемпионате мира-2017 они 
стали серебряными призерами.

В плавании на открытой воде и в 
хай-дайвинге шансы на успех, пря-
мо скажем, минимальные, но все-та-
ки по-прежнему в строю опытней-
ший марафонец Евгений Дратцев и 
прыгун Артем Сильченко, которые 
уже бывали на мировом пьедестале. 
К претендентам на медали можно от-
нести и женскую сборную России по 
водному поло. Недавно она финиши-
ровала третьей в суперфинале Миро-
вой лиги, причем в полуфинальном 
матче только по пенальти уступила 
Италии, так что вполне могла поспо-
рить и за главный титул. Напомним, 
на чемпионате мира-2017 ватерпо-
листки завоевали бронзу.

Александр Ильин

1/4 финала Wimbledon
Мужчины. Новак Джокович (Сербия,1)—Давид Гоффен (Бельгия, 
21) 6:4, 6:0, 6:2. Роберто Баутиста Агут (Испания, 23)—Гвидо Пелья 
(Аргентина, 26) 7:5, 6:4, 3:6, 6:3. Роджер Федерер (Швейцария, 2)—
Кеи Нисикори (Япония, 8) 4:6, 6:1, 6:4, 6:4. Рафаэль Надаль (Испания, 
3)—Сэм Куэрри (США) 7:5, 6:2, 6:2.

Завтра в 1/2 финала встречаются: Джокович—Баутиста,  
Надаль—Федерер.

Сегодня в 1/2 женского турнира встречаются:  
Элина Свитолина (Украина, 8)—Симона Халеп (Румыния, 7),  
Серена Уильямс (США, 11)—Барбора Стрицова (Чехия).

П
Н

В Кванджу Светлана Ромашина (справа) может обойти  
свою бывшую партнершу Наталью Ищенко по количеству  
золотых медалей, завоеванных на чемпионатах мира   
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА


	kms_120_001
	kms_120_002
	kms_120_003
	kms_120_004
	kms_120_005
	kms_120_006
	kms_120_007
	kms_120_008
	kms_120_009
	kms_120_010
	kms_120_011
	kms_120_012

